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e 18 pueblos de la 

provincia están ya 

en estado de alerta 

y en algunos la 

si tuaeión ha sido 

c•tlifieada de 

<<e•ttastrófiea>> 

Miguel Martínez recibió un cálido 
homenaje de sus empleados 

CESADO EL DELEGADO DE 
L,A COMPAÑIA TELEFONlCA 
E:N TOLEDO (/'ay. f.<J; 

··········•EDITORIAL .. 

Un museo 
a la deriva 

E' L Museo de Victorio Macho, augustamente enclava
do en la Roca Tarpeya toledana, pero un tanto 

• arrumbado en el olvido de una ciudad saturada de 
museos, se ha alzado en noticia días atrás al conocerse, a 
través del diario uEI País», la intencJón de su propietaria 
en usufructo y viuda del artista Victorio Macho, Zoila 
Barrós, de trasladar la obra del museo a Palencia, ciudad 
natal del escultor. El compromiso entre la viuda y herede
r·a del artista y el ayuntamiento palentino parece ya fra
guado por cuanto se habla ya de finales de año como fecha 
del traslado. 

Cnmo tantas veces ocurre, solamente cuando el proble
ma amenaza con convertirse en irremediable se alzar. vo
ces lindicativas y el patriotismo de urgencia eleva su can• 
to por un patrimonio hasta ayer sumido en el mayor de los 
olvidlos. Se habla entonces de deréchos con la mi!lma in
tensidad que se silenciaron los deberes y se recurre a todo 
tipo de asideros, desde los jurídicos a los sentimentales 
para argumentar sobre la posesión de unos bienes culta
rale~. que, en la práctica, han constituido tan 1mlo una car
ga «marginal» naufragada en el desentendimlento de casi 
todos. · 

Se inculpa, entonces, de meras preten!llones económi
rns a ia parte contraria, corno si la economía no hubiera 
estado en In hase del olvido padecido por el museo durante 
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5 de julio de 1983 

Los 
,, . 

prox1mos 

días 

e Miércoles, 13. Organizada por el Centro de Es
tudios Internacionales «San Juan de la Peniten
cia» tendrá lugar lectura y comentarios de poemas 
sobre el tema Julia de Burgos: criatura de agua. 
Será a las ocho de la tarde en el aula magna del 
centro: callejón de San Justo, s/n. 

e Viernes, 15. Inauguración en el Museo de San
ta Cruz, c/ Cerrnntes, 3, de una exposición de 
obras de reciente ingreso en el museo. Los horarios 
de visita rnn de 10 19, excepto domingos tarde y 
lunes. La muestra estará abierta hasta el 31 de ju
lio. 

Lunes, 18. En la Dirección Provincial del '\linis
terio de Cultura, C/ Trinidad, 8, y hasta.el 30 de 
julio, Pstaní P.\fHIPsla al. P.úblico una muestra de 
fotografías dP Planos, l' mformes, Armas, D~cu
mentos p(c .. dPI Ejército español en el siglo 
\. \ 111·.· Organizado iior la Suddirección Ge!'l~ral 
dP \ rchirns dPl \I inisterio de Cultura. Las v1s1tas 
podrán pfrctuarsP de 9 .ª l t. y de 17 a 19 los labora
bles y clP 9 a 1 i los sabados. 

e El Centro Cultural «Revuelo», de Sonseca, 
com oca pf 1 \ (>rtámen Literario .. Villa de Sonse
ra» de poPsía y Pnsayo-readacción. Podrán c?~cu
rrir cuantas pPrsonas lo deseen con ?bras ortgma
les e inéditas. en folios mecanografiados a doble 
rspacio por una sola cara. Sis.tema.de. plica. El pla
zo estaní abiPrto hasta el 2J de .1uho. 

La rspPcialidad de poesía ticne. l,ibrrtád~de rima, 
medida \ trma, con una extens1on de bO a 300 
vrrsos. l~I primer premio será de 10.000 pts y un 
accésit de 5.000. 

La es¡wcialidad de ensayo-:edacc,ión, ten~~á un 
mínimo de :l folios v los prem10s seran tambnen de 
10.000 pis. pf prin~ero y 5.000 el accésit. 

e ·U Concurso Provincial de Fotografía «Re
vuelon, patrocinado por el Centro quitural «Re
vuelo» de Sonseea, para autores residentes en la 
provincia dP TolPdo. Fotografías en ,b~anco Y ne
gro. Formato mínimo de 18 x 24 y max1mo de 24 x 
:JO, montadas en cartulina o cartón. Sistema de 
plica. Tema libre. Las fotos premiadas quedará!-1 
en propiedad del Centro Cultural. P.Iazo de admi
sión hasta el l:l de agosto. 1° prem10 8.000 pts Y 
placa: 2° 5.000 pis y ~laca, 3° 2.000 pts y placa. 
Podrán ckcl<1rarse desiertos. 

La foto 

PAGINA DOS 

Gema Gómez Ruiz, joven tole
dana estudiante de 2° de BCP rn el 
Instituto \ucional de Bachillerato 
.. El Greco,,, ha sido ronsiderada por 
todos los compañPros toledanos pa
t ici pan tes en los 111 Juegos 
Castellano-\lanrhegos como la me
jor atleta del grupo, ya que no solo 
obtuvo Pl récord en 800 m. lisos, ba
tiendo la marea regional, sino que 
además obtuvo un buen tiempo en 
1.500 v en 4 x 400. lo que le propor
cionó 'un gran triunfo. Cabe men
cionar que en el mes de junio pasa
do. nuestra joven deportista, en el 
Campeonato de :\ tletismo de terre
ra rategoría celebrado en Toledo 
quedó ganadora en los 1.500 ms. li
sos. 

Sehastián Miralles Crespo ha 
sido nombrado, esta semana pasa
da, secretario general técnico de la 
Consejería de Trabajo de la Junta 
de Comunidades de Castilla-La 
'\lancha. 

Sebastián 1\1 iralles nació en Va
lencia en el año 1945. Licenciado en 
Derecho por la Cniversidad Com
plutense de '\ladrid. 

Desde el 31 de julio de 1972 al 16 
de junio de 1980 desempeña las fun
ciones de Delegado de Gestión del 
Mutualismo Laboral en Toledo y 
también como Jefe del Departa
mento de Servicios Generales de la 
tesorería Territorial de la Seguridad 
Social de Toledo desde el 16 de ju
nio de 1980. 

M• Luisa Rodri~m·z Caballe
ro, Directora l'rov in<'ial dP Sani
dad desde el pasado ldirPro, ha sido 
nombrada reciPntPnwntP Directora 
Ge1wral dP la Sallld Pública dP la 
ConscjPl'ía de Sanidad. cargo al quP 
se incorpornní pn hrPH' una vez que 
C'PSP como Din•ctorn Provincial. 

Sil estnn<'ia Pll TolPdo quP no lle
ga a mús dP sPis nws<'s S<' drbP a una 
prtición dP colaboración por parte 
lit>l \linistprio dP Sanidad, dP lo quP 
fu(• informada pn sil dín, u truv{•s 
del Golwrnador Ci1 il y H<'l'Pdió 
abandonnndo su PjPrciril; profPsio
nal de Jpfp dPI SPn i<'io dP Oftalmo
logía dPI llospilal Clínico de Salu
mnncn, donde t rnns¡·111-rió su est u
dio y posteriormPntP su 1 ida profe
sional qup remonta los 17 ur1os de 
sPrvicio. 

\ació uccidentalPmntP Pn Jerez, 
en la década de los <'tHlrt'll ta, aun
quP se considt'ra salmantina. ya que 
su vida. dPsde los cuatro arios, 
transcurrió en la provincia y poste
riorn1Pnte a partir dP los diez. en 
Salamuncu capital. donde estudió 
mrdicina. el do torado y la especia
lización dP oftalmología: luego ejer
ció en el medio hospital ario. por pri
mera vrz en el Hospital Provincial 
de Salamanca y más tardP, en el 
HOSPITAL Clínico como jef~ de 
oftalmología. 

Lo~ astrónomos anuncian que el planeta 
camina inexorablemente hacia una épocá 
glacial durante la cual subirá increibl~mente 
el precio de los abrigos de pelo. Pero mientras 
la predicción se cumple, esta parte del plene
ta, tal vez con ánimo dercontrariar, se tuesta 
en ardores sáharianos sin que las nubes digan 
esta gota es mía. 

Y mientras nos llegan los fríos glaciales o 
acabamos de sofrnirnos, quien más quien me
nos sr busca la fórmula de torear el clima y 
saca ludismo de donde no hay pelo, al arrimo, 
de esos aeuarios que pf personal, no se sabe 
por qué, sigue empeüado en denominar pisci
nas. 

Esto de aquí es una sequía en traje deba
ño, una patente española basada en la com
patibilización del tcrce;rnumlisrno. agrop~
cuario y la chispa dr la vida. A lo me.1or la.so
lución de la pertinaz está Pll apagar la radio o 
arrinconar la prPnsa y meterse de ca~eza ,e\1" 
la piiwina del chalPL Todo menos qué' llueva 
y nos arruirJP las 1 acaciones. · 
· U no no salw si caminamos hacia la épq¡;a 
glacial o hacia la sahariana, pero atisba Ia po
sibilidad de que !a solución de los eslrllgos de 
la sequía -si es que la hay verdaderamente y 
no es un alarmismo periodístico- sería de que 
cada cual tuviPra piscina en su chalet. 

En est.e qu<' alguien llamó país de la chapu
za, no tiene nada de particular que cada cual 
se mitigue la sequía a chapuzones. Mientras 
la glaciación avanza inexorable. 

• y su comentario 

2 

7 días 

e ON PI c(•se-dimisión 
del director provincial 
dP Obras Públicmi y 

llrbnnismo Hufapf Molina, «el 
cumbio .. hu metido In di meta 
y rvPdn u tumba ahii•rtu u la 
ingk~su: por d ludo de In iz
quiPrdu. i\o Ps PstP PI afio en 
quP lus Pstrcllas sP 11111Pstran 
propicias en favor rk los :\lrili
nns. Aunque los huy con nuís 
fortuna 'que otros, como, por 
ejemplo, Jos(• \lunupl, que es
tu SPI!lnnu ha sido nomhrudo 
presidente honoríl'ico dP .\ ue
vas Generaciones, v anda fro
tündose las nrnnos 'porque ese 
in ven to suyo de «gohiPmo pa
ral(•lo,, ha Pmpezado a dar sus 
frutos Pn el .\yuntamiento. 

T OLl~DO esta sPmanu, 
t Í!'IH' u su gobernador 
fupra, por Pl calor. 

Jos{• Basal)(' ha iniciado su ve
raneo camino de Salamanca 
no sin an!Ps ch•jar la casa arre
glada con el nombramiento de 
otro salman! ino .. \gustín 
Díez, para pf cargo dP director 
provincial dr Obnl8 Públicas 
v l' rbanismo. 11 abrá quiPn di
ga, sin embargo, que no se 
marcha por Pl calor, sino que 
.. huye de la quema .. que el al
caldr de ()r¡;:az está organi
zando con la durn ncia presen
tada contra él, ruentes Láza
ro y algunos concejales. refe
rente a la toma de unos loca
les propiedad del Ayunta
miento de Villafranca de los 
Caballeros. \o pasará de ser 
nube de verano, que bm·na 
falta hace, dicho sea de paso. 

P AR\ tormenta, \. de 
pedrisco. la desatada 
por la viuda de Victo

rio l\1acho, Zoila Barrós, que 
ha conmovido los cimientos 
de la vieja ciudad con su deci
sión de trasladar el '.\I u•eo 
Victorio Macho a Palencia. 
Muchos toledanos no sabrían 
decir donde se encuentra el 
museo, pero desenvainarían el 
sable de las reivindicaciones 
para defender una propiedad 
que a lo mejor solo ahora han 
descubierto que poseían. Y es 
que Toledo atesora museos 
con una cierta avaricia molie
resea, inútil, como todas las· 
avaricias. Dormida en sus 
laureles, viene bien que, de 
cuando en cuando, nos sobre
sal ten noticias de ese jaez, pa
ra recordarnos que los mu
seos, también, deben ser «para 
quien los trabaja.,, , 

Y es que mantener un mu
seo, una sede o lo que sea. se 
ha puesto por las nubes. Que 
se lo pregunten si no a los abo
gados toledanos, que han 
puesto en venta, casi sin es
trenar, la nueva sede del Cole
gio; porque, según dicen, el 
Colegio de Abogados podrá 
ser todo lo Ilustre que se quie
ra, pero rico no. Al menos, co
lectivamente. 

Donde También ha h<'cho 
escala la crisis es en rl barrio 
de Santa Bárbara, cuyo pre
supuesto de festejos para este 
año es casi la cuarta parte que 
la de años anteriores; lo cual 
es mucho si se compara con el 
año inmediato anterior, que 
hubieron de suspenderse por 
falta de aportación vecinal. Y 
es que a muchos les pasa que 
solo se acuerdan de Santa 
Bárbara cuando festeja. 
Habría que trasladar el Mu
seo de V ictorio Macho a San
ta Bárbara . 
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J~ de julio de 1983 TEMA PUNTA. 

La Junta oresentó un amplio info:rme sobre el trasvase Tajo-Segura al 

ministro de Obras Públicas 

No se realizará 
, 

mas trasvase de agua del Tajo 

destinada a regadío 

Un amplio Informe crí
tico de treinta y seis folios 
sobre el trasvase Tajo
Segura en el qiue se ofre
ce la alternativa del tras
vase de recursos acuífe
ros al Segura proceden
tes del embalse valencla
do de Alarc6n, y no del Ta
jo, fue entregado días 
atrás al ministro de Obras 
Públicas y Urbanismo, Ju
lián Campo, por el Conse
jero de Política Territorial 

El informe, que había sido ya 
remitido con anterioridad al vice
presidente del Gobierno, Alfonso 
Guerra, repasa, en su preámbulo 
la historia del trasvase retro
trayéndose a la época de Indalecio 
Prieto y señala el papel, más tar
de, de impulsores como Silva Mu
ñoz, quien en enero de 1967 anun
ció en Murcia la voluntad del go
bierno de trasvasar 1.000 Hm3 /a
ño. de la cuenca del Tajo a la del 
Segura. Es indicativo, a este res
pecto, recaer en que la media de 
las aportaciones naturales del Ta
jo en Bolarque no llegaba a los 

consunstivos de la propia cuenca 
del Tajo que han tenido lugar, hu
biésemos llegado al 1 de octubre 
de 1982 con un volumen embalsa
do de 1.117,7 Hm3, en vez de con 
:6'.1\4,6, como realmente sucedió'" 
Eri'.cuafitu a la cuenca del Segura, 
el Informe indica que se ha pre
tendido tomar prestada agua que, 
de acuerdo con los principios de la 
regulación, correspondía al futu
ro, teniendo parte importante en 
la génesis de la actual indigencia 
de recursos, la explotación «dema
siado alegre» de los embalses de 
dicha cuenca. 

• El informe presentado al 
ministro apunta la 
solución de qiue el Júcar 
participe con sus 
caudales en apoyo del 
Segura 

L330 Hm3/año. El informe señala 
el grave error económico que su
pone tratar de incrementar una 
produción hortofrutícola en l.a 
que ya somos excedentarios, cuan
do nos encontramos además, con 
graves problemas para su comer
cialización en el exterior. 

El informe, en el capítulo dedi
cado al análisis de los embalses en 
los años de 79 al 82, afirma que «la 
situación en que actualmente se 
encuentran tanto los embalses de 
la c4enca del Segura como los de 
la cabecera del Tajo no se debe so
lamente a·la sequía, sino también 
a una desafortunada explotación 
de los mismos». 

.. El peso que el trasvase ha teni
do en la génesis de la situación que 
presentan Buendía y ":'ntrepeñas
se dice en otra parte- es fácil de 
apreciar si se piensa que, de no ha
berse trasvasado volumen alguno 
a lo largo de los años 79 - 80, 80 -
81 y 81 - 82, con los desembalses 
destinados a la turbinación y usos 

Necesidades de· la cuenca 
del Segura 

El informe analiza las deman
das para abastecimientos de la 
cuPnca del Segura, matizando que 
sólo se hace mención a las deman
das de abastecimientos «porque, 
demostrada la inexistencia de ex
ceden tes, se estima que sólo 
podría procederse a trasvasar al
gunos recursos en el caso que éstos 
fuesen destinados exclusivamente 
a abastecimientos, amparándose 
en la máxima prioridad que la Ley 
de Aguas concede a estos usos», A 
continuación el ·informe afirma 
que «en este sentido, es preciso ha
cer notar que presumiblemente, la 
legislación vigente ya ha sido tras
gredida al destinarse a riegos bue
na parte de los 25 Hm3 que acordó 
trasvasar el consejo de Ministros 
en RU reunión de 18 de mayo de 
1983». El informe deduce que el 
agua sería de 123 Hm3

, incluidos 
los que se utilizan fuera de la 

cuenca y los que se destinan a un 
uso exclusivamente industrial, 
aunque, como la evaluación va re
ferida a 1980, el informe puntuali
za que es preciso actualizarla, in
crementándola, por ejemplo, en 
un 7% In cual dejaría la cifra de 

Añade el informe que resulta 
evidente, a la luz de las cifras re
cogidas en el mismo, la inexisten
cia de aguas excedentarias, una 
vez garantizada al 100% la totali
dad de la demanda de la cuenca 
del tajo. 

de la Junta de Comunida
des, Amando García Sán
chez, qiuien obtuvo del mi
nistro el compromiso de 
interrumpir Indefinida
mente las detracciones 
de agua de la cuenca del 
Tajo, reanudándolas s61o 
en caso extremo.y enmar
ca das junto a medidas 
restrictivas en la cuenca 
del Segura, y con destino 
exclusivo para el abl!!aste• 
cimiento humano. 

demanda de la cuenca del Segura 
en 131,6 Hm3/año. Agrega el in
forme que, por lo que se refiere al 
período para el que se requiere.ga
rantizar el abastecimiento, pare
ce, en principio, lógico que éste 
abarque hasta finales del año 83 y 
no hasta finales del año hidrológi
co 82-83, con el fin de hacer tiem
po para que las lluvias de otoño 
puedan aliviar la situación. Con
cluye este capítulo de necesidades 
de abastecimiento de la cuenca del 
Segura determinando que el agua 

· a , (lplicar por fuentes ajenas, as
ceiidería, en números redondos, a 
_unos 60 Hm3, siendo preciso, para 
compensar las pérdidas normales, 
extraer de Bolarque entre el 1 de 
julio y el 31 de diciembre un total 
de 68,9 Hm3• 

Situación actual y previsio-. 
nes 

El estudio de la Junta de Co
munidades ofrece cifras de volu
men embalsado en Buendía y En
trepeñas con fecha 21 de junio de 
este año;· arrojando, para Buendía 
un caudal de 314,408 Hm~, y para 
Entrepeñas 170,357 Hm3

; en to
tal, la cifra de ambos se estima en 
484,765 Hm3 • Se afirma, igual
mente, que la aportación a esperar 
en el conjunto de los meses de ju
lio, agOstQ. y;septiembre sería de 
43,4. El texto,advierte que no pa
rece razonable que se realicen en 
la cuenca dele Tajo restricciones 
superiores al 10%, máxime si ello 
se realiza con el fin de trasvasar 
agua para regadíos y no para rete
nerla en Buendía-Entrepeñas en 
previsión de una eventual prolon
gación de la sequía durante el año 
hidrológico venidero. «Por consi
guiente -dice el informe- si nuestro 
pronóstico ha sido correcto, tanto 
si se cubre la totalidad de la de
manda de la propia cuenca, como 
si se introducen unas ligeras res
tricciones, el volumen existente en 
Bu«'Jndía y Entrepeñas a finales 
del presente año hidrológico será 
muy reducido. Todo ello, claro es
tá, en el caso de que no se trasvase 
volumen alguno». 

Recapitulación y alternati
vas 

El capítulo final del informe ex
pone nueve aparlados con sendas 
recapitulaciones sobre las centra
les del estudio. Son las siguiel).tes; 

a) Las grm•Ps ronsecuencias de la 
sequía de 1.968. que, en buena medi
da, agilizaron la realización de la 
obra, fuPron pronocadas, más que 
por la .m¡u Í<1. Pn sí, por una defi
ciente P:rplo/ari6n de los embalses en 
los años anl<'l'iores. 

b) Tambih1 rontribuyó a Justif i
car la reali:ación del trasvase la so
bre1mlorazión dPI dPjicit de recursos 
que la cuPnca dPI Segura registraha 
en ese momPT1to. pao más aún lo hi
zo la cuant 1fimn'6n del d~f icil que 
se presen/aría m p/ futuro, pues 
ésta se basaba 1'11 wuis estimaciones 
del crerimimlo di' lns necesidades 
abso/ulammle disparatadas. 

e) Por lo qui' respPcla al Tajo, los 
plan(firadorl's del trasvase conside
raron que p/ /J(JlancP Pm más .favora
ble de lo que. en r1'111idad, ocurría, 
porque SI' consideralmn como recur
sos regulados 1•0/úmmes que no pue
den aplicarse. salr•o n usos energéli
ros, en f;spruia. Hastrwles (lfioS des
puh <ÍP la real i:aci1í11 de la ohm, es
to 1•Pnía a rernnon'rlo u.no dP los au
lorps del a11/epro.Y1'c/o 1·w1111lo seña
laba en una rnnfe1·1•nri11 promrncia
da PTI .. \ l/Jare!P·. 1•11 ahril de 1.98'2, 
que «en el Tajo los grw1.des embal
ses infPriores. sobre lodo el de· 1 /
cántara, dan un mlumPn de dispo
nibilidad gmnlÍ<' r¡uP no p11ede ser 
utilizado. l'J'<'Pplu en l'orlugal, en 
los usos con su ni i1'0s r¡ne el país re
quiere, sah•o que <'SI' <l!fU<l se bombee 
aguas arriba, lo !'llal req11iere 1wa 
im•ersifm imporlrmlP». 

d) /)eirás dPI tras11ase /ale un 
. error eron6mico de rPlalivo peso: se 
lleva el agua 11 la cuenc1i del Segura, 
con unos costes muy altos, para pro
ducir algo en lo que ya somos exce
den/arios y qw'. además, cuenta con 
importantes prohlemrz.~ para su co
mPl'cialización Pn Pi exterior; mien
tras que no se 11plirn en la zona de 
origm pllr11 1'11lli1•ar. con costes mu
cho menor1's, produclus que tenemos 
que importar. 
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P) 1~·,.a a/11•rra11/e. 11 !odas luces, la 
posihilidod di' lr11s1•11.wir Pn el futuro 
1.000 l/m' 11rio. fi<'ro PS11.falsa ex
pec/alim se ha 1·1111.wilir/111/o en .\fur
rio y ha hl'l'ho no ¡i111·11 dwio a dicha 
Hegión. 

f) Tanto los enilm/sps de la cabe
cera del T11jo ('()010 los rfp la cuenca 
del SPgw·o s1' ho11 <'.rplolado en los 
años 7.9-80. 80-81 y Rl-8'2 en régi
men demasiado ohiPrlo, pero en el 
caso del Segura Psi' .faUo es malila
livamente más gral'P ,Vil que, en dns 
de esos años. los dPsl'mbalses han 
superado rlaraml'11le ll la media de 
las aporlaciorll's 11pfns y a la de los 
desemb11/ses rPf!islrwlo.~. desde que 
entr6 en ser1•ir-io Pi C'1'111~io hasta el 1 
de oclubrP <ÍP 1.<J7.<J. \'os encontra
mos, otra 1•P:, ron wui adllaci6n 
igual quP a1¡upl/a a la qlle se hace re
ferencia en el punlo «ll>> de esla re
capitulaci6n. 

g )DPsde una 6ptica jllrídica, es 
preciso sPñalar qui' si se hiciera pre
valecer la /,ey di' : \ gulls sobre las 
Leyes 21/71y5'2.!80 para soslayar 
lo prerPptuado por PSiaS re.~pefo de 
los e:rcPden/Ps: l'TI tal mso parece 
que cualquier 1•11/11mPn trasvasado 
tendría quP sl'r dPdirado s6lo y ex
clusivamente a ahas/Pcimienlos. Por 
lanlo, salm opinione.~ en /)erecho 
mejor f undad11s, ¡nwle sospecharse 
que ya se ha produrido algún tipo 
de trasngrPsi6n dP la legi.~laci6n vi
gente. 

h r Las necPsidmlPs de agua a 
aplicar a la rPd dP la !\! ancomuni
dad de los Canafps di' Tail1illa, por 
fuentes ajmas a la misma, hasta el 
31.de diciPmbrP di' Pste (llio son de 
unos 60 Jlm·'. a1111que e.rn cifra 
podría rebajarsP si 1'/ pr6.rirrw oloño 
fuese lluvioso. 

i) Aunque rw si' trasvase nada 
durante lo qui' res/a dPl presente año 
hidrológico la dmuwda de la wenca 
del Tajo en Pl mio 83-81¡ no está ga
rantizada pn su totalidad. 

En cuanto a las alternativas, el 
informe señala sucintamente cua
tro: 

1) R eslrirc ión Ps ra:onables en el 
suministro. coso en la que hay que 
ir pensando Pn la cw'nca del Segu
ra, que has/a olwr11 rw ha tenido 
ninguna, a dif Pre11ci1L de airas zo
nas del país. 

'2) E:rplo/ari611 ur!fente de algu
nos recursos suh/Prrá11eos de la pro
pia cuenra, ('()rilo. por Pjemplo, los 
del acuífero de la \ egn Media del 
Segura, qui' SI' PllCU<'lllra lleno a re
bosar ( 500 - 700 11 m' a menos de 
100 metros de pr1!fw11lidad). 

;¡) Tra.\1•asl' dP rPcllrsos del em
balse de A larr6n. r¡ue, entre otras 
cÓsas Pstaría ju.~!1Jimdo por el he
cho de que la Comwiidad . 1 utóno
ma más af Priada .~l'rÍ<! \ ·alenciana, 
resultando spr· lrm1hih1 dicha Comu
nidad la rl'l'ip/or11 dP bllena parte de 
esas aguas. puPs la Afo11com11nidad 
de los Can11/1's de Taibilla .mmi
nislró Pn 1!180 11 la provincia de 
Alicanli' un /0/11/ de .Ui,5 llm3

, 

seyún p/ Plan 11 idrol6!fico de la 
Cuenrn del Seuura. 

4) Tras1•ase de rl'l'tirso.\' de los em
balses de f,'ntr<'f!l'Ti<Ls y lfoer:día, 
siempre que s1' asuma que rllalqnier 
resi6n dP aquas implirn. que para 
yaranli:ar.eslril'lar11enle la deman
da de fil <'lll'll<'a del Tajo 1'11 el 83-81¡, 
se neresila que su rnlwrPra tenga en 
esP a1io u na 11por/w·ión con ana 
probabilidad di' 01·11rrenria. en lodo 
c11so. mPnor del 8:i.7<:(. si es qne ·se 
desea que el 1 rfp oclu/¡¡•p di' 1[181¡ los 
embalses conlen1¡an la menguada ci
fra de '2.10 llm 1 di' 110/umen ülil. 

Finalmente, el informe puntua
liza en relación con la opción de 
realizar el trasvase desde el Júcar, 
que la provincia de Alicante debe
rá recibir de la Mancomunidad de 
los Canales del Taibilla entre el 1 
de julio y el 31 de diciembre, un 
total de 24,2 Hm3• El informe re
cuerda que el sistema acuífero que 
comprende la llanura de Valencia, 
tiene una recarga de 800 Hm3/año 
y unas reservas de 6.000. 

QM Qt1u1tellnno 
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EDITORIAL 
(Viene de la página 1) 

El tema tiene su asiento ~obre la ba11e del te!ltamento de 
Victorio Macho, en el que @•e hace donaci6n de ta obra del 
artista a España, determinancl<J 11u ubicacl6n en el lugar 
toledano conocido como Roca Tarpeya. A11fml1mo, e1te 
testamento precisaba aspectos tale8 como la dlrecc16n del 
museo que correspondería vlta.llclamente a la e11po18 del 
artista, la peruana Zoila Barró1~, 8obre quien, adem611, re
caerían los derecho8 de U8Ufrtllcto. Igualmente, el te1ta
mento estipulaba la creación de una fundaci6n integrada 
por tres concejales del Ayuntumiento de Toledo y otroe 

1 tanto8 miembros de la Academia de San Fernando, a 
través de la cual se materializaría la nece8aria ayuda con 

·que el Estado habría de concurrir a 11u mantenimiento, 
La buena voluntad y el interé11 del E8tado 11obre e1ta Im

portante donación 8e pu8o de manlfle8to de1pué1 de la 
muerte del arti11ta, cuando 11e a.dvlrt16 que no habfan 11ldo 
contemplados los derecho11 gananclale8 de 11u e1po11a Zoila 
11obre parte de la obra del e11cultor, haciéndole entrega el 
Ministerio, por tales derecho81 dleci8el8 millone!I de pe1e
tas hace ahora diez años. 

Los elevados costes de mantcmimlento del mu11eo, unl• 
do8 a su escasa promoción hacen que, con el tiempo, e1te 
11e revele prácticamente improductivo y provoque la1 de· 
rtandas de ayuda de Zoila BarrÓ8 quien 8oliclta a dlvel'lol 
organismos el apoyo económico contemplado como claú· 
sula del testamento. Surge ent:once8 el problema de que, 
por razones no aclaradas, no ha 8ldo con11tltulda la funda· 
ción por la cual canalizar las ayudas, oflclale11, y 1811 de· 
mandas de apoyo se pierden en el 8llencio de 1011 de1pa• 
chos. El Museo de Santa Cruz, a titulo de favor, pre1ta a 
uno de sus vigilantes y sufraga de cuando en cuando algu
nas obras puntales de mantenimiento o con8ervacl6n, pe· 
ro no resulta suficiente para evitar el paulatino naufragio 
del museo que desfallece sin atenclone11 de ninguno de 101 
organismos municipales o provinclale8 de Toledo. En e!lte 
contexto resalta la anécdota de la multa que reclentemen• 
te se la sido impuesto' por el Ayuntamiento toledano al 
museo en concepto de morosidad en el pago de determina· 
dos impuestos, una multa que, por otra parte, ha debido 
ser asumida por el Museo de Santa Cruz. 

Palencia, .con un apetito de mu8eo8 que en Toledo, pare· 
ce ser, es empacho, se esfuerza en conseguir la obra de uno 
de sU8 más importantes artistH con la intencl6n de dotar• 
le de medios suficientes y una promoción adecuada. Zolla 
Berrós, por su parte, per11igue un explicable beneficio, que 
no es hiriente más que en la idea de qulene11, elev6ndo1e 
ahora en defensores de no sé qué ideali11mo11, toleraban 1!1in 
queja el largo abandono oficial del museo. 

Toledo está en trence de perder, tal vez por incumpli· 
miento de cleúsulas testamentariH, que 11e traducen en 
apatía, une parte importante de 11u patrimonio artl1tlco y 
cultural en beneficio de una ciudad que, con meno• mu
rallas. defiende sin embar~o mejor lH ba11e1 de 1u cultura. 

Ya es triste que un museo quiera e11capar de una ciudad 
donde no se siente bien acogido, pero lo e1 mucho m61 
cuando ese museo constituye un legado expre110 de un ar
ti11ta que ha confiado buena parte de 11u obra a la cu11todla 
de la ciudad de la que se sentía enamorado, y cuando e1a 
chidad, llamada Toledo, debe a la cultura y al arte la unl
versaiidad de su nombre. 

Por todo ello cabría preguntarse si los toledanos 11abe
mos estar .siempr.a tl1 altura de Toledo. 
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OPINION 12 de julio de 1983 

La 
sumergida, 
La gran amenaza 

E S patente que en tanto en mentas de intensa búsqueda de 
cuanto el Gobierno no le: nuevas fórmulas económicas que 
gisle en un plano de igual- den respuesta a la crisis generali

dad seguirá prodigándose la eco- zada que padecemos. Entre los 
nomía sumergida. fenómenos alternativos de la crisis 

( Te:r/o d1'I editorial ¡mhlirado en el 
último mímr'r'o del h11{Plí11 de la f<'e

deral'ión f,'111pr1'.mri1tl Toledana) 

quistas sociales logradas por los ' 
trabajadores a lo largo de años de 
lucha es incalculable. Por otra 
parte, la existencia de la actividad 
irregular perjudica a las empresas 
que concurren al mercado desde la 
legalidad y, en consecuencia, en 
una situación de desventaja frente 
a las sumergidas,. que no pagan 

De un tiempo a esta parte han surge con fuerza un sistema que 
surgido infinidad de entes que si debería de preocupar a los poderes 
bien ~s verdad que se crearon para públicos por su extensión y que ha 
un determinado fin, con el paso venido a llarmarse economía su
.del tiempo se han prostituido hasta mergida o subterránea. Estudi~ 
llegar a causar serios problemas a realizados en distintos sectores s1- impuestos, ni deben ajustarse a 
empresas legalmente constituidas, tuan la economía oculta hasta en salarios resultantes de negociacio
tal es el caso de los economatos, un 403 de la producción total, Y nes de convenios, ni .sufren inspec
cooperativas de consumo o las re- las causas de esta inmersión son ciones, ni tampoco cotizan a la Se
cientemente creadas cooperativas fundamentalmente de presión fis- guridad Social. 
de trabajo asociado. cal, los altos costes de la Seguri- Ante esta irregular y desleal· 

Mientras los economatos estén ,hirl Social v la rigidez de planti- competencia, que se va extendien
realizando ventas a personas aje- llas; evidentemente, en el proceso• do por todos los sectores de la pro
nas a las instituciones que lo crea- de economía subterránea no sepa- ducción, La Federación Empresa
ron, mientras las cooperativas de gan impuestos ni se soportan las ria! Toledana solicita de los pode
consumo vendan por doquier sin relaciones laborales. Los efectos res públicos que abandonen de 
exigir el carnet de cooperativista, de todo orden que acarrea la eco- una vez sus declaraciones de bue
mientras las nuevas cooperativas nomía irregular son de tal enver· nas intenciones para pasar a la ac
de trabajo asociado compitan en gadura que el vicepresidente del ción directa, para proteger a los 
el libre mercado merced a las a.yu- Gobierno ha llegado a declarar pequeños y'medianos empresarios 
das financieras, situaciones !abo- «que el combate directo contra la que actuamos con arreglo a la 
rales ventajosas, y libres de cual- economía sumergida provocaría la Ley, ya que de no ser así, la actual 
quier tipo de inspección se estará destrucción de una parte de nues- estructura económica por la que 
propiciando el crecimiento ·de la tra actividad económica... constitucionalmente nos regimos, 
economía sumergida. El golpe bajo que representa la corre el eminente peligro de des-

Es evidente que vivimos mo- economía sumergida para las con- moronarse. 

EL HUMOR DE ILDE 

1 LOE. 
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12 de iulio de 1983 

Q lJERIDO papá: Lo 
primero de todo es de
cirte que mando la fo

t q me pediste. Verás que 
he rrecido bastante. Fijate, la 
ropa del verano pasado ya no 
me sirve. Mtlmá me hu tenido 
que comprar muchas cosas; el 
niky de lu foto me lo compró 
hace poco en unas rebujas, cte 
gusta? IAh!, a mamá ya no le 
queda casi dinero, y el otro 
::lía me dijo que cua~do te es
criba te dijera que le mandes 
más dini~ro. qul' con lo que le 
mandas no tiene ni para er.1· 
pezar· así que ya lo sabes; 
cvns a mandar más dinero?, 
yo creo que sí, cverdad papá?. 
Tan.Dién te digo que '.)Btoy de
seando verte, papaito, lte 
quiero tanto!. A ver si por fin 
este verano puedo pasar las 
vacaciones contigo, lcómo m!1 

gustaría!. No sabes la envidia 
que siento al ver a los nifios de 
mi clase con sus papás, y yo 
solo ccn mamá, como si no tu
viera papá, con lo guapo que 
tú eres, papá. cVoy a poder ir 
contigo este verano a la pla
ya?, quiero que me ensefies a 
nadar bien y quiero estar mu
cho contigo, mucho, mucho, y 
besarte, y que tú me des mu
chos besos, aunque me pin
ches con la barba como cuan
do era yo muy chiquitín, an
tes de que te fueras a vivir tan 
lejos, papaíto. cVa a ser este 
afio?. No sé si te habrá dicho 
mamá que he sacado muy 
buenas notas, y eso que siem
~· Qtll está diciendo que no 
estudio nada; cy sabes lo que 
pasa, papá?. que con el reoaRn 
que doy a las lecc10nes en el 
cole pues me oobra, sobre todo 
la Historia, la Lengua y la Re
ligión, y luego las Matemáti-

&ar tas 
af 

q¡ii- re e t or 

Quijote• en 11:1 
Dlputacl6n 

El grupo popular de la Diputa
' ción provincial nombrará director 

del Hospital Psiquiátrico a un so-
cialista. · 

Estamos en la región de 
Castilla-La Mancha, donde D. 
Quijote efectuó su andadura, y su 
eemilla sigue germinando y flore
ciendo a través de los siglos. De 
quijotes debo tratar al grupo po
pular de la Diputación, porque la 
circunstancia de tratarse del Hos
pital Psiquiátrico podría interpre
tarse de otra forma menos agra· 
ciada. 

Pues sí sefiores, cuando en toda 
la Administración, el Partido So
ciP.lista en el poder, barre, arrinco
na o defenestra a infinidad de fun
cionarios de probada equidad, im
parcialidad y eficacia, para susti
tuirlos por personas de su confian
za, el grupo popular es muy pro
bable que nombre director del Psi
quiátrico a un funcionario, eso sí, 
que no tiene probada su equidad 
ni eficacia y que su parcialidad es 
manifiesta por estar afiliado al 
PSOE, ser activista del mismo y 
dirigente provincial en la rama sa
nitaria de UGT. 

OPINION / COLABORACIONES 

Papá, ¿por dónde 

amarqan los 

pep1~nos? 

cas este afio las entiendo muy 
bien porque hay un profe que 
explica chachi en la pizarra, y 
responde a todo lo que le pre
guntas, y te da las lecciones 
hasta dos y tres veces, anda, 
fíjate, es estupendo, se llama 
don Carlos, y a mí me quiere 
mucho, hasta me ha puesto 
un notable en el último exa
men. IAh !, papá, otra cosa, 
ihuy, si se me llega a olvidl;l.rl, 
ya soy titular en el equipo del 
colegio, csabes?, juego 'de me
diapunta y dice don Virgilio, 
el míster, que cuando subo al 
ataque lo nota todo el equipo; 
el domingo metí dos goles y 
ganamos 3-1, estov loco de 
contento y iqué pe~a! que tú 
no me puedas ver jugar. 
Cuando sea mayor voy a ser 
futbolista de esos buenos co
mo el Rosi ese, o como Mara
dona, y voy a ganar mucho 
dini;ro y voy a ser famoso y ya 
veras como entonces ya no 
hará falta que estés t>1n lejos y 
vivirás con nosotros, con ma
má y conmigo, porque ... csa-

Sr. Diputado responsable de los 
servicios sanitarios de la corpora
ción, ése da usted cuenta, que en
trega todo un establecimiento pa
ra que se haga una política del 
PSOE y que el grupo popular car
~ará con los vidrios rotos de esa 
~olítica?. Con peor intenci~nali
:lad puede preguntarse: écuál es' 
m filiación política, PSOE o gru
po popular?. éDonde está la cohe
rencia de su ideología y responsa

. bilidad? éEs que hay venta políti-
ca? · 

Estoy de acuerdo con usted en 
1ue la ideología o filiación política 
1ada tiene que ver con el trabajo. 
\sí debe ser pero no es, como lo 

1.)stá demostrando el partido en el 
poder, y en esa circunstancia us
ted le facilita la labor, como hacía 
la UCD, lasí le fue!. 

En definitiva que los votos y 
confianza otorgados al grupo po
pular, sirven para crear quijotes. 

Un votante del g~po popular. 

Luis BALLESTEROS 

Escolares de 
Lomlnchar. 
contra ·el 
Trasvasa 

A finales de mayo, los alumnm 
de quinto curso, fuimos en excur· 
sión a Toledo. Al pasar por el 
Puente de S. Martín, vimos el río 
Tajo que bajaba lleno de espu
mas, y malos olores, muy conta
minado, pero hay otra causa por 
la que el agua está tan sucia y ma
loliente y es que al llevarse el agua 
en el nacimiento del río por el 
trasvase Tajo-"'~gma nu baja casi 
agua y la poca que baja está muy 
sucia, párece un río muerto. sin 

bes otra cosa, papá~, quiero 
que mamá illP traiga 11n hPr
manitC' y, cuando se lo digo, 
me dice que mientras tú estés 
fuera, ella sola no me lo puede 
traer, que tienes tú que estar 
aquí. En la próxima carta te 
mandaré la foto de equipo, el 
C.D. Figuras, éte gusta el 
nombre?, se lo hemos puesto 
porque todos pensamos ser fi
guras del fútbol, ya lo verás. 
Tú también me tienes que 
mandar una foto tuva. éSi
gues teniendo bigote ~orno en 
la última que me mandaste~ 
Estabas muy guapo. iCuánto 
te quiero,papál éMé vas a lle
var contigo este afio? Siempre 
te digo lo mismo, pero es que 
estoy deseando estar contigo,_ 
jugar contigo, vivir contigo, 
estar a tu lado, que me lleves 
de la.mano como cuando me 
llevabas de paseo y yo era 
muy chiquitito. Además quie
ro que me compres cosas co
mo los papás de los otros ni
ños se las compran, ique m¡ 
dan una envidia ... !, y eso qm 

peces ni vida. 
Y encima hay muchos pueblos sin 
agua. 

No queremos que se lleven el 
agua porque se necesita en los 
pueblos de'. alrededor. 

Alumnos de 5° curso de ÉGB 
de Lominchar (Toledo) 

La consulta del 
practicante de 
Orgaz 

Me dirijo a usted aprovechando 
esta sección del semanario, par ex
ponerle un hecho muy desagrada
ble del que fuimos objeto mi pe
quefio hijo y yo hace unos días, 
cuando acudí a la consulta del 
A TS d-.. la localidad para solicitar 
sus servic'os. Debo comenzar 
aclarando que desde hace unos 
meses y por enfermedad del prac
ticante titular, ha asumido tales 
funciones un sustituto. Este se ha 
visto obligado a alquilar una casa 
para fijar su residencia, en ella 
misma pasa la consulta a los ase
gurados tanto ésta como la sala de 
espera se encuentran en un estado 
ruinoso, sin sillas en donde poder 
esperar el turno. No me importa 
en absoluto las circunstancias de 
habitabilidad de esta casa, lo que 
me indigna es que se pase consulta 
en lugar distinto al que habitual· 
mente los dos médicos destinados 
en la localidad la realizan, siendo 
dependencias del Ayuntamiento 
instaladas para tales menesteres. 
No me explico como las autorida
des municipales no se han perca
tado de las circunstancias en que 
pasa consulta el practicante susti
tuto y no le han ofrecido las de-

mamá es muy buena conmigo 
Y me quiere mucho y me cui
da, y me da muchos '1esos por 
la Itoche en la cama y me deja 
ver la tele hasta muy tarde; 
pero no sé papá, yo te quiero a 
tí mucho y necesito estar con
tigo. Mu chas noches lloro sin 
que mamá se de cuenta y asi 
me quedo dormido y suefio 
que ya habías venido a casa v 
vivías con nosotros y m~ 
había traído un hermanito 
que er~. muy pequefiito, muy 
peque~1to, pero muy rico, 
muy neo, y lloraba mucho ... 
Pero luego me despierta ma
má por la mafiana y me doy 
cuenta de que tú no estas ni el 
hermanito tampoco, que todo 
ha sido mentira, que sólo lo he 
sofiado, y tengo que irme de
prisa al colegio porque si no 

·llego tarde. !Hombre, papá! 
!Mira qué bien que me he 
ª?ord~do!. Resulta que el otro 
d·1 al 1r al cole me llevó mamá 
hasta la esquina del super y 
desde allí me fui con Mariani
to echando una carrera le sa
qué mucha ventaja porque yo 
corro de miedo, y Csabes lo 
que me dijo después Mariani
to?, qué me dieran por donde 
amargan ·tos pepinos, que él 
no volvía a echar conmigo 
una carrera, ifíjate que cosas! 
Porque dime, papá, épor dón
de amargan los pepinos?. 

Contéstame pronto y recibe 
muchos besos de tu hijo que 
tanto te quiere. 

Angel 
!ARRABAL 

pendencias de Ayuntamiento, 
púes tan importantes son ló servi
cios que presta este profesional al 
vecindario, como los que puedan 
prestar los médicos. 
Invito a las autoridades orgacefias 

a que visitan la consulta de la 
que hablo, para que comprendan 
mejor cuanto expongo en estas li
neas, y tomen las oportunas y ur
gentes medidas que propongo. 

José YEPES 

La grúa de 
Toledo 

Son muchos los problemas que 
están sufriendo los automovilistas 
toledanos que, además de enfren
tarse con las dificultades que con
lleva circular por una ciudad de 
las características de Toledo, es
tán sujetos a la arbitrariedad de la 
grúa municipal. En repetidas oca
siones se ha hablado sobre la in
constitucionalidad de este servi
cio, que según la opinión de algu
nos ciudadanos, atenta gravemen
te contra los más elementales de
rechos amparados por la Consti
tución. Sólo quiero apuntar un da
~o esclarecedor sobre este tema 
que preocupa a los toledanos. La 
grúa que presta sus servicios al 
Ayuntamiento de Toledo es priva
da, por lo que trata de conseguir 
lq.s mayores beneficios a esta con
cesión, aplicando' unos criterios 
que en muchos casos son bastan
tes rígidos. En mi opinión, es un 
inconveniente que causa más per
juicios que ventajas, y por lo tan
to, cn:·J que debería desaparecer. 

Daniel VEGA 

5 

·? 
¡§e~ 
~apatat•a 

caliente 

S 1 yo fuera un prod11ctor 
cinemalográf ico, caros 
lectores, no me quedaria 

con las ganas dr producir una 
película que llrnase por Ululo 
La patata caliente .. ¿Por 
qué ese lílu lo?. sr preguntarán 
unos. ¿A caso prl'Tilrnde emular 
a la famosísima La naranja 
mecánica? sP inforrogarán 
otros. bien, les rrspondo de in
mediato. El título está com
puesto por sólo lrPs palabras de 
una frase demasiadD larga co
mo para encabr:ar los anuncios 
de una superproducción con la 
que yo soñaría si, repito, fuera 
productor rinmwlográf ico, y 
que es la siguiPntP: La .:iatata 
cialiente del trasvase Tajo
Segura no hay quien la 
aguante en la mano, ya sea 
la derecha, ya la izquierda, 
y, como la falsa monea, de 
mano en mano va, ya sea 
la derecha, ya la izquierda, 

. y ninguno se la quea, ¡jodo 
cómo quema! CrNi que ya 
queda aclarado el motivo del U
lulo, ¿i•erdad quP sfi Paso aho
ra a la posibilid(/d de ¡)(lrango
narse ron La fl(Jl'<Illja mecáni
ca. Bueno. pw•s les rliyo qne sí, 
caros lec/ores. .\/ i .rn1w ambi
ción crealim. mi drrrorhe de 
imaginación y mi 1•r11n artísti
ca me l/el'OrÍlln i11de.f Pcl1'.h/e
menle al h·ifo n1 /odas las pan
lalfos naciona/!'s y e.rlrruijPrns, 
sohrr lodo en lus .wi/11.doledanas 
y Prl particular en el.f11lllro cine 
de 1·erano del \! irwlrm, marulo 
los edémicos lll'dores del mítico 
y podrido Tajo nscendieran 
triunfan/es e;1 la nochl' loleda
na....,y agoslerio .. \lí pPlírula /,a 
pala ta ral ienle 110 sería nna 
apolgía a la i•ioll'llaria val des
madre romo lo fue La ~aranja 
mecánica; sin embargo. sí me 
sen/iría diiirámhfro mnlando v 
ensalzando la morme lemperd
lura qui' ha cogido fa patata del 
lraS}Jase que 110 hay /)íos que la 
res1sia en la mano, va sea la de
recha, ya la i:quil'r~la. ¡ora pro 
nobis!. ' 

"vletido 1'11 el rodf~je de mi 
pelímla, que s!'ría de In de lo
dos los loledanos, d primer pla
no presentaría la ]merla del 
horno dandi' se inlrod1~io a ca
len/ar la paiala hilre ya mnchos 
años, y al homero Federico Sil
va Muño: eÍ'hándole leria al 
fuego ron una .wmri.wi m~fi.~
/oféliéa; rorrÍ'rÍ<Imos despacio
samente la rámara v hartamos 
una loma d14 pin.ch~ del horne
ro Enriqul' Tlwmiw de Carran
za, que cuidó muv mucho de 
que la patata 110 i1erdiera ca
lorías. Despuh seleccionarta
mos bellas .~l'ruPnria.~ del Tajo 
radiante, .~ano y saludahle, pu- . 
ro, cristalino. l'nrnriwíor, be
sando, abrazando v fWUsandn 
de Toledo. agarr:'ad1; 11 la lmp~
rial Ciudad romo ww lapa de 
agua rlara y juguetmuz; para 
poco a poro ir 1•irndo la veja
ción a que. ha sido soml'iido este 
sol de río. al qui'· sólo le q1<eda 
su terco olor a cmilwerina. 
unicamentl' me rl'sla por decir~ 
11'.~ que la palala ral ienle del 
lras1•ase la tiene 1'11 la mano p{ 
ministro <Ü'l .lf()f>l . ./11/ián 
Campo. ¿no le r¡111'n11mí dl'ma
siado y la .w1lfrmí'.>. 

ESCORPION 
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Según los últimos intormes del Ayuntamiento 

Los toledanos han ahorrado un 
8% de agua en junio 
respecto al mismo mes del 82 

Por fin, tras más de un año de 
paraliación, se ha dado luz verde a 
las obras del colegio de reinserc
ción de menores junto a la Univer
~ad Laboral y que tendrá carác-

-.'ter regional. La edificaci9n de este 
centro s~_paralizó en mayo del 82 
al par1·cer por protestas de cole
gios y vecinos de la zona. Actual
mente con motivo de unas jorna
das de magistrados que tuvieron 
lugar en la Fundación Ortega y 
Gasset, se volvió a plantear el te
ma y se estimó que la importancia 
de esta obra y la necesidad de que 
de ella se tenía para el de normal 
desarrollo de la vida de jóvenes 
inadaptados, estaban por encima 
de esos prejuicios de modo que se 
ha concedido la licencia de conti
nuidad de las obras cuyo coste es 
muy elevado. 

Otro tema que últimamente es
<á despertando interés de las per-

manentes es el de la empresa de 
recogida de.basuras. Tras la apari
ción en el BOE del pliego de licita
ción, se le ha suspendido tempo
ralmente hasta que se acaben los 
informes de valoración de la em
presa actual. Uno de los informes 
estima en 34.890.000 pts los edifi
cios, oficinas, terrenos , línea eléc
trica .. La oficina técnica ha dado 
dos valores a las instalaciones, en 
las que incluyen tolvas, cuadros 
de distribución, prensas ... , uno ac
tual, lo que costaría poner en mar
cha esa planta, que se eleva a 
31.850.000pts. y otro despreciado 
qe suma 18.260.000 pts. El mate
rial móvil compuesto por palas es
cavadoras, contenedores, vehícu· 
los ... sube a 20.550.000 pts. 

Para finalizar las estimaciones 
que se están efectuando sobre esta 
empresa. la próxima semana 
veandrá el secretario de la Asocia
ción Nacional de Limpiezas con 
un equipo técnico para realizar un 

nuevo estudio. 
Siguiendo con valoraciones, a 

~mos 50.000 millones de pesetas se 
eleva el coste de las obras necesa
rias para la conducción del agua 
de la Casa Meca hasta el Cerro dt> 
los Palos. En este sentido es de 
destacar el ahorro de agua la po
blación toledana ha hecho duran
te el mes de junio respecto del 
mismo período de tiempo el año 
pasado. El 83 del preciado líqui
do economizado en este tiempo da 
por satisfactoria la, campaña que 
en este sentido ha desplegado el 
Ayuntamiento. 

La situación del aprovisiona
miento puede ser crítica a corto 
plazo si se tiene en cuenta que el 7 
de julio las cantidades de agua al
macenadas en el Guajaráz son de 
3. 727.972 m. cúbicos y en el 
Torcón 70.438 m. cúbico~ y que 
no. son los toledanos los únicos que 
toahm agua de ellos. 

Se espera la finalización del consultorio 

Santa Bárbara en fiestas 

Unas 400.000 pts recaudadas 
enteramente entre los comercian
tes y vecinos del barrio será el cos
te de estas fiestas. El Ayunta
miento no aportará náda, pero 
aún así, en el programa se inclu
yen la actuación de los grupos 
Nuevo Mundo y Brújula; teatro 
infantil a cargo de Los Pilucos y la 
puesta en escena de «La barca sin 
pescador" por el grupo '.\/auta. De
portes, 'majorettes', juegos y con
cursos y los sones de la Tuna y la 
Banda Municipal amenizando es
tos días. 

::4 años, excep w ei pasado, cele
brando unas fiestas que muchos 
vecinos pretenden que sirvan de 
unión entre los habitantes de esta 
barriada para entre todos conse
guir un cambio en su imagen 

El incremento creciente de su 
población. a un ritmo que·quizá 

Qtt QtagftUnno 

supera al de otras zonas, 11n;do a 
cierto abandono por parte del 
Ayuntamiento, ha conducido a 
una escasez de servicios impres
cindibles y a una urbanización de
ficiente. ' 

En la mente de todos está el 
acabado de la construcción de un 
consultorio que atienda los casos 
menos graves, así como determi
nadas e_specialidades, para evitar 
el desplazamiento al ambulatorio. 
Tras año y medio de obras, ahora, 
cuando apenas fa! tan los detalles 
del refinado, la construcción está 
prácticamente parada. ~ 
Otros dos de los problemas, si bien 
distintos, están íntimamente liga
dos. Se trata de la carencia de 
puestos escolares para niños y zo
nas verdes y jardines donde esos 
mismos niños y los adultos pue
dan respirar algo más que los ma
los olo!'es procedentes del arroyo 
de la Rosa. 

La urgencia de un instituto es 
evidente dado el desequilibrio que 
existe respecto a otros barrios en 
cuestiones de escolarización. Bue
na parte de los niños y jóvenes 
han de desplazarse al Polígono, 
Palomarejos, etc. para recibir la 
educación imprescindible. Si a es
to añadimos el proyecto de cons
trucción de un millar de viviendas 
más, el desfase es evidente. El 
proyecto de creación del nuevo 
instituto con una dotación de 
unas 16 aulas probablemente se 
quedará corto. 

Tampoco hay que olvidar los 
problemas suscitados últimamen
te con el nuevo trazado del Paseo 
de la Rosa, los de pavimentación. 
etc., pero de momento el barrio de 
Santa Bárbara se ar"n><ta a disfru
tar de sus fiestas, 4ue problemas 
hay todos los días del año. 

12 de julio de 1933 

Destinados al empleo comunitario 
------ ~---------

El gobernador repartió 8 
millones entre 21 pueblos 

• 
de la provincia 

El gobC'rnador civil acompar1a
do por rl director provincial del 
l\E.\1 y poreldirC't'lorprovincial 
dr Trabajo, hizo entrega a rada 
uno de los 21 alcaldes. de un talón 
de distinta cuantía cuyas sumas 
ascendían a los 8 millon~'S destina
dos al fondo de emplro comunita
rio. La adjudicación de' las canti
dades atiende a criterios de necesi
dad, obras a realizar y porcentaje 
de parados respecto a la población 
activa de rada pueblo, según da
tos que se rncuentran en los pro
yectos que cada ayuntamiento 
presentó ante el 1 \ K\1. 

Los pueblos beneficiados y las 
cuantías concedidas son Ia's si
guientes: Bargas, 500.000 pts.; 
Borox, 350.000 pts.; Cebolla, 
900.000 pts: Guadamur, 250.000 

pis. La liuardrn, ::uU.OlHI; Lillo, 
500.000; Lucillos 200.000 pts. 
\lalpica 500.000; \lazarambroz 
200.000 pis; '\IPsegar, 100.000 
pis., \lontearagón, 350.000; Mo
ra 500 .000; Na v aleá n 500 .000; 
\ombela :rno.ooo. Puebla de Al
moradiel 550.000; Pulgar 150.000; 
SesPña, 500 .000; \ aldeverdeja, 
250.000: \illa de D. Fadrique, 
900.000; \ illafranca, 200.000 pts 
y \ illaminaya 100.00~ pis. 

Los distintos anmtamientos se 
verán obligados a' contratar para
dos inscritos como trabajadores 
agrícolas. 

El salario será de 1.270 pts. por 
una jornada mínima de 6 horas y 
media. debiendo el ayuntamiento 
acreditar cumplidamente el pago 
de los jornales. 

Reviviendo viejos tiempos 

Un cine de verano en el 
Miradero 

Desde la década de los sesenta, Toledo no contaba con un cine 
de verano en condiciones aceptables. La iniciativa que ha partido 
de Javier de Pablos, regente del M• Cristina ha supuesto una 
inverión de cerca de 8 millones de pesetas, y el contrato realizado 
con el Ayuntamiento tiene una duracción de 10 aflos. 

La semana pasada abrió por primera vez sus puertas al público 
con e !fin de r~alízar una pequeña prueba y sondeo de aceptación 
resultando un 50 por ciento de ventas respecto a un forum de 609 
butacas, a un precio considerado popular de 125 pts. 
La línea de programación intentará coordinar película!! 
aceptables para un público heterogéneo en edad, entre ellas no 
cabe al menos por el principio la posibilidad de estrenos. Lae 
sesiones serán únicas diarias y la hora de proyección a las 22,15 
excepto sábados que se cuenta con un programa doble en PI que la 
sesión de las 0,30 está dedicada exclusivamente a los mayores de 
18 años. La cartelera propuesta para esta semana proyectará: 
martes y miércoles a las 22,15 «Bombardero» pelfcula de humor 
interpretada por Bud Spencer. El Jueves, día 14, .. Empieza el 
espectáculo,, con Jessico Lange y Roy Sheider, el viernes y el 
sábado, «Muerte en el Nilo» con Mia Farrow en un filme de 
suspense. El sábado en la segunda sesión uLa calle del Adios». 
Tema de la Segunda Guerra Mundial, interpretada por Harrison 
Ford. El domingo y lunes, días 17 y 18 uE! uE! lago azul" tema 
romántico. 
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L~' Organización Nacional de Ciegos, 

modelo de eficacia 

El mundo de los invidentes 
no es distinto al nuestro 

La vista en nuestras calles de clego11 vendiendo cuponea.,. al110 
¡¡ue f~rma parte de la propia flslonomla de las cludadea, Ea un 
t~abaJo com~ otro cualq~ier~ con sus problemaa y 11u compcn••
:1ones. La diferencia esta mas en la forma de trato que lea apll· 
¡uen los que si pueden ver, de ahl parte de la convivencia nor• 
1Dal o el sentimiento de una cierta frustaclón por la pérdida de 
ma ~apacidad tan importante para el hombre. El bastón blanc~ 
; mas modernamente los perros gulas son como una extensión 
le su persona y la tarjeta de vl1dta para los transeúntes, 

La Organización "l acional de 
Ciegos Españoles se creó por un 
decreto de 1938, y desde entonces 
hasta 1981 se rig,ió por unas nor
mas que sustancialmente siguen 
siendo las mismas. Se concibe co
mo una entidad de derecho públi
co de ámbito nacional, dividida en 
secciones territoriales que abarcan 
varias provincias. La de Toledo 
tiene delegac10nes en la capital, 
Quintanar, Talavera y Torrijos, 
que dependen directamente de 
\fadrid. 

En el momento de su fur1daeión 
se le concedió exención de todo ti
po de impuestos, corno organiza
ción en sí, no a sus afilados, v se le 
permitió la venta del boleto ·de lo
tería, pura que con sus beneficios 
atendiese las múltiples necesida
des de los ciegos, desPntendiéndo
se luPgo de Pila. Hasta ahora la or
ganziación hu pasado por un 
periodo de .. vacas gordas», siendo 
su patrimonio bastante saneado y 
nutrido, pero actualemnte la crisis 
se deja sentir y están viendo la 

• Hasta ahora han 
disfrutado da Jubllaclón y 
servicios médicos sin 
ningún tipo de cotización 

ta ONCE p1'1"tf'ndf' lntell(ra.r111e "" la !'!ell(urldad S<Wlal y rnlt!ritra11 tatttu 
<'ompa·J'tf' "' mi,.mo P.dlfldo. 

LOCAL 

Los ciegos toledanos que tienen por profesl6n vender boleto11, cuentan 
con la simpatía de una clientela más o meno8 asidua. 

forma de conseguir una ayuda es
tatal, sobre todo en el área de la 
enseñanza, muy costosa y que en
tra directamente entre las obliga
ciones del Estado para con los ciu
dadanos. 

Hay 'numerosos colegios de ni
ños ciegos repartido por España, 
todos ellos levantados y dirigidos 
por la ONCE, así como una escue
la de afinadores de pian9s, de tele
fonía y la Escuela JJniversitaria 
de Fisioterapia. El ciego desarro
lla una sensibilidad muy acusada 
en los sentidos del oido y del tacto 
que le hacen muy acto para este 
tipo de trabajos, pero no es difícil 
encontrarles en profesiones libera
les como abogados, economistas, 
etc. y sobre todo como técnicos en 
informática. 

Esta preparación conlleva una 
rehabilitación social y profesional 
a veces muy complicada, todo de
pende de la psicología de la perso
na y de la edad y circunstancias 
en que pierdan el don de la visión. 
Cuando se trata de niños, puede 
resultar más fácil adaptarles a un 
mundo de oscuridad, a manejarse 
entre objetos y barreras que están 
pem1ados para conformar el espa
cio de lm1 que no tienen este pro-

hlema. ~¡ la pérdida de visión se 
produce a edades más avanzadas, 
el trauma psicológico puede ser 
muy fuerte y lu adaptación al uso 
riel hm!llm blanco, la reinserción 
en su truhujo o en otro distinto, 
puecJi, rciml t.ar muy penosa. Para 
commg11ir 1¡11e mitc puso Rea menos 
dificil. In Orgunizuci6n posee un 
colegio en Suhudcll 1¡11e es modéli
co en RU gfa1ero. El Centro de Hc
huhilituci6n Sociul está regido por 
un equipo de espccinlistns y psicó
logos que atiende cmm11 incluso de 

ot.ros ¡mís.,R, 11cost11mhrnndo u los 
ciegos en un periodo de t.rns o cun
l~o meses 11 no sm1t.inm muy dis
lrnt.os de los dmnÓl1 s6lo por que su 
m11ndo sen ciert.nment.e oscuro. 

/\qui en Toledo In orgnnilmci6n 
1'11e11t.11 co111111os 50 nnfilindrn1, :11 
rli: lm1 c11ulc11 son vendedores del 
holct.o. /\ pnrt.e de Pllm1, en Rlls 
ohrmi 11ocinll'11 rnidn n :111 111•nAio-

.is tas no ciegos (viudas, huérfa
nos e incapacitados). La ONCE 
tiene un sistema de pensiones y 
ayudas que abarcan la jubilación, 
incapacidad, enfermedad larga, 
viudedad, huerfandad, nacimien
'to, etc. 

D. Guillermo Sa~·ariego, delega-' 
do de Ja ONCE en Toledo. 

Según D. Gullermo Savariego 
Montalbán, Jefe de la Delegación 
de Toledo, el vendedor de boletos 
es un trabajador más, que obtiene 
unos ingresos equivalentes al de 
cualquier empleo saneado, pu
diendo. sostener perfectamente 
una familia. «Las ventas depen
den de la capucidad del profesio
nal. con In purticularidad de que 
no huy paro sino sobra de puestos 
di' t.ruhujo. El c11pó11 se vende 
hién, está metido ya en la idiosin
crnsiu del p11eblo español. Lo que 
const.it.uye n11eRtro mayor activo 
es lu simputiu del público, que 
llllll'Rf.ru unu prefcrenciu por él». 

El cupón siempre se ha vendido 
hinn, cudn uño más, pero act11al
mP1tf.P In i11ílucciím empieza a su- . 
pPrnr lnR cot.nR udmisibles para 
nt.Pndc•r 11111 mí1lt.iples necesidades 
y 1,omPt.ido11 de In orguninación 
qui' PRllÍ pPmiumlo en In necesidud 
dP implnl.nr unu cotizuci6n, que 

7 

puede estar entre el 1 y el 33 del 
sueldo, para amortizar en parte a 
las pensiones de jubilación, las 
cuales son voluntarias a los 60 
aflos y forzosa a los 70. Hasta aho
ra tanto los ciegos como los viden
tes que trabajan en la ONCE co
bran pensiones sin ningún tipo de 
cotización. Asimismo están cu
biertos por una póliza médica gra
tuita en concierto con determina
da sociedad sanitaria. 

Entre las áyudas quepodrian 
recibir del Estado, aparte la que 
correponde al sector de la educa
ción, está su integración en la Se
guridad Social, pero de momento 
serla harto gravoso puesto que al 
parecer ésta pide cerca de 40.000 
millones de pesetas por aceptarla 
sin pérdida de ningún derecho. 

Uno de los factores que elevarla 
un poco su nivel de ingresos serla 
la modernización del cupón que en 
realidad continúa tal como se le 
creó, ahorróndose tan solo en pa
pel, puesto que si entonces costa
ba 10 céntimos ahora 25 pesetas la 
correpondencia de premio@ sigue 
siendo la misma. El desglose pue
de contabilizarse como un 47,53 
destinado a premios; un 403 para 
el vendedor hasta alcanzar lo esta
blecido como sueldo regular, una 
vez rebasado percibe sólo el 203. 
El resto va al fondo de la organi
zación. 

En la venta influyen una serie 
de condiciones subjetivas: el hora
rio, lugar de venta, presentación 
del producto, etc. A este respecto 
se quiere modernizar el reglamen
to y hacer un estatuto del vende
dor para regular la adjudiación de 
los puestos de venta, delimitación 
de espacios, puestos fijos y reco
rridos, esquinas, calles, barrios, 
todos aquellos lugares donde ejer
cen su prefesión a la que por cierto 
hacen mala competencia las má
quinas tragaperras y las rifas ile
gales que tanto proliferan. 

Los principales problemas en el 
ámbito social son los que surgen 
del entorno físico de la ciudad. Ni 
éstas ni hs viviendas se han cons
truido pensando en los minusváli
dos, por lo que las barreras son 
muchas, aunque quizá los ciegos 
tengan menores dificultades en es
te sentido que minusválidos, pa
rapléjicos, etc. En Toledo la estre
chez de calles y sobre todo aceras, 
el firme y el laberinto del calleje
ro, aparte de los obstáculos en las 
aceras, sillas de bares, postes, tol
dos demasiado bajos ... , son los im
pedimentos de los que se quejan. 

Respecto al trato, el sr. Saarie
go pide «que vean a los ciegos co
mo a un profesional más, tanto si 
venden cupones como si desempe
ñan otras labores, ofreciéndoles 
amistad y comprensión sin perjui
cios de ningún tipo. Todo lo que 
sea elimitar barreras entre la gen
te es positivo. Cuando se presta 
ayuda a un ciego, preguntar si la 
necesita, no como ocurre a veces 
que te cogen del brazo para cruzar 
una calle y no sabes a qulen agra- . 
decérselo, porque la persona en 
cuestión no abre la boca, Es poco 
el trabajo que cuesta saludar, 
pues una ayuda impuesta supone 
en cierto modo negar al invidente 
unas capacidades que tiene y cohi
birle un poco. Tampoco hay que 
mostrarse exagerado•. 

D. Guillermo Savariego. ciego 
desde los 15 años, cordobé~. iia dt · 
sempeñado múltiples trabajos en 
la ONCE, desde vendedor debo
letos a jefé de delegación territo
ri11J en Córúoba; califica la ONCE 
de modelo de organización que ha 
sido estudiado incluso por exper
tos internacionales interesados en 
el tpma di' los invidentes y la solu
ción de sus problemas. 

Dori ANDRADE 
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A pesar de la crisis pocos pe.rdonan las 
vacaciones 

De cada 10 toledanos que 
veranean 3 salen fuera del , 
pa1s Las piscinas, el gran recurso de 

los que se quedan. 

Con la llegada de 1011 primero!! calore11, 1011 toledano11, como 
otro11, e11pañole11, 11e apre11uran a preparar !!U!! vacacione11, corta11 
o larga11, má11 o meno!! completa11 y vi11to11a11. En julio 11ale la pri· 
mera reme11a de veraneante11 con ilu11ión de uno11 dfa11 de de11can· 
110 y la prome11a de una!! playa1111i no fre11ca11, al meno11 húmeda11, 
y opue11r 1111 al ambiente seco y árido que reina en e11ta parte de la 
penín11ula. 

Tajo, la orilla se constituía en una 
improvisada playa que refrescaba 
a propios y rxtrarios, a los que tra
bajaban en TolPdo y a los qur "ve
ranpaban», aunque solo fuese unos 
días Pn rste lugar. :\hora el Tajo 
Pstá muerto v darse un baño en él 
es rasi una tentativa de suicidio. 

Pero los preparativos para unas 
vacaciones no están solo en reser
var una plaza de hotel o aparta
mento; es observar todo un con
junto de recomendaciones que 
van desde la forna de dejar la casa 
dipuesta paa no encontrar desa
gradables sorpresas a la vuelta, 
hasta como conducir en caravana 
para evitar accidentes tontos que 
acaban por costar muchas vidas. 
En este sentido son innumerables 
las revistas que incluyen listas de 

Jevante es el lugar más visita
do, Alicante sobre todo, siguién
dole la Costa Brava, a la que se 
despfazan sobre todo grupos de 
chicas que pasan las vacaciones a 
su aire. lejos de la familia. Des
pués las preferéncias se perfilan en 
torno a la Costa del Sol, Canarias 
y Baleares. 

cera edad y viajes escolares. En 
general, lo más destacable es qui
zá el aumento constante de de
mandas de apartamentos. 

otra variedad de veraneo está 
en los que proceden de pueblos 
más o menos cercanos y pasan en 
ellos sus vacaciones, o los que tie
nen alguna casa de campo y reali-

Hace ttntchos años que Safón dejó ~e Aer foco vacacional de lo!! toledano!!. 

Fuera de nuestras fronteras la 
mayor remesa de veraneantes se 
dirige a Italia, quizá por resultar 
más barato y con mayores simili
tudes con nuestro país; le siguen 
Austria, Grecia, Turquía y últi
mamente hay un nuevo relanza
miento de Portugal. Pese a la cri
sis y al elevado coste del dinero, 
hay quien se desplaza hasta 
EE.UU. y Méjico y los países del 
este. En general se estima que el 
303 sale al extranjero. 

A estas alturas están solicitados 
prácticamente todos los aparta
mentos disponibles para el mes de 
agosto y resulta difícil conseguir 
una plaza en un hotel. 

Lo más c<?rriente es que se utili
cen los servicios de los mayoristas, 
de las agen"tias, según las cuales el 
toledano es un poco tardío progra
mando su asueto veraniego aun
que, a decir verdad, cada año ma
druga más en este sentido. La si
tuación de la economía ha afecta
do poco la demanda que este año, 
el turismo nacional, está alcan
zando los máximos. 

La forma más corriente y más 
barata para la familia es el paque
te turística: viaje-hotel o viaje-
apartamento. Otra modalidad, 
más restringida, es la de aquellos 
que van un poco a la aventura y 
compran solo los billetes del 
avión, pero de éstos hay pocos. 

Hay, según edades, épocas de 
más movimiento. Las familias y 
juventud trabajadora aprovecha 
los meses de verano; en tempora
da baja se aprecia una gran de
manda de viajes incluso a Palma 
de Mallorca y las costas del ·sur 
por parte de matrimonios y la ter-

~l QátgttllatUO 

• El veraneo ha dejado de 
ser un rito soclal 
reservado a determinadas 
clases, para constituirse 
en una necesidad y un 
derecho al descanso de un 
hombre que vive Inmerso 
en un ambiente de ruidos, 
prisas JI problemas, que le 
acosan constantemente 

zan un traslado de hogar. Los más 
sufridos son los que, por unas u 
otras causas, tienen que quedarse 
en la ciudad, ya que el recurso de 
las piscinas no suele ser suficiente
mente provechosa. Aún están en 
la mente de los toledanos los re
cuerdos de un tiempo en que a len 
pies de la ciudad, en las riberas del 

.. . -

las cosas que se deben prever y de 
aquellas que no deaben hacerse, 
sin olvidar las que provienen de 
organismos como las Jefaturas de 
Tráfico cuyos consejos tanto de 
atención previa a las vehículos y 
condiciones psicofísicas del ' cun
d uctor, como en orden a facilitar 
la conducción. 

Nota de Tráfico 

Desde hoy, 7 de julio, con motivo de obras en la carretera N-
40~, con una duración aproximada de 20 dlas, se prohíbe la circu
lac1ón de vehículos pesados desde el p.k. 69,12 al 71,25. Los que 
accedan a Toledo por la N-400, N-401, y C-400 deberán desviarse 
por el ca!Ilino de Burguillos pasando por Cobisa hasta Toledo. 
Los desv1os se encuentran señalizados. 

12 de _julio de 1983 

Según el último número del boletín de 
la Federación Empresarial Toledana 

Los empresarios toledanos 
encuentran dificultades 
para conseguir las 
subvenciones por nuevos 
puestos de trabajo 

Los motivos que alegan los empre11arlo11, 11egún manifie11ta., el 
último boledn de la Federación Empre11arial, que dificultan el 
conseguir las subvenciones por nuevo!! pue11to11 de trabajo, radi
can en que la media de paro provincial, 13'28', e11tá por debajo 
de la media nacional que se establece en un 16'29, y la11 ayuda11 
llegan antes y en mayor cuantía a aquella!! provincia11 de iguale11 
o mayores índices de pal'O. 

En este mismo sentido la Fede
ración se pregunta si la situación 
de paro registrado es real o si por 
el contrario existe un porcentaje 
de jóvenes en edad del primer em
pleo que aún no se han registrado 
en las oficinas del L\ E'\1. 

En otro orden de cosas este :nis
mo boletín hace un informe sobre 
la coyuntura económica resaltan
do que las inversiones reales del 
Estado en las Comunidades Autó
nomas españolas, según lo previs
to ep los presupuestos generales 
del Estado, ha ascendido en este 
año a i30.l 74, 6 millones de pese
tas. La región castellano-manche
ga, atendiendo a inversiones por 
habitantes recibirá 16.361,7 pts/
habitante, siendo el monte total 
en nuestra región de 26.969,2 mi
llones de pesetas, lo que supone el 
4,933 del total de las inversiones 
estatales, ello nos sitúa por delan
te de Extremadura. Manifiesta 
asimismo que sigue en pie el obje
tivo del PSOE de alcanzar los 
800.000 puestos de trabajo y que 
la economía sumergida alcanza el 
12-153 del PIB en España, según 
manifestaciones respectivas de 
Miguel Boyer, Ministro de Eco-

nomía y Hacienda y Alfonso Gue
rra, Y ice presidente del Gobierno. 
Hace mención de la política de 
restructuración en el sector viti
vinícola que apunta a nuevas ac
tuaciones para comercialización, 
exportación y consumo, a la vez 
que el sector intentará una mejor 
calidad tanto en el mercado exte
rior como en el interior. 

Informa de la gestión que en el 
trascurso del año pasado ha reali
zado la Sociedad de Garantía 
Recíproca, respondiendo a 31 ope
raciones por un importe de 
150.271.000 pts. y habiendo esta
blecido cuatro convenios con una 
cuantía de cien millones de pese
tas cada urio con Caja de Ahorro 
Provincial, Banco Atlántico, Caja 
de Ahorros y Monte de Piedad de 
Madrid y Banco de Bilbao, en los 
que se fijan unas condiciones pre
ferenciales para aquellos empresa
rios que cuenten en sus operacio
nes con un aval de la SGR. El 
Consejo de Administración de la 
SGR aprobó el 653 de las solicitu
des. de aval por un importe de 
212.726.000 pts, correspondiendo 
a 46 solicitudes aprobadas de las 
70 que fueron estudiadas. 

Compra de eanales·de 
añojos por el FORPA 
A partir del día 6 de los ctes. se iniciará· el 

sacrificio y compra de canales de añojo machos en el 
Matadero-Colaborador de Carnes y Despieces S.A. 
(CYDES). sito en el Polígono Industrial, con cargo a 
la Campaña de 1.983/84. 

Los añojos ofertados por los ganaderos los 
adquirirá· el FORPA al precio de 346 pts. kg. canal 
limpia 

El ganadero que desee acogerse a ésta Operación 
que regula la Resolución del FORPA num. 63, de 23 
de JUhio Rdo. deberá 'solicitar la venta de sus añojos, 
mediante oferta por escrito dirigida a la Jefatura 
Provi~cial del SENPA (Secretaría Técnica de la CAT . 
Y presentada ante la Comisión Receptora de Ganado 
con~ituida al efecto en el citad0 Matadero
Cola,orador. 

C n la oferta acom¡:ráñará 'fotocopia de la Cartilla 
Gan- dera. debidamente actualizada, así como una 
fianza de 3,000 ptas. por res, en el momento de 
1,prmal11arse la misma. 
E~ Director Provincial de Agricultura, Pesca 

y Alimentación 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Castellano Independiente, El. 12/7/1983.



12 de julio de 1983 

Fue aprobado en la última sesión del 
Consejo de Gobierno 

-A más de 5.000 millones 
se eleva el presupuesto de 
la Junta de Comunidades 

En la última Sesión del Consejo de Gobierno de la Junta de 
Comunidades se aprobó el proyecto de Presupuestos Generales 
para 1983, que se eleva a 5.171. 738.000 pts. Junto a este punto se 
trataron otros relativos al anteproyecto de Estatutos de la Fede· 
ración de Municipios de la Reglón, creación de la lnspeccl6n Ge· 
neral de Servicios de la Junta, y un informe presentado por el 
Consejo de Políti.cá Territorial sobre el trHvHe Tajo-Segura. 

Hernández Moltó1 uEs un presupuesto que el Gobierno de la 
reglón no hace suyo, es un presupuesto de circunstancias, que 
ha venido heredado por la propia sltuacl6n,,, 

uEI planteamiento de la Com1ejería de Hacienda es que el pre• 
supuesto del año, sea un presupuesto centrado en programas, 
no un presupuesto sectorlalizado como es éste" (Hernández 
Moltó) . . 

LOCAL 

Juan Pedro Hernández Moltó 
Consejero de Economía y Hacien
da de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha: «Es un pre
supuesto que ha venido heredado 
por la propia situación. 

El Proyecto de Presupuesto ela
borado por le Junte de Gobierno 
asciende e 5.171.738.000 pts. y en 
el mismo se incluyen el de les Cor
tes Regionales, el de funciona
miento de la Junta y el de los ser
vicios tr¡msferidos a la misma. Es
te presúpuesto, que ya ha sido re
mitido a las Cortes de Castilla-La 
Mancha, consta de 46 artículos y 
3 disposiciones transitorias. En el 
mismo podemos distinguir dos 
partes: La liquidación del ejerci
~io. de 1982, que arroja un super
áviC de 194.600.000 pts. Y el 
Proyecto de Ley de Presupuesto, 
compuesto de un documento pre
supuestario, propiamente dicho, 
donde se recogen los 46 artículos y 
3 disposiciones transiterias; y el 
documento técnicamente presu
puestario, en el que se desglosan 
las cifras de los capítulos de gastos 
e ingresos, con base O. 

La Junta de Comunidades de Castilla-La Man~ha tiene la re11pon11ahili· 
dad de administrar un presupuesto que a11ciende a 5.171.738.000,pts. 

Un presupuesto heredado 

El Consejero de Economía y 
Hacienda, Juan Pedro Hernández 
Moltó, nos manifestaba que este 
ptesupuesto no lo hacia suyo el 
G<>bierno de la Región, pues hable 
vertido heredado por la propia si
tuación. ..Es deseo de la Conse
jer(a de Hacienda, aiiadió Her
nández Moltó, que el presupuesto 
del próximo afio, sea un presu
puesto centrado por programas, 
!1º un presupuesto sectorializado 
c ___ éste•. También seiialó el 
Consejero·ae Economía y Hacien
da, que será en el presupuesto de 
1984 donde se recogerán los ins
trumentos financieros adecuados 
para conseguir los objetivos políti
cos y sociales que en el programa 
del partido del gobierno Regional 
estaban señalados. 

La utilización del superhabit de 
1982, que asciende a 194,600.000, 
se tramitará de forma distinta a 
c?mo se hizo en el anterior ejerci
c10, cuyas bases de ejecución no 
permitían su incorporación como 
mgreso ordinario al presupuesto 
de la Junta. Al no poder ser incor
po~ado este ·'superávit; al capítulo 
de mgresos de una forma inmedia
ta, se efectuará un crédito ex
traordinario que será financiado 
·por dicho is~perávif,, 
Otro de los temas que trató el 
Consejero de Gobierno en su reu
nión del pasado martes fue el rela
t~vo el método a seguir y orienta
c10nes a las visitas institucionales 
que el Presidente de la Junta rea
lizará este mismo mes a las pro" 
vincias que integran laCOmunidad 
Autónoma. Aún no se ha perfilado 
el orden de visitas, en las cuales 

será acompañado por distintos 
Consejeros, según las distintas 
provincias y su problemática. 

Federación de Municipios 
Castellano-manchegos 

Se aprobó también el antepro
yecto de Estatutos de la Federa
ción de Municipios de Castila-La 
Mancha, en el cual se declaran co
mo fines: el fomento y defensa de 
la Autonomía de los municipios y 
entidades locales; representación 
de los intereses genéricos de estas 
Corporaciones; promoción y estu
dio sobre problemas de carácter 
local; y difusión y conocimiento 
de estas instituciones locales. 

Igualmente se aprobó la crea
ción de la Inspección General de 
Servicios de esta Junta, funcio
nando ya este servicio a nivel de la 
Consejería de Sanidad. 

El Consejero de Economía y 
Hacienda informó sobre el Decre
to de 29 de junio, en el que se dic
tan las normas para facilitar el 
traslado de personal y para dotar 
provisionalmente a las Comunida
des Autónomas de los medios per
sonales y materiales correspon
dientes al coste/efectivo de los Ser
vicios del Estado transferidos. 

Con carácter deliberante-infor
mativo se tocó también el tema 
del inicio del proceso informativo 
sobre la ubicación de las sedes de 
las Instituciones Regionales. 

El Consejero de Política Terri
torial informó sobre la situación 
actual del trasvase Tajo..Segura y 
las conversaciones que había man
tenido con el Ministro de Obras 
Públicas. Este tema fue amplia
mente tratado en la rueda de 

prensa mantenida en nuestra pá
gina de «Tema punta». 

Se aprueba el Decreto por el 
que se crea el Consejo de Relacio
nes Laborales de la Consejería de 
Trabajo. Este órgano tendrá un 
carácter asesor, y en el estarán 
institucionalizadas de alguna for
ma las conversaciones y negocia
ciones e.ntre la consejería de Tra
bajo, las asociaciones empresaria
les y las centi:ales sindicales. 

Utilización del patrimonio 
sindical 

La utilización del antiguo patri
monio de la Obra Sindical de Edu
cación y Descanso, cedida en la 
actualidad al Instituto Tiempo 
Libre, fue otro de los puntos del 
orden del día. Estas instalaciones 
(campos de deportes, piscinas, ca
sas sindicales, etc) de las que es 
responsable la Consejería de Tra
bajo, se regirán mediante un con
venio marco de colaboración entre 
dicha Consejería y Ayuntamien
tos y Diputaciones, asumiendo es
tas últimas los gastos de manteni
miento de las instalaciones. 

Por último, en el capítulo de 
nombramientos, se nombra Dra. 
Gral. de Salud Pública en la Con
sejería de Sanidad, Consumo y 
bienestar Social a María Luisa 
Rodríguez Caballero (actual Di
rectora Provincial de Sanidad y 
Consumo en Toledo); en la Conse
jería de Agricultura se nombra 
Director General de Programa
ción Agraria a José Santa Maria 
Pérez; por último cesa, a petición 
propia, el Secretario General Téc
nico de la Consejería de Trabajo 
Luis Navarro Chaparro, nom
brando sustituto del mismo a Se
bastián Miralles Crespo. 

La mejor 
, . 

mus1ca 
Sefardí con 
Sofía Noel 

Parece que la cantante Sofía 
Noel sólo viene a Toledo con mo
tivo de alguna inauguración. Y a 
lo hizo hace cinco años para la ini
ciación de conciertos que diera la 
breve «Sala de conciertos Alonso 
Mudarra», y ahora lo hace para 
intervenir en el acto de inaugura
ción de los cursos de verano que la 
Fundación Ortega y Gasset reali
za en Toledo en su Centro de San 
Juan de la Penitencia: 

La verdad es que ver y escuchar 
a Sofía Noel es siempre un espec
táculo; Sofía no nos ofrece simple
mente un concierto, sino que nos 
hace unas interpretaciones que ro
zan lo teatral en favor de la expre
sividad de los cantos que ofrece, 
acompañados de unos sabrosos co
mentarios. El nombre de Sofía 
Noel ha estado ligado siempre a la 
música sefardí, a esos cantos que 
siguen conservando casi intactos 
los · antiguos habitantes de Espa
ña. desde que se marcharon en el 
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siglo X V. Según Sofía N oel, exis
ten desperdigados por el mundo 
unos dos millones de sefarditas 
que siguen hablando en su seno fa
miliar la antigua lengua judeo-es
pañola. De algunas canciones 
existen infinidad de versiones en 
todas partes (por ejemplo «La Se
rena» tiene alrededor de 400) cuyo 
orígen es el mismo, engendrado en 
el siglo X V en tierras españolas. 

Después de varias canciones se
farditas, nos ofreció tres ejemplos 
de música hebrea de distinta pro
cedencia (Centroeuropa y Oriente 
Medio), para demostrarnos que la 
música sefardí no tiene nada que 
ver en su orígen con la habitual 
hebrea y que es una conservación 
pura de la que se cantó en España 
en tiempos tan lejanos. 

Sofía Noel estuvo acompañada 
a la guitarra por Pedro E!ías, 
quien por otra parte es el eraliza
dor de la armonización de las can
ciones sefarditas, interpretadas, 
adaptaciones que, a pesar de su 
correcta armonización, alejan a 
las canciones de su antiguo origen 
medieval. 

La segunda parte tuvo menos 
interés; estuvo compuesta por 
«Cantos tradicionales españoles y 
de América latina», pero no obs
tante fue una programación muy 
adecuada para los estudiantes 
norteamericanos que constituían 
la mayoría del público, quienes 
con este acto comienzan su curso 
de verano en Toledo de una mane
ra que no creo que puedan olvi-
dar. -

Carlos MARTINEZ GIL 

Rafael Molina dimite 
por presione-s socialistas. 

Rafael' Molina 

Por segunda vez, y ésta con carácter irrevocable, Rafael Moli
na, director provincial del MOPU, presentó su dimisión la sema
na pasada. En la breve explicación dada a los medios de comuni
cación manifestó estar en buenas relaciones con el Ayuntamien
to, pero también que ciertos sectores del PSOE provincial no le 
admitían, por lo que habían surgido algunos problemas. 

Pese a ser nombrado por el anterior partido en el poder, su ges
tión no se había definido politicamente, de forme que se le con
firmó en su puesto sin grandes dificultades. Ahora les presiones 
han podido más que su equilibrio y el sr. Moline ha decidido rein
tegrarse a su puesto de funcionario del Ministerio de Educación 
como Arquitecto que es. 

Por su parte el Gobernador Civil, antes de irse de vacaciones, 
se ha preocupado de proponer como sustituto a Agustín Die.z 
Moreno, hasta ahora secretario general de dicha dirección y, pro
bablemente, mejor "4sto por todos los sectores socialistas. 
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Abogando por la renovación pedagógi
ca 

Finalizaron las 111 
Jornadas Pedagógicas 

Con el acuerdo final de una próxima reunión el diech1lete de 
septiembre para organizar 1011 grupo!! de trabajo y la!! 
experiencias-bases de las cuale11partirán1011 fundamento!! de la11 
nuevas jornadas, finalizaron la11 111 Jornada!! Pedagógica!!. 

Del uno al cinco del presente 
mes un grupo de profesores de 
EG B SP reunieron en locales de la 

LOCAL 

LoM l'MrolarPs , han sido los protagonlMtas dP laM jornadaM. 

ní1ios urbanos, que puedt'n cono
et'r mucha geografía de EspHiiu o 
de su prov ineia, pt>ro desconoce lo 
que tiene más cerea la flora y la 
fauna de su pueblo o ciudad•>. An
te esta prt'misa consideran que es 
neet'SUl'ia qm• el aprendizaje ven-

gu impuPsto por PI nwdio. 

antigua Universidad Laboral, con 
un claro objetivo el debate de las 
experiencias pedagógicas que al
gunos de ellos estaban llevando a 
cabo en sus aulas y transmitirlas a 
otros maestros. 

"El fin de las jornadas se ha 
cumplido, afirmaban algunos de 
sus organizadores, el intercambio 
de nuevos métodos pedagógicos 
entre los compañeros quienes per
sonalmente organizaron los semi
narios de la mañana ... El horario 
de trabajo estaba dividido en dos 
partes, sesiones de deba tes y 
aprendizaje de nuevas experien-

• El objetivo de las mismas 
era intercambiar 
experiencias prácticas 
entre los profesores, al 
tiempo que se debatían 
c.uestiones actuales en 
mesas redondas con la 
presencia de expertos en 
el tema 

En los 11i1 PIPs siguiPntPs SP mos
traron dP Hl'llPrdo Pn "quP lu ense
iianzu ddie ser parli<'ipativa, pa
dn•s. prol'eson•s, alumnos, institu
cionps etc, todos han de in!Pgrar·sp 
en la Pducueión, para quP dP una 
1ez dPsaparPzt·a el actual papel 
trndi!'ional dP la Pscul'ln por algo 
rrnís 1i1 Plll'ial». En PSI<' sPntido al
guno de los prof'PsorPs comentaba, 
.. en tanto PI! cuanto no l':\Ísta un 
at·uerdo y unión l'ntn• los padres y 
los IlHll'strns para 1e11onll' juntos 
la <'S<'t1Pla. nad il' con le~ ps podrt\ 
variar su esquPma". Lo cual equi-
1alP a dPcir quP si por una parte 
los prnl'Pson•s se Plll'lH'nlrnn a la 
PxpPcty t i1 a dd antPproyPrt(l dP la 
LO D (<.,, por otro lado la única so
lución at'PptablP y complPnwnta
ria dt> la IPy SPnÍ siemprP el mutuo 
ac·uprdo entre dos de los colect h os 
que más han de aportar a los edu
candos. 

cias en las horas de la mañana, y 
las tardes dedicadas a mesas r~
dondas en las cuales se había fija
do un tema educativo de actuali
dad contando con la presencia de 
algunos expertos en el tema. 

Las mpsas redondas fueron de
batidas y contaron con la presen
cia dP diwrsas prrsonalidades, en
tre ellas \Iberio \loncada quien 
trató el tema .. La escuela pública .. , 
en la qup se destrozaban los esque
mas. "La esnrPla como poder de 
transmisión dP las naciones ha 
perdido poder, que ha trasvasado 
a telt>visión y .a los medíos de co
municación 'en general ... Aunque 
esto pueda ser Yerdad también ha 

._+Je tenerse en cuenta que en pue
blos pequeños el modelo de escue
la sigue siendo importante, y esto 
no es desconocido por los maes
tros. 

«No sólo buscabamos conversa
ciones a nivel de compañeros para 
que nos contaran cuales han sido 
sus realizaciones prácticas con los 
escolares, sino que consideramos 
adecuado integrar a los expertos 
en nuestras charlas de una forma 
que nada tuviera que ver con sen-' 
tamos y escuchar los que esas au
toridades tenían que decirnos». 

En definitiva las jornadas han 
gozado de aceptación entre los 

La escuela, en constante renovación. 

profesores de la provincia, ya que 
se calcula que una centena pasó preocupación por la escuela, a la 
por sus actividades. «Los objeti- cual pretendíamos conferir una li: 
vos se cumplieron, confirmaban nea progresista de renovación 
los organizadores, tanto en el nú- educativa ... Así las iniciales char
mero de participantes, con nuevos las tuvieron lugar en Sonseca, 
miembros, como en lo relativo a donde los amigos se distribuyeron 
contenidos, todos muy debatidos en equipos de trabajo cuya misión 
y actuales, de los cuales aprendi- fue organizar las II Jornadas cuya 
mos». difusión y magnitud fue desarro-

En otro orden de cosas hemcs. liada en la provincia y de la cual 
de señalar que los organización de como es normal en la estructura 
la jornada partía de la anterior abierta de los asistentes se forma
convocatoria, y así. sucederá con ron los grupos de trabajo que die-
la del próximo año. · ron paso a las III. 

Datos históricos de las Jor
nadas 

Las reuniones de profesores 
cuando el curso escolar finaliza se 
va convirtiendo en algo usual en 
todos los paises y ciudades. Tole
do y su provincia cuenta, con las 
convocadas este mes, con tres jor
nadas y casualmente suelen ser los 
mismos grupos de maestros quie
nes las organizan. 

«Se envía una carta a los parti
cipantes de cada año y se les invi
ta de nuevo a entrar en las Jorna
das, contando además con una in
novación, les pedimos que sustitu
yan a algunos compañeros de los 
organizadores de los actos de las 
jornadas anteriores, y de esa ma
ne.ra todos participamos, sin nece
sidad de crear una estructura ce
rrad!! compuesta de diversos car
gos más o menos oficiales, nadie se 
erige en protagonista sino que to
dos somos parte integrante y titu
lares». 

Estas Jornadas nacieron hace 
tres años de unas conversaciones 
entre amigos y compañer9s de 
profesión a quienes unía, según 
ellos mismos puntualizaron, «la 

«No pretendemos que esto sea 
una escuela de verano donde va
yamos a escuchar a otros expértos 
en el tema, que nos cuenten sus 
ideas por veinticinco mil pesetas, 
sino que no deseamos desligarnos 
de lo cotidiano y la mejor forma es 
conocer e intercambiar experien
cias de tu a tu, porque tampoco 
nuestro capital es fuerte, ni lo de
seamos ya que con lo estipulado 
entre nosotros trabajo con absolu
ta libertad. e independencia, y lo 
mejor es hacer esta labor de mane
ra altruista ... 

La enseñanza debe ser par
ticipa ti va 

La renovación pedagógica es 
una de las máximas discutidas en
tre cualquier colectivo de las par
tes interesadas en la enseñanza, y 
los profesores aquí reunidos entre
sacaron algunas conclusiones a es
te debate. 

«En el eiclo inicial al alumno ha 
de llegarse por medio de su entor
no ya que por los primeros años de 
escolaridad el libro de texto sólo 
produce alumnos analfabetos de 
su medio, está confeccionado para 

VARA 

«IVOSOT/f/18»------

«Al sonreir las diez» 

E SE 1•T111111·i111/o t¡11e 110.~ rerllerda a una canción de «Serral», 
TIO es más t¡u~ 111w 1>reoc11pación con alis1•os de sentencia que 
nos acampana lodo.R las noches a los toledanos: 

\os hafe. a las /H'rsorws q11P 110 podemos utilizar nuestros respec
li1•os rn1·&J's. qw' la di.~la11cia sin iinporlancia· que existe enlre Zoco
dm•l'f' y lf1•1·011r¡11isla s!'n 1ínimme11te recorrib/e en el tren de San Fer
rwndo. \o ¡wd1'111os ir 11 1111 ri11e q11e nos pille en uno de ambos ban
dos. pu<'s lu<'yo 110 lt'11PT11os 11i w1lolmses ni taxis, ni lampom ir a lo
mar U Tia rnou 11 i a ha illlr. ni sia11 iera nndPrnos con le molar desde el 
Puente dr San lllarlín nuestro «precioso Tajo» para seguirle qui 
lando la mzÓTI al ,:\/mide de Madrid, que se ha empeñado en decir rei
teradas l'<'<'<'s 11 disli11los medios IÍP información que el Tajo está lim
pio yrm·ius a los sis/P11111s de rfp¡mraci6n q11.e puso en funéionamienlo 
en \ ladrid (lo </W' (>{ 110 .rnhe PS, qne a los pe/uqneros de Toledo les ha 
bajado e/ /1'(1/i<(ÍO d1• /1111·1'r ¡>Prmane11les, porque con solo asomarte al 
pum/P s1' 11' ri:a i11slllnffí 11e1w1enle el pelo). 

} TIO diyu111os si /l'11ris la d!'sf¡rncia de que se os ponga malo un ni
iio a purlir 11<' 1•s11 hora. l'nloncPs lP tienes q11P dedicar a llamar dP 
f!Ul'l'la <'TI p111'ril1 ¡111r11 r¡11P a/q111w di' lns vecinos haga el favor de /lp
mr/p u/ .\ mlmlalorio /)(l/'(/llP 111t11q11e se queda un laxi de guardia lo
dos eslanws d1• <lf'l11'rd11 1'11 que ¡mra .~nenia mil habitantes es del lodo 
in.rnfif'Íl'nl<'. l\os.1n'<'f/1Uil1unos a meru1do si la e.~ra..~ez de ambiente 
nol'lumo d1• Toh•d11 1 i1•11e a.lyo qne l!er con el ínfimo servicio de rnnrn
ni('(/ci611 por.las mU'!iPs o si la111bih1 concurrPn olras cirrnnsla11cias 
cmla l'PZ más familiur1»~ 1·01110 esos grnpúsc11/os policromados que 
p11htlaT1por1h•if•n11ir/(/dfls :01111.~ ron preferencia, r¡rupos amanf Ps dr 
lo ajn10 11T1os. y r·ommbolesros olros, que van dejando a .m pa..w1 ( co
mo por 1jn11¡1/o 1•11 los <'s1·1i/erttlas de Tro.slamara) 11n bas11rPro de gr
riT1g11illus y sir11iif1T·1•s. 

Tola/. r¡w' f'lllr1' 111111s 1·0.ms y o/ras a partir di' las diPz, n11eslro lí
pico To/('(/o s1• 1'111¡1il':1Í a /)(!flf'.r di' cofor 11ris y lo.~ .bostezos se hacPfl 
los amos d1' la 1111f'/11'. 

Mayte ROMERO 

.. 

12 de julio de 1983 

-
Bajo el tema del 
mensaje de Juan 
Pablo 11 a España 

Finalizó la 
IX semana 
de Teología 
Espiritual 

La 1 X sPmana dP TPología Pspi
ri ! ual quP SP vrníu drsarrollando 
Pn el Spminario mayor han dado 
por finalizada con la prPsPrwia Pll 

PI acto dP clausura d¡•l Cardrnal 
Arzobispo dP Toh•do. 

Desdp PI punto de 'isla dr la 
l glesia son sPmanas dP t Pología cs
piri t ual. Pn la cual sP ha partido 
dr los contrnidos dPI mPnsaje de 
Juan Pablo 11 Pll su 1 isi ta a Espa
rla. 

Los actos quP dieron comienzo 
el día cuatro y finalizaron el ocho, 
SP componían de dos SPsiones de 
mañana y tarde con difrrenles es
tructuras. 

"Por las marianas los temas cen
trales estaban compuestos de las 
lecciones que se distinguían por 
estar presentadas por un tPÓrico 
del tema "Fe y política, pa:itoral 
de la Juventud, Sagradas Escritn
ras etc .. y las tardes tenían como 
centro las sesiones donde se trata
ron de aplicar los elementos desa
rrollados en las lecciones», según 
indicaba el- padre Lledo, uno de 
los asistentes al acto, «desde la 
primera de las semanas» puntuali
zaba él mismo. 

• La pastoral 
delos 
jóvenes 
contó con 
la partici
pación de la 
juventud al 
elegir los 
temas a 
debatir 

El tema de la sesión de la que 
intervendría como moderador era 
la dedicada a la juventud ... En los 
nueve años que vengo asistiendo 
no he comprobado tal número de 
participantes como en esta nove
na edición, se conoce a gente nue~ 
va y se aprecia la inquietud de los 
jóvenes por los temas religiosos», 
añadiendo, hay muchos grupos de 
jóvenes comprometidos, y el lacis
mo y la secularidad producen 
reacción de espiritualidad, lo cual 
traerá consigo la aparición de mu
chos jóvenes radicales en estas 
cuestiones». 

Los temas debatidos en las se
siones de la juventud fue ron ele-. 
gidos por ellos mismos entre un 
gran abanico de posibilidades, que 
iban desde el problema vocacio
nal, pasando por el problema d.el 
mal, la droga, 'la relación del joven 
y su familia, para desembocar en 
los relativos a la valentía del jo
ven cristiano en el mundo. 
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CALIDAD DE CONSTRUCCION 
Sollldoll: Paiquet de rOOle en salón, donnitorn y pisilla;. Gres o sirnigres 
en cocina, baño y ao¡eo. · A.........,. Plaqueta cerámiCl en cocina, baña; y ao¡eo. . 

Plmn: ilielet ~ en ¡mamenta; vertiCales y. temple ~cado én 
techo. Moldura de es::ayola en salón y hall. 
O.¡imaía: Exterior alwninio bronce. Interior, 0Jesta M-20. Mavi<a. Dintel 
o similar clJap¡das en embero, oontraccnn; dé embero, manilla de latón, 
embellecedor vertical y oondena en OOño;, aseo y dinnitorio principil. 
Puerta de aa::eso a. vivienda, maciia; timdor de latón, mirjlla gran ai'@llai· y 
a::rrojo Fac. Persianas de Plástico 4 cm. de lama. Cerramiento de terram, 
pintada en bronce. 
Apanms ~ BañO principil, en color, toodelo Lorcntina o similar. 
Segundo baño y aseo, en blanco, rnodeJo lua.'111a o similar. 
Griferia foomncria: Buadcx modelo Ducll en baño princij'lll y "lúdelo 
Brío en resto o similare; modelffi r ornas µira lavdvajilla.~ y lavador<l 

Suelo de márrnól y una mám1ol y otra 
empairldada de madera (embcro). 

de mármol y purarnenta> .pintados t11 pa>ta I'&yada y 
en aluffiinio bronce. 

~ Cale!3o.ión central, radiadore:¡ de chapa Agua caliliitc 
cmtralizada. Puerta de g¡¡ra.ie automátiat con llaves y mando. Suck.l de 
g¡¡raje 1X1vimento continuo .. A<;CC!lSOf. normalizado, .con puerta autümática . 

. · Conlad:>res de agua fría, caliente y caletacción (no de calorías). t\ntena 
ooloctiva V.H.F., U.H.F. y F.M. b1Slalación de telefonía cmpolmda: Red 
oontra incendios, columna soca. 

• Pisos con 
4. y 5 dormitorios 

• Locales 
comerciales 
• Plazas 

de garaje 

Distribución: 
4 dormitorios· ó 5 dormitorios 

UNA PROMOCION DE 

INMOBILIARIA SANTA TERESA, S.A. 
DELEGACION EN TOLEDO: C/ Martínez Simancas, 6 Tlf. 22 42 14 j 
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12 LOCAL 

Jesús Garcf a Cobacho, nuevo presidente de la Caja de Ahorro de Toledo 

«La Caja es una institución ejemplar 
que no precisa cambios» 
El pBllado jueves, Je11ú11 García Cobacho pBllaba a ai)adir a 11u11 

cargo11 de concejal de 11u pueblo natal, Vlllarrubia de Santlap, y 
al de diputado provincial, el de pre11idente de la Caja de Ahorru 
de Toledo, primera entidad financiera de la regl6n que admlttl•· 
tra má11 de 50.000 millone11 de pe11etB11, Un cargo que culmina 
una carrera política iniciada en 1977 y que le ha llevado a ejere
cer divel'tlo11 pue11to11 de re11pon!18bllldad, como vocal de lH comi-
11ione11 de Cooperación, Pel'tlonal y Hacienda de la Diputaci6n1 
delegado de la Pre11idencia en el Ho11pital P11iqui4trlco1 repre11en
tante de la Diputación en la Allamblea General de la Caja de 
Ahorro de Toledo; Vicepre11idente 11egundo de la Diputaci6n y fl· 
nalmente, desdt- el 20 de 11eptiembre de 1982 JtHta fecha11 relati
vamente recientes, Presidente de la Diputación de Toledo. 

El nuevo presidente de la Caja 
de Ahorro asciende al cargo por 
.unanimidad del Consejo de Admi
nistración, en cumplimiento de las 
normas estatutarias que determi-

\ jnan, en atención al papel jugado 
por el ente provincial en la funda
ción de la Caja, que sean cuatro 
los representantes de la Diuputa
pión en el seno de su Consejo de 
Administración, uno de los cuales 
ha de ser, forzosamente, quien os
tente el puesto de Presidente. Los 
otros tres representantes de la 
Diputación en el Consejo de Ad-

. ministración de la Caja son Javier 
Balmaseda, Miguel Angel Pérez y 
José Nieto Nufio. 

La «primera personalidad fi
nanciera de la región» va a cum
plir cuarenta y cinco afios, está ca
. sado con María Dolores de Lara y 
¡tiene cuatro hijos. Es Licenciado 
Jen Derecho por la Universidad de 
Madrid y afirma con humor que 
los últimos cuatro afios de su ex
periencia poHtica son otros tantos 
-k:ursos que constituyen toda una 
~nteresante carrera. 
1 EL CASTELLAN01 Sefior 
k;arcia Cobacho, écómo se explica 
la unanimidad de su elección a 
.Presidente de la Caja? · 

J. Garcia Cobacho1 Pue11 la 
·~xpllcación no la !lé; la pro-

ue11ta dentro del grupo 11e hi
zo a mi nombre y luego por 
unanimidad todos 1011 miem• 
bro11 del Con11ejo de Admini11-
traci6n aprobaron la candida
:tura, pero la11 motivacione11 de 
lcad~ uno no las conozco. 

P.1 Su trayectoria hasta el mo
mento se ha desenvuelto en el te
rreno de la política, ésu incorpora
ción al nuevo cargo financiero va 
a suponerle un cambio brusco de 
ejecutoria? 

R.1 Realmente no dema11i-. 
dado porque el cargo de Pre11i
dente no e11 técnico como 
11erían 1011 cargos de la Direc• 
ción General haéia abajo. Pero 
qué duda cabe que requiere 
una especialización; yo 11011• 

_ Trans~ortes 
J. M. PEREGRIN 

MUDANZAS 

Transportes Generales 

C/ Ferrocarril, 42 Toledo. 
Teléfonos: 

22 51 90 y 22 18 25. 

iengo q,ue el politTco que no 
11epa economía e11tá cojo. Sin 
embargo, dentro de e110,• 11on 
do11 a11pectos completamente 
diferente11 las finanza11 y la 
política, porque mientras la11 
·primeras se mueven a uno11 ni
vele11 de segundo plano cara al 
público, la política está má11 
en primera línea. 

P.1 éQué puede aportarle su ex
periencia política en el desempefio 
de su nuevo puesto?. 

R.1 El tener que e11tudiar 1011 
temas, el ejercitar una visión 
global de los problemB!I, etc., 
que 11on funcione11 politica11, te 
dan una 11erenidad y un 11aber 
e11tar. A11ímismo, el conoci
miento de la problemática de 
los pueblO!I de la provincia de 
que me han dotado cuatro 
año11 de permanencia en la 
Diputación pueden servirme 
de una gran utilidad. 

P•I éCual es la misión, según los 
estatutos; que ha de desempefiar 
el Presidente de la entidad?. 

R.1 Aparte d.e ostentar la re
pre11entación externa de la Ca
ja de Ahorro, la de pre11idir 1011 
6rgano11 en los cuales participa_ 
como son, por ejemplo, la pre-
11idencia de Obras Sociales, la 
presidencia del Consejo de Ad
ministración, la Comisión 
Ejecutiva y la Asamblea Gene
ral. Al mismo tiempo tiene 
otras obligaciones como fir
mar las actas, velar por el 
cumplimiento de los acuerdo11 
y de la legislación, etc. No son, 
por 11upuestó, funciones admi
nistrativas, sino má11 'bien re
pre11entativas. 

P.1 Con su toma de posesión en 
el cargo, va a notarse algún cam- · 
bio en la línea seguida hasta ahora 
por la Caja? 

R.1 Yo he dicho muchas ve
ces que se debe cambiar lo que 
no funciona y la Caja de Aho
rro es una institución ejem
plar que ha funcionado per
fectamente desde el año 1957 
hasta estas fechas y que en 
consecuencia no precisa cam
bio. Por lo tanto, aparte de la11 
diferencias de talante perso-

·~ 
TALLERES - JOMf ---

Je8 ú11 García Cobacho1 uAparte de lal!I diferen~iH de talante pereonal 
de unos presidentes a otrol!I, yo no veo que vaya a exil!ltlr cambio~. 

• El nuevo presidente de la 

Caja asciende al cargo por 

unanimidad.del ConseJo de 

Administracl6n. 

POR UNA CIUDAD LIMPIA 
COLABORE CON NOSOTROS . 

• l!tilice las papeleras 
• Saque' las bolsas de.basura a su 

hora 
• HPcuc'rde, los domingos y f('s

tivos 110 exisl<' recogida de ba
suras 

AGRADECEMOS SU COLABORACION 
Y $UGERENCIAS EN EL TELEF.: 

22 40 43 

C/ Nuncio. Viejo, 3 - Lucio López 

12 de julio de 1983 

nal de uno11 pre111ldente11 a 
otro11, yo no veo que vayan a 
ed11tlr camblo11. Ademá11, en 
lnstituclone11 financiera!! e11 
fundamental la confianza de 
1011 impositores y la111 agitado-' 
ne111 en ella111 no producen bene
·ficio111. Como decía Eugenio 
d'Orl!ll «los exp1~rirnenlos, con ga
seosa». 

P.1 Una de las funciones de le 
Caja es la del mantenimiento y 
creación de diversas obras socia
les, cpiensa orientar esta labor en 
algún sentido desde su puesto de 
_presidente? 

R.1 Las obras 11ociale111 e11tán 
ya orientadas perfectamente, 
En la actualidad parte de 1011 
excedentes van al manteni
miento de las obras sociale11 
que tiene en marcha la Caja, 
como son las de la Virgen 
Blanca de disminuidos psíqui
co111, las ayudas importante11 
para la construcción de hoga
re11 de ancianos como el de 
Sonseca, etc., actuando en do11 
nivele1111 el de loe' niño111 con 
problemas y el de los anclano11, 
:Dentro de las obras 11ociale11 
~ambién exi11te otra, que e11 
jCampo-Caja para ayudar a 1011 
~gricultore11, y en a11pecto11 
¡~ulturales también se conce
den otra serie de ayuda11. De 
manera que e!IB política e11tá 
determinada y va en e11B11 dire
ciones. 

P.1 éSe siente continuista tam
bién en lo que se refiere a la linea 
expansionista mantenida por la 
Caja? 

R.1 La expansión fue un e11-
tudio que se hizo en 11u mo
mento por parte de la Caja 
que ha llevado inclu110 a abrir 
oficina en Madrid y, efectiva
mente, e11a expan11ión se debe 
con11olidar y 11e irá con11olidan
do. No se expande la Caja por 
querer expandir11e, 11ino por 
darle un mejor servicio a tod011 
1011 cliente11 y al mi11mo tiempo 
tener una dimensión adecua
da para mantener nue11tra 
rentabilidad. Rentabilidad 
'con comillas puesto que no e11 
afán de lucro. 

_P.1 La sequía es el gran proble
ma acuciante del campo toledano, 
éen qué medida piensa orientar el 
apoyo de la Caja hacia este sec
tor? 

R.1 La Caja de Ahorro de To
ledo 11iempre ha teµido una e11-
pecial vocación hacia el campo 
y, concretamente, má11 en e11ta 
provincia cuya renta principal 
es agraria. Pero no solamente 
en época de sequía en acuer
dos con el Gobierno sino en 
otros muchos aspectos como 
las líneas de crédito especial 
para las coopertivas del vino, 
para la uva, etc. Y qué duda 
cabe que todo lo que se pueda 
hacer en estos aspectos y en 
estos momentos en beneficio 
de la agricultura, la Caja de 
Toledo lo hará, dentro de 11011 
posibilidades y dentro de la le
gislación vigente. 

Jesús García Cobacho no prevé 
dificultades en compatibilizar sus 
funciones de diputado, concejal y, 
ahora, presidente de la Caja; por 
el contrario, recuerda que es con
dición estatutaria la de ostentar 
tales puetitos. y García Cobacho . 
manifiesta su intención de abor
darlos con eficacia desde el nivel 
de su experiencia anterior al fr~n-' 
te del primer organismo provm
cial. Efectivamente, se advierte 
que al nuevo presidente de la ma
yor entidad financiera regional, 
no le asusta el cargo. 

1 
1 
1 

1 
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Sustituye a la Sección de C1:lrámica 
que venf a funcionando dependiente tJe 
la Escuela de Artes de Toledo 

Creada la Escuela de 
ApUcatlón y Oficios 
Artísticos 

llhleada en el antiguo A11llo de San Prudencia y con un• 1erie 
le •ulae y departamentos, tales dibujo, model•do c•t•miea 
~c. come116 el a~o paeado a de11arrollar 11u tunci6n d:.Cente, un~ 

E aaplraclone11 de la Ciudad de la Cer•miu. Vencid•• la1 di· 
tadee, con el apoyo del Ministerio del tamo y l• incondicio• 
yuda del Ayqntamiento, 11e inaugut6 la FAcuela el df• 1 de 

Felwero de 199.; 

uf'" en principio como una toma 
·oonf4i;lto, con el fin de pulsar 

~
·. · idade11. Don Juan Be

.. ·el,' profesor de dibujo, y de 
: eutJlll, n.oe cuenta en su des-
.. · , que la gente, es decir el 

lt1"1JladO respondió en todo mo
.. nto, si bien, de los 55 jóvene9t_ 

atriculadoe abandonaron 8 ó'9 y' 
esde luego, nos dice el profesor, 
reyeron que aqui no había que 

· terse a una disciplina. 
No11 enteramo11 que uno de loe 

rofesores del Centro, en la aigna
ura de Hi11toria del Arte, es nues
ro amigo don Angel Ballestero!!. 

J..a titulaci6n para la 
docencia · 

. El Ministerio. exige lógicamente 
ue el pel'!lOnal tenga una prepa
ación seria, una titulación , e 

almente esta capacidad y titu
ación se hace extensible a los 

Maestro11 de Taller, con lo cual, 11e 
vita el amiguismo y el enchufe; si 

bien hay artesanos de gran cate
¡goria y formación, como por ejem

lo Lui11 Santamarfa, un hombre 
oven, simpre en en candelero, 
iempre en la brecha, buscando 
ueva11 formal! y nuevas salida!! a 

bien aprendido quehacer, que 
iene enorme11 po11ibilidade11 de 
portar a la Escuela sus conoci-
'entos y sus dotes de cerami11ta 

ada vulgar. 
El alumnado eíJ muy variado, y 

. eede luego ne.-.~ lós hay 
ro{esores de'"EGl:ren llU mayoría, 
a que loe con0chniento11 adquiri-
08 y la titulación alcanzada con 

OI! CU1'808, le11 permitirán dominar 
la pedección una cosa tan im

h!F como es la expresión en 
eneeftanza. 

Depurar la cerámica de 
coeu in6.tiles 

inmenso en la cerámica, pero el 
alumno ha de conseguir una for
mación técnica, que le capacite 
para desarrollar esas posibilidade11 
creativ81!, para poder formar 11u 
propio taller, para la ensefl.tinza 
etc. Hay que dibujar y mucho, 
hay que modelar un porrillo, hay 
en fin que trabajar en serio para 
recoger los frutos. 

Es necesario, nos dice el sr. Be
renguel, que se aprendan uná serie 
de témas, que por otro lado están 
en cualquier Escuela de Bellas Ar
tes, tales como la teoría del color 
por ejemplo. 

Hablamos de matriculas para 
este curso 83/84 y nos informan 
que está abierta una reserva de 
matricula oficial del 1 al 30 de sep
tiembfe:" En cuanto a la categoría 
de la Escuela talaverana, ha de te
nerse en cuenta que ha sido la ter
cera inaugurada, pero que en ma
teria de formación, es sin lugar a 
dudas la primera de Espafia. Por 
supuesto, que tiene categoría re
gional muy alta y las instalaciones 
y los trabajos realizados por los 
alumnos, dan fe de todo lo que lle
vamos dicho. 

Los clásicos modelos de 
escayola en los caballetes 

En el aula de dibujo, podemos 
apreciar una serie de bocetos y 
acabados de los alumnos, donde la 
luz y la sombra, como simpre,jue
ga contrastes con el carboncillo. 
En la de modelado, nos sorpren
den las formas avanzadas, la nue~ 
vas lineas,· todo un mundo de 
creatividad, de nuevos caminos, 
de ensayos, que no solo nos pon
gan en vanguardia de modas, sino 
que sigamos las corrientes nuevas 
de Europa. · 

Todo un hermoso quehacer, to
da una avanzadilla del arte y de la 
cerámica, para que aquí, en Tala~ 

, Noe dice don Juan Berenguel, vera, se conserve la tradición alfa
que él no es un experto en cerámi- rera, pero adoptando nuevos ca
ca, sino que 111 profesor de dibujo, minos, que en arte como en todo 
pero de todos modos, entiende que hay que buscar nuevas expresio
'la cerátnica tala verana, como to- nes. Es precisament.e en arte~ don
.das 1811 cosaSJ ha de ir co.nslguien- <lé no j)ueife quedar estancado na
do ·una depuración;· y buscar nue- da. Conocimientos sirvan para las 
Yllll formas, 11in que esto quiera de- andaduras modernas de la cerámi• 
cif, que haya que eliminar total- ca. 
ménte lo especifico de Talavera. 

E11 evidente, que ha>: un camp~ FERALVA 

TALAYERA 
,•'( 

•r ____ ACENDA ------,1 

Teléfonos útiles 

Bomberos ................................ ~ ................................ . 80 30 80 
80 00 17 Policía Nacional ........................................................ . 

Comisaria de Policía ................................................. .. 
Guardia Civil ............... '. ............................................. . 

80 05·39 fi 
80 13 81 r 

Inspec1;ión de Vigilancia ............................................ . 
Ambulatorio S. Social ................................................ . 

80 00 37 
80 09 50 

Residencia Sanitaria .................................................. . 80 36 00 
Ambulancias de la S. Social ........................................ . 80 36 00 
Ambulanci81! Agüero .................................................. . 
Ambulancias Cruz Roja ............................................ .. 
Puestos de Socorro C. Roja ....................... : ................ . 
Telegramas por te~fono .................... ...... ·: .... ............. .. 
Mercado Nacional Nacional de Ganado, FIAGA ...... .. 

80 20 73 
80 49 20 \ 
80 32 29 
80 23 83 
80 08 67 

Ayuntamiento ........................................................... . 
Estación de Autobuses ............................................... . 

80 53 00 
80 04 00 

Hospital Misericordia ........ , ........................................ . 
Hidroeléctrica ...................................................... : ..... . 
RENFE ........ .' ........................................................... . 

80 02 93 
80 69 00 
80 13 88 .... 

T . axis ........................................................................ .. 80 14 72 

HORARIO DE AUTOBUSES 

Madrid - Tai.ayera 

1;30, 9,30, 11, 12,30, 14, 17, 19,30 y 21,30 (laborables). 
7,30, 9,30, ll, 12,30, 14, 17, 18, 20, 22 y 23,30 (festivoe) 
15 (viernes, sábados y vísperas de festivos) 
7 (lunes y siguientes a festivos) . 

Talavera - Madrid 

5,15, 7, 9, 9,30, 10,30, 12,30, 14, 15,30, 17 y 19,30 (laborables). 
7, 9,30, 10,30, 12,30, 14, 15,30, 17, 19,30, 21 y 22,30 (festivos) 
6 (lunes y siguientes a festivo!!) 
21 (del 1 de Julio al 30 de septiembre). 

Talavera - Toledo 

8, 9,15, 9,45 y 16,30 (laborables) 
9,45 y 20 (festivos) 

Toledo - Talavera 

7,30, 14,15 y 16 (laborablés) 
9,21 (festivos) 

Otras 11alidas 

Anchuras; 17,30; Gamonal: 11,30; Puente del Arzobil!po: 
10,30. . 

Aldeanueva: 13,30 y 19,15: Arenas, 15. Casavieja, 13,30 y 
19,15. Carrascalejo, 18,15. Candelera, 17. Cazalega11, 14 y 19,30. 
Espinoso, 13,30 y 19,15. Herrera 10y17. Los Navalucillo11, 13,30 
y 19,15. Montesclaros, 13,30, 18,30 y 19,30. Navalcán, 13;30, 17 
y 19,15. Pueblanueva, 13,30 y 19,15. Puebla de Montalbán, 7,30, 
13,30 y 19,15. Real de San Vicente, 13,30 y 19,15. Sevilleja, 
16,30. Valdeverdeja, 13,30 y 19,00. Ventilla, 14. Jarandilla, 
19,15. Mora de Toledo, 17; 

HORARIO DE TRENES 

Talavera - Madrid 

6,06 (Aut/Ut); 7,05 (Expreso); 12,43 (TER); 14,05 (Aut); 16,59 
(TER); 17,27 (Omnibús); 18,52 (Aut/Ut); 20, 42 (Aut). 

Madrid - Talavera 

8,35 (Omnibús); 10,i5 (TER); 10,35 (AUT); 14,14 (Aut): 15,35 
(TER); 17,08 (Aut); 20,20 (Aut/ut); 23,05 (Expreso) 

.Dfrección Valencia de Alcántara 

Sali~a.s: 1,04 (Exp. Lusitania); 11,51 (Ter Lisboa); 12,03 
· (Ommbua de Cáceres); 17,26 (Ter de Badajoz) 22,37 (Automotor 

Navahnoral!; ,6,52 (Exp. Lusitania); 12,4~ (Ter de Badajoz) 
16,42 (Omnibus de Cáceres); 16,59 (Ter Li11boa): 

Farmacia.s de guardia 

Martes 12, D. Argimiro García Mufl.oz (g. n.); Puerta de Cuar· 
tps, 8, Tlf. 80 13 20. Martes 12, D. Manuel de Pereda Rochelt; 

· ~arretera de Cervera,Tlf. 47; 80 2615., Miércoles 13, D. Manuel 
de Pereda Rochelt, Carretera de Cervera, 47, Tlf. 80 2615~Jue-

. ~es 14, p. Juan Maria Martfnez Manterola (G. N.); Portilla San 
i¡\figuel, 39, 80 01 74. Jueves 14, D Manuel Ramo11 Góme1-0lme
~o (g. n.); Paseo de la Estación, 27, Tlf. 80 19 28. Viernes15, D. 
!Manuel Ramos Gómez-Olmedo; Paseo de fa E11tación, 27. Tlf. 80 
~9 28. Viernes 15, D. Juan Maria Martfnez Manterola; Portilla 
de San Miguel, 39; Tlf. 80 01 74. Sábado 16, Farmacia Capitán 
KDfl.a. Maria Teresaltevia); Prado, 9, Tlf. 8014 42. Domingo17. 
ifarmacia Capitán (Dfl.a. Maria Teresa Hevia); Prado 9, Tlf. 80 
114 42. Lunes 18, Farmaci!l Zaragoza (g. n.); Cerería 26; Tlf. 80 49 
\14. Lunes 18, Dfia. Maria Isabel González Menéndez, Carlo11 
!García Verdugo s/n. Tlf. 80 61 68. 

; R.C.E. 
TAi~VERA 

(Frecuencia 
.Modulada) 

! LUNES A VIERNES 

! 7,55Campanadas y apertura 
' 8,00 Buenos días, Tala vera 
.. 8,30<lnformativo.R. C. E. 
9,0<YHoy será noi.icia 

'9,15 Trabajando con música 
~0,00 Las mañanas de la Radio 
12,00 Cantadidatos 
j12,15Teléfono musical 
,13,55-lnformación bursátil 
;14,00Talavera actualidal 
jl 4,15 M icrófono'deportivo 
i l4,30 Informativo R.C.C. 
IL5,00Música en la sobremesa 
¡ Disco regalo 

.! 

[l6,00 Los R. J. musicales 
l6,30 Programa nacional R.C.Ei. 
l7,00HoraPunta.R.C.E. 1 

¡l8,0Ü'Disco GREEN'S 
!18;15 Teléfono musical 
jl8,55 Ultimas noticills . 
;19,00 Programa nacional R.C.I} 
120,00 Informativo R.C.E. · 
20,30 R.C.E. musical 
f,1,30 A toda radio 
C?2,00 Stereomanía 
~3,00 R.C.E. deportes 
~4,00 Despedida y cierre 

SABADO 

7,55Campanadas y apertura 
8,00 Buenos días Talavera 

·. 8,30 Informativo R.C.E. 
1 9.00 Hoy será noticia 

9, 15 Trabajando con música 
¡10,00 Radio mercado 
:10,30 Vale !ía Esther, R.c.e. 
11,30 Cantadidatos 
Ü,OOCultura Mundial Juvenil 

R.C.E. 
13,00 Teléfono musical 
14,00 Talavera actualidad 
14,15 Micrófono deportivo 
14,30 Informativo R.C.E. 
15 ,00 Música en la sobremesa 
¡16,00 Cantando las cuarenta 
?6,30Café, copa y puro R.C.E. 
17 ,00 Cantando las cuarenta 
. ~ont.) 
!l9,00Programa nacional R.C.É 
j20,001nformativo R.C.E. 
20,30R.C.E. musical 
21,30Despedida y cierre 

DOMINGO 

9,55 Campanadas y apertu:a 
~0,00 Santa Misa 
10,30 Domingo, es fiesta 
12,00 Campo de juego 
:14,00 América es una voz 

R.C.E. .. 
/14,30 InformaÜvo R.C.E. 
·15,00 Música en la sobremesa 
15,30 Tiempo de Jazz 
¡16,30 Nos van a oir R.C.E. 
117,00 R.C. deportes 

1

20,00 In. formativo R.C.E. 
20,30 Quisicosas R.C.E. 
21,30 Despedida y cierre 
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Pleno Municipal 

El pleno de 
Había expectación dentro de la 

ciudad por ver cómo se desarrolla
ba el primer pleno importante de 
la nueva corporación, después de 
dos meses de rodaje, pero esa ex
pectación se vió defraudada por
que la oposición m&ntuvo una lí
nea de conducta de asentimiento 
unánime en todos los puntos que 
se plantearon en el pleno. 

La sesión tuvo una duracción 
aproximadamente de una hora pa
ra despachar los 37 puntos del or
den del día, en el que apenas exis
tieron intevenciones de los nuevos 
ediles a pesar del gran número de 
asistentes a la la sesión. 

Después de dar cuenta de la de
nominación de los tres tenientes 
de alcalde del PSOE por Pablo 
Tello, en las personas que ya in
formamos en nuestro número an
terior. se pasó a fijar las condicio
nes económicas para los miembros 
de la corporación cantidades que 
quedaron en 20.000 pts para cada 
concejal más 1.500 pts. por 
reuión, con lo que dichas cantida
des a penas varían de las que per
cibia la corporáción anterior. En 
el punto tercero se pasó a dar 
cuenta de la constitución de la co
misión de planeamiento , con el 
fin de que prosigan los trabajos 
urbanísticos de las normas subsi
diarias y Plan General; la comi
sión quedó formada por 7 miem
bros del PSOE, además de Julián 
Gonzále¡,<lel PCE y Martiniano 
Blázquez, Arturo Espinosa y An
tonio Martin de la Coalición Po
pular. Se decidió asimismo la ad-

TALA VERA 

la unanimidad 
quisición de terrenos en el poligo- En el punto 18, se dPcidió sus
no Torrehierro por un importe de pender la subasta de adjudicarión 
41 millones de pts para ubicar en de algún kiosco del prado por no 
el mismo el nuevop mercado de encontrase en situación de subas
mayoristas MERCASA. !arlo al no estar debidamente ter-

Se admitió la donación de una minado. 
finca por la Fundación Joaquina En personal se autorizó la con
Santander en la Travesía de San tratación de diversos puestos, In
Andrés. geniero de Caminos, aparejador, 

En el punto 7 se decidió enage- Inspector de Servicios. etc. todos 
nar el MOPU una finca urbana de ellos en régiemen administrativo o 
1630 m' en la calle Comuneros de · laboral. Asimismo se aprobó el fi
Csstilla Y otra en el paseo del jar el completo de dedicación ex
Muelle para construir viviendas elusiva a varios funcionarios mu-
sociales. nicipales. 

En los puntos siguientes se Se aprobó igualmente un expe-
ofrecieron diversas parcelas al Mi- diente de modificarión de créditos 
nisterio de Trabajo, Sanidad y por importe de 36 millones de pts 
Educación Y Ciencia para crear correspondiente a los sobrantes de 
distintos centros estatales en la ejercicios anteriores. 
ciudad la cerámica. Capítulo muy importante fue la 

En materia de expropiaciones , aprobación de proyectos para 
se decidió abonar los derechos obras municipales como fueron, la 
arrendaticios a Dña. María Mele- reforma de dependencias munici
ro Múñoz por uan expropiación pales, fuente en plaza H*roes del 
efectuada de una vivienda; se Alcázar, vertedero, abastecimien
aprobaron asimismo iniciar otras to de agua a Gamonal y Casar, in
expropiaciones por los terrenos fraestructura paredón de los Frai
donde pasará el colector general. les. 

Un tema muy importante de l!S- Finalmente el Alcalde Pablo 
te pleno por la importancia que Tello, que ése día se le notaba sa
conlleva para algunas pobláciones tisfecho al haber tomado posesión 
como Segurilla Y Cervera fue la como senador, solicitó la aproba
aprobación de la autorización pa- . ción del pleno para una serie de 
raque las redes de agua de abaste- ayudas a la administración cen
cimientos de estas poblaciones tral con el fin de crear en Tala vera 
puedan pssar por el término de , residencias, instalaciones depor
Tal a vera, tras unas gestiones tivas, etc. Confiemos en que estas 
fructuosas de los alcaldes José peticiones se conviertan en reali
Martín y Mariano, éstas se vieron dad. 
coronadas por el éxito con la apro
bación de este punto por unanimi
dad. M. BLAZQUEZ 

lnagurado en 1884 

El cementerio cumple cien 

al menos así ha sido hasta la fe
.cha; don Jesús Bermejo, lógica
mente, ha de preocuparse entre 
otras cosas, del mantenimiento y 
buen estado de higiene del cemed
terio, de ahí que al fin, haya logra
do a fuerza de tesón y preocupa
ciones, que el pozo negro que 
vertía aguas por los aled¡iños del 
camposanto y por los alrededores 
de la vivienda, se hayan instalado 
tuberías, con lo cua!" se han elimi
nado malos olores y la pesadilla de 
aguas estancadas. Pero ha sido el 
Sr. Bermejo el.que ha machacado 
.sobre el asunto, cerca del Delega
do de obras de la nueva adminis~ 
tración municipal -la del cambio
y ha logrado al fín esta obra, que 

""" anos 
Ueva don Jesús Bermejo nada menos que 32 aiio!I en el cargo 

de Conserje del· cementerio municipal, y lleva 32 aiio!I con !!U 

buen.sentido del humor y al mi11mo tiempo con re11pon!l8bili
dad. Nos da toda clase de facilidade11, para el -cumplimiento de 
nuestra misión y eh su oficina aneja al dep611ito, entahlamo11 el 
diálogo; le hago notar las para mí y para mucha gente, deficien
cias de Íos nichos prefabricados y elude la re11pue11ta, con una 
sonrisa di?lpmática. 

Con materiales de derribo seco
menzaron las obras del cemente
rio, al parecer de la antigua puerta 
de Mérida, siendo alcalde don 
Manuel Delgado, y allá por Los 
Molinos de Abajo. Fue inaugura
do el día once de noviembre de 
1884, con la asist{!ncia del enton
ces Vicario, don Casto González, 
y síendo el cadáver de Dfia Vicen
ta Olmeda de la parroquia del Sal
vador, la primera que recibió cris
tiana sepultura. Nos habla el S. 
Bermejo de sus recuerdos infanti
les de la guerra civil, nada agrada
bles ni edificantes, siendo ya su 
padre el conserje del que ha here
dado el cargo; tiene una casa, la 
que habita con su familia -bastan
te confortable, y allí, entre sauces, 
palmeras, cipreses, y flores y ma
cetas, transcurre la vida de este 
hombre honesto y cumplidor de su 
deber. · 

Un millón de pesetas en las 
últimas obras , 

Y a hemos dicho que el tema de 
los nichos prefabricados es. tabú, o 

QtJ «ot1ttU1tno 

Jesús Bermejo, a la entrada del Cementerio Municipal de Talavera 
~ . -.. 

In higietw y PI drcoro , Pstahan pi
diPndo u grito8. 

El asunto de liu; ciento seis 
sepulturas 

J)pcíumos ul principio, que hay 
ciPnto seis llUPVfü! sepulturas que 
no pueden spr vendidas, excPpto 
en caso dP neresidad, es decir quP 
tienP que haber previamente un 
muerto para la adquisición de una 
dP Pilas. A nlPs, rerup~da uno de 
quP lus familias, adquirían en pro
piedad un te1TPIIO para cuando lle
gara la hora, con lo runl se man
tenía la hermosa costumbre dt> ad
quirir Pll propiedad la sppultura, 
incluso ron muchos años dc untP
lación. pero ahoru, todo tan socia
lizado, todo tan rPpartido, y todo 
tanigualado. impide qe lus fami
lias puedan disfrutar "ª priori" de 
esos metros últimos, que como en 
un maratón recorríamos hasta la 
meta final. 

Los nuevos proyectos 

Hay en estudio nuevos proyec
tos y nupvas obras, entre las que 
se enruentra la instalación de un 
acondicionador de aire en el depó
sito, y en el salón de estar de fami
liares, otra medida higiénica y al 
mismo tiempo con proyección hu
mana y social. Nos levantamos y 
hacemos un breve recorrido, hasta 
la capilla; nos sorprende la elegan
cia de la misma, la sobriedad, el 
sentido reverencial que le ha dado 
don Adolfo, el capellán; arden las 
velas con un leve temblor de la lla
mita, y el sol pega fuerte en el pa
tio del cementerio; miramos de 
paso las cruces, las sepulturas, los 
monumentos funerarios, v mira
mos al conseje, a este hom.bre que 
día y noche anda entre difuntos, 
eon una naturalidad increíble. 
"'lada es aquí triste, ni alucinante, 
ni macabro; hay , si, la constante 
presencia de la ·muerte, pero todo 
tan esperanzador, tan lleno de 

· sentido escatológico, que sentimos 
de verdad de verdad, que las se
pulturas se vendan como huecos 
sociales, como viviendas estrechas 
y laicas, carentes del sentido de 
propiedad que siempre tuvieron. 

Al fondo, un poco a la dere
cha, un bloque de nichos prefabri
cados, alineados para engullir a 
esta pobre carne que diría San Pa
blo; decididamente estamos por 
aquellas sepulturas sencillas, siµ 
adornos, con un ramo de violetas 
sobre la piedra lisa y escueta. 

FERALVA 
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Continú con 
gran brillan las 
.Jornadas 
Populares de 
barrio 

Dcn tro dt>l aprd.ado programa 
que orguuizudo por lu Delegación 
de Cultum del Excmo. Ayunta
miento d(' Tulaveru se vienen cele
brando eu nuestra ciudad desde el 
día 2H dP junio al 17 de julio. 

La senrnna que ahora finaliza, 
ha sido intensa en actuaciones cul
turalps en los barrios de Patroci
nio, Nuestra Serioru del Prado, 
Gamonal v el Casar de Talavera. 

La asist~ncia de público ha sido 
numerosísima y las jornadas están 
obteniendo un notable éxito. 

Las actuaciones más importan
tps por barrios han sido: Barrio de 
Patrocinio: teatro infantil, espec
táculo eoiPctivo de las Asociacio
nes, acl uación de la Banda M uni
cipal, grupo Folk «Tenerías .. 

Barrio de Nuestra Señora del 
Prado: Las mismas actuaciones. 

Hay qe hacer notar, que donde 
menos público asistió a las jorna
das fue en el barrio del Casar y 
Gamonal, y es que los gamoninos, 
como nos manifestaba un vecino, 
·antes que estas actuaciones, lo 
que quieren es tener el agua co
rriente y la pavimentación de sus 
calles, y tal como van las cosas la 
espera 'será larga. 

El Ayuntamiento 
recibe al equipo del 
barrio de Santa 
María 

Días pasados fueron recibidos 
en el Ayuntamiento por la corpo
ración municipal los componentes 
del Equipo de fútbol del Barrio 
Santa María ·de nuestra ciudad. 
El objetó de la recepción fue que 
este equipo de la periferica barria
da talaverana había ascendido de 
categ?~ía, y con tal motívo quisie
ron v1s1tar a la corporación muni
cipal. 

Tras unas palabras del Alcalde 
D. Pabl.o Tello y del presidente 
?el Club D. Julián Segovia, hubo 
mtercambio de regalos; y al final 
fueron ob:iequiados con un vino 
español. 

Atraco a las ofici
nas del industrial 
J ustino Pérez 

En la tarde delviernes.dos indi
viduos de aspecto agitanado pene
traron en las oficinas del indus
trial talaverano Jústino Pérez y se 
apoderaron de 100.000 pts, tr¡is
amenaza a los empleados con unas 
ecopetas de cañones recortados. 
En esos momentos no se encontra
ban en las oficinas ninguno de los 
dueños y los empleados actuaron 
en iodo momento con gran seren-
didad. . 
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12 de julio de 1983 

Por acuerdo de la Junta Dir·ectiva 

La Federación Empresarial 
Talaverana, protesta al 
Gobernador sobre el 
trasvase y la delincuencia 

La pa!!ada !!emana tuvo lugar en Talavera de la Reina la reu
nión de la Junta Directiva de la Federación Empre11arial Talave
ran11, con el objeto de poner al día 11u11 actlvidade11 y analizar la 
situación de la pequeña) mediana empre11a, a11í como debatir el 
proyecto de Ley General para la defen11a de 1011 Con11umidore11 y 
U11uarios y el Informe que UNYPIME elevó al Mini11tro de Tra
bajo y Seguridad Social sobre la devolución del Patrimonio Sin
dical. Asimismo se realizaron acuerdos y 11e elaboraron do11 car
tas dirigida!! al Sr. Ministro de Obras Pública!! y al Sr. Goberna
dor de Toledo en protesta, respectivamente, por la continuidad 
del trasvi.se Tajo-Segura y por la escalada de delincuencia de 
que vienen siPndo objeto. 

Celebrada la Junta Directiva 
de la Federación Empresarial Ta
laverana, bajo la Presidencia de 
D. José Mª Hamón de Fata Man
terola, se <lió cuenta de que el día 
28 de junio, la Federación Empre
sarial Tala verana tenía l. 7:) 1 em
presas asociadas. 

Fue ampliamente debatido el 
borrador del proyecto de Ley Ge
neral para la defensa de los Con
sumidores y lsuarios, así como el 
informe p;esentádo sobre dicho 
borrador que ha hecho UN I PY -
ME, con la participación de la Fe
deración Empresarial Tala verana. 

Como asimismo, las posibles 
bases para Ja adjudicación del pa
trimonio Sindical acumulado, así 
como el informe que se pasó al Mi
nistro de Trabajo y Seguridad So
cial por parte de UNIPYME y es
ta Federación Empresarial Tala
verana. sobre la ·devolución del 
Patrimonio Sindical. 

Se acordó aceptar el ofrecimien
to de D. Arturo Espinosa y crear 
todos los jueves la Asesoría 
Agrícola-Ganadera en esta Fede
r11ción para servicio de los Asocia
dos de 8 a 9 durante los meses de 
verano y de 7 a 8 en los restantes 
meses. 

Se acordó felicitar a D. Fernan
do González Olivé, Presidente de 
UNIPYME, por su magnífica ac
tuación ante la Comisión de 
Energía del Senado, en represen
tación de los pequeños Empresa
rios de España. 

veranos. 

ciones para este sector, entre las 
que destacó que las PYMES, ins
titucionalmente, tienen nula o es
casa representación en los organis
mos donde está reconocida la pre
presentación empresarial y que 
por su dispersión no ejercen como 
grupo de presión en los centros de 
poser. Señaló, asimismo, la vulne
rabilidad de este sector ante la 
competencia desleal (intrusismo, 
existencia de economatos y coope
rativas, carencia de una ley eficaz 
que sancione las pi:ácticas restric
tivas de la competencia e inade
cuación de la ley de contratos del 
Estado), así como el hecho de que 
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rioridad de condiciones. En cuan
to a los convenios marco propicia
dos por la CEOE y las centrales 
sindicales y basados en el estatuto 
de los trabajadores, dijo que signi
ficaban una agresióp a las peque
ñas y medianas empresas, al haber 
sido pactadas sin la participación 
de éstas. Lamentó también Gon
zález Olivé, la existencia de un 
marco financiero inadecuado para 
una correcta financiación del sec
tor, ya que no existen práctica
mente créditos a medio y largo 
plazo. 

Destacó, sin embargo, que son 
precisamente las PY MES de las· 
que "ª pesar de ser la peor dota
das, en los momentos de crisis, 
cuando hay tantas empresas que 
socializan pérdidas, resultan el 
principal sostén del sistema 
económico productivo», no sin an
tes subrayar que el coste medio 
por puestu de trabajo creado es 
aproximadamente de 3 millones 
de pesetas. 

La última conclusión expuesta 
por González Olivé a los senaJores 
es que «la Administración ha in-

vertido euantiosas sumas, contan
do con la colaboración de las fuer
zas sindicales, para reconvertir 
sectores industriales en crisis, en 
acciones quizá necesarias, y ha de
jado desaparecer más de 100.000 
pequeñas y medianas empresas 
sin un solo gesto». 

Posteriormente, respondiendo a 
las preguntas que le formularon 
los representantes de los distintos 
grupos parlamentarios, González 
Olivé afirmó: «Hemos llegado al 
fondo de nuestra descapitaliza
ción,. y acusó a la banca oficial de 
tener unos hábitos muy alejados 
de la realidad. Esto es, benefician 

.. En los últimos cinco años han 
desaparecido en España más de 
cief! mil pequeñas y medianas em
presas, nadie, desde el poder 
económ • .;o, político o sindical, ha 
planteado la necesidad de apli'Car, 
como en otros sectores en crisis, 
cientos de miles de millones de pe
setas para la reconversión de las 
PYMES .. afirmó el Presidente de 
la UNIPYME, Fernando Gonzá
lez Olivé, en la comisión de indus
tria del Senado, que ha iniciado 
una serie de sesiones informativas 
en torno a la problemática de las 
pequeñas y medianas empresas, y 
ante la que comparecerá _, el pre
sidente de la CEOE así como re
presentantes de las centrales sin
dicales Comisiones Obreras y 
UGT. 

, s ro os en supermerados son un indicio mas de .. la escalada de la de-
Uncuencia en nuestra sociedad. 

Tras señalar que las pequeñas y 
medianas empresas generan el 86 
por ciento de los puestos de traba
jo del país y financiación, el 90 por 
ciento de una Seguridad Social 
mal concebida que niega la pre
sencia institucional de las PY -
MES en sus órganos de gobiemo, 
González Olivé enumeró una serie 
de conclusion~s y propuestas ·para 
la creación de un marco de actua-

cerca de un millón de empresarios 
autónomos «han sido ignorados · 
por la patronal y la administra
ción en los respectivos proyeetos 
que han presentado últimamente 
como modelos de una nueva filo-
sofía de la S. 8. "· . 
· Por otra parte, González Olivé 
destacó qu~ la financiación de la 
Seguridad Social significa un im
puesto sobre el empleo, que la re
forma fiscal penaliza a las PY
MES y que éstas son deficitarir.~. 
en información y formación. ('¡, 
rencia éstas que la situan en in1 

a las grandes empresas o grandes 
grupos de poder, pero el pequeño 
y mediano empresario no puede 
pedir créditos». En cuanto a la 
banca privada dijo que está dando 
respuesta a las dificult~des de la 
crisis que estamos padeciendo, pe
ro .. cada vez está exigiendo más 
garantías a las empresas que soli-
citan un crédito•" . 

Se acordó apoyar IR propuesta 
hecha por UNIPYME a la 
CEOE, de realizar acciones con
cretas desde la unión Empresarial, 
que no significa unicida<i, y afron-

tar desde posiciones conjuntas las 
próximas convocatorias que el 
Gobierno haga a todas las partes 
Sociales, Económieas y Políticas, 
para la puesta en marcha del plan 
cuatrienal. 

Los empresarios tala veranos es-' 
cribieton dos carta.s de protesta 'tl 
Gobernador Civil:" 

Ante las quejas recibidas en es
ta Federación por sus asociados 
sobre la gran cantidad de robos y 
atracos que se vienen produciendo 
en Comercios y· Viviendas, se 
acordó elevar escritos solicitando 
una mayor vigilancia y protección 
al Gobernador Civil de nuestra 
Provincia, al Sr. Comisario y al 
Capitán de la Policía Nacional de 
Tala vera y al Alcalde de Talavera 
de la Rei~a. ' 

La Asociación de Agricultores y 
Ganaderos hizo ver que las medi
das Agrícolas tomadas por el Go
bierno, la semana pasada, son in
suficientes, y que marginan a 
grandes zonas afectadas por la fal
ta de lluvia y que Ja Administra
ción parece desconocer la verda
dera situación por la que pasan 
Agricultores y Ganaderos en este 
momento, acordándose solicitar 

Carta al Excmo. Sr. Minis
tro de Obras Públicas 

Excmo. Sr: 
Esta FedPrarió11 que presido en 

.Junta Directi1ia cl'lehmda el pasado 
día 28 de junio, acordó darle trasla
do de su indignarión y protesta por 
los trasvases de agua que se vienen 
produci1mdo de.wÍI' l'l río Tajo hasta 
el Segura. 

Consideramos iflll' l'l estado de este 
río es ya suficienll'mmle crítico de 
por sí como p<Il'<I agravarle trasya
sando a otro unas llf!IWS que son un
prescindililes. 110 ya /i'.ll'll los ca1~
pos de ex/a rnm<Ir('(l. sino para evi
tar la horrorosa l'<mlaminación que 
padeCP v que sin duda pqne en peli
gro la .~anid<Id d1• tiwlades tan im
porlan.les tomo TolPdo y Talavera 

· de la Rein<I. 

,'-,'abenws que 1•s!I' trasvase de 
aguas ha lniido su 1'1'i:Ó11 en las ma
n([ eslaciorll's l/e['((1Ú1s a raho por 
agririlllores d1' la 1'111'/lra del Segu
ra, de cuyos proli/enws no dlldamos, 
sin embaryo l'sla arlilwl contradice 
las declarw·ionl's rl'ali:wlas por el 
Presid!'Tl/e del G11hil'rt10. m el senti
do de que no admitiría «presiones 
de la calle». 

\o dudamos q1u' lo ra:onable de 
nues/ra pro/1,sla será nrouida inte
rrumpiendo de ma1•1•r11 i11111ediala el 
/rasmse de uyuas. sin dnr lngar a 
actuaciorws d1• o/ro ti¡w, qne no du
daremos en llel'lll' 11 caho en el im
probahle 1·as11 rfr lflll' la fnerza de los 
man(feslantes m11rl'ia11os se impu
sieran a la ru:án di' nnestrq protes
ta. 

h'n espera de q111•por pa.·te de esé 
Afinis/erio -'!' r1'alfre11 todas las ges
tiones 111•1·e.w11·i11s ¡mm evitar este 
despojo. fe sa/11da all'lltamente. 
Fdo: .fos1; .U" llamón de Fata 
'\l"nlerol" 
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zona catastrófica de Talavera y ta 
Comarca ante la pertinaz sequía 
que padecemos. 

Con referencia al trasvasé Tajo
Segura, se acordó dirigir escrito al 
Presidente de la Junta de Comu
nidades de Castilla-La Maneha, y 
al Ministro de Obras Públicas, rC: 
clamando la prohibición de reali
zar el más mínimo trasvase .:l 
agua, mientras no haya excedente 
de caudales en el Tajo, es decir, se 
cumpla la Ley que impide trasva
sar aguas del Tajo al Segura euan
do en el Tajo no sean excedenta
rias. 

Se dió cuenta de la entrevista 
mantenida por D. Francisco de 
Miguel, Presidente de la Asocia
ción del Bordado del Condado de 
Oropesa, con el Vicepresidente del 
Gobierno, en la última Feria de 
Artesanía celebrada en Madrid; 
en la cual, se le expuso el proble
ma de la importancia de las labo
res chinas que inundan a nuestro 
País, perjudicando a nuestras la
bores artesanales. 

Asimismo, se dió cuenta de la 
próxima entrevista que manten
drá la Federación Empresarial 
Talaverana, con el Presidente de 

Castilla-La Mancha. 
Se acordó que constara en Acta, 

nuestra felicitación a D. Francisco 
García Martín por su recien ·elec
ción, como Presidente de la Fede
ración Empresarial Toledana. 

Asimismo, se acordó que cons
tara en Acta, al adhesión de esta 
Federaeión, por el homenaje cele
brado a D. Juan Ignacio de Mesa, 
por su magnífica trayectoria al 
frente de la Alcaldía de Toledo. 

Y que constara en Acta el felici
tar entusiásticamente a D. Justi
no Pérez, con motivo de la lnagu
ración de su comp:ejo de Hoste
lería en Talavera. 

Carta Sr. Gobernador Civil 
de Toledo 

Excmo. Sr. 
La .Junta Directina de esta Fede

ración que pre.~ido en reunión cele
brada el día 28 de junio pasado, 
acordó poner 1'11 su conocimiento la 
preocupación existmle entre s,us 
miembros. por l'i dPtrimenlo que se 
viene obser1•ando di' la seguridad 
ciudadana. 

En los úliimos día.~ han sido nu
meras ísi mos los hu rlos v robos co
metidos en disl in los l'st~hlecimien
los públicos de PSla riudad, con los 
consiguientes perjuicios lanlo 
económicos romo pPrsonales para 
sus propietarios. 

. Consideramos q11I' esta escalada 
de la delincul'Tlcia lil'lle Sil funda
mento en la úllinw rl',forma de la 
Ley de enjuiciamiento criminal, de 
cuya ju.~liria no dndadmos en 
ninJÚn momenmlo. sin emhargo so
mos conscienll's de q1tl' a mayor gra
do de 1 iberia .:d y respl'io de los dere
chos de fa pPrsor1t1. será necesario 
una mayor colaboración de las fuer
za.~ del orden para garantizar la li
bertad indi1•idu11/ y la seguridad 
tanto personal como econ6mica. 

Por esta ra:ón hmws acordado 
dirigirnos a l . E. en soliciilld de 
que exlremP;n · las medidas de vigi
lancia por parle de los miembros de 
las fuerza.~ de Srguridad del k'stado 
y sobre lodo <'TI nla Ppoca estival en 
la que numero.ws establecimientos y 
domicilios particulares se enc11en
tra11 cerrados por ra:ón de vacacio
nes. 

i\o dudamos que será atendida 
esta solicitud 1'11 eiiitaci6n de estos 
hechos y serán adoptadas las medi
das precisas pum eiiitar los sucesos 
que tan razona/J/p indignación pro
ducen entre los ciudadano.~. ' 
'1ienlamente. Fdo: JosP Mª Hamón 
de Fa/a Mrmlem/11. 

~l .Qtagtellnno 
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Alrededor de· 70.000 

Toledo se 
La situación actual de la 

provincia de Toledo respec
to al abastecimiento de agua 
a las poblaclones, es por lo 
menos alarmante, y en algu
nos casos, como ha recono-. 
cido algún alcalde a EL CAS
TELLANO, catastrófica. 
Según el últlmo Informe faci
litado por el Gobierno Clvll, 
son 23 los pueblos afecta
dos por la sequla, y alrede
dor de 70.000 personas. 
Los pueblos en alerta roja, 
es decir, con menos de 8 ho
ras de agua al dla, son los si-

guientes: Aldeanueva de 
Barbarroya, Azulán, Segurl
lla, Sonseca, Cervara de los 
Montes, NobleJas, Mora, Vl
llafranca de los Caballeros y 
Aldeanueva da San Barto
lomé. Los pueblos con alerta 
azul son Dosbarrlos, Mas
caraque, Manzaneque, Que-
·'ro, Orgaz y Vlllarrubla de 
Santiago, con menos de 1 2 
horas de agua al dla. En 
alerta verde están TorrlJos, 
Seseña y Alcabón con me
nos de 1 a horas al dia. 

La situación sanitaria.,. 

rigores de la sequía 

sed 
siempre según Informe del 
G~bi~rno Clvll, no presenta 
n1ngun problema, y solo tie
ne !ncidencla en la gana
der1a, puesto que aún no se 
ha logrado erradicar del to
do la fiebre aftosa. Por otra 
parte, los embalses presen
tan en su mayorla un bajo nl
vel de agua, destacando los 
bajos niveles del GuaJaraz, 
con un 1 3,5°/o de su capaci
dad; el Tor~ón con el 10º/o, Y. 
el de Portlna con .un 20º/o. y 

· por supuesto, no ha caldo 1 

del cielo ni una sola gota. 

La situación, a pesar de 
ser grave, puede empeorar 
en muchos de los pueblos de 
la provincia, donde va es 
bastante desesperada. La 
mayoria de los lugares afec
tados por la sequla estén 
pendientes de realizar 
obras que nunca comienzan 
Y otros, los más, estén espe
rando la ayuda económica 
de los organismos del Esta
do, que no llega nunca. Mlen-

. tras, lrremedlablemente, -la 
tierra se agrieta y los pue-

. bias tienen sed. · 
, L_a tierra reseca, agrietada, tw está con~lendo en una imagen habltuaCen nuestra 
tierra, duramente golpeada por la 11equfa, · -· -

La zona más afectada por la se
quía, en cuanto al mayor número. 
de pueblos con problemas de 
agua, es la zona norte de Talave
ra. Allí hay cuatro pueblos afecta
dos, teniendo que utilizar casi to
dos ellos camiones-cisterna,o los 
van a tener que usar en breve. Es
tos pueblos, que viven horas an
gustiosas, son los siguientes: Soti
llo de las Palomas, Cervera de los 
Montes, Pelahustán y Segurilla. 
Entre estos cuatro pueblos acogen 
en verano a una población cercana 
a los 6.000 habitantes, ya que la 
población habitual se ve incre
mentada por la gran afluencia de 
veraneantes. El mayor problema 
que tienen planteado es la falta de 
recursos propios para acometer 
obras en busca del preciado líqui
do, y se nota cierto desánimo en 
cuanto a la posibilidad de obte
nerla en breve plazo. 

·catastrófica y no podemos· 
más, y todas las palabras so
bran en situaciones como la 
nuestra». Ahora mismo se están 
dando diez litros por persona y co
.mo el manantial se está agotando, 
en una o dos semanas van a tener 
q~e cortar del todo. 

cer, y según el alcalde de Cervera; 
de haber conseguido la autoriza
ción de Talavera, las obras hubie
sen finalizado en el corto plazo de 
15 días. 

Otra solución podría ser que 
Talavera accediera a la totna de 
agua de su depuradora por parte 
de esos dos pueblos, ya que en pa-
labras del alcalde, seria lo mismo 
que dicha depuradora abasteciese 

La solución de estos problemas, a 60.000 habitantes que a 62.000. 
según el alcalde, es la realización! En Cervera de los .\1ontes no se 
del proyecto que tienen conjunta-! descarta la posibilidad de que se 
mente con Segurilla. En él inter- produzcan problemas sanitar~os, 
viene la Confederación Hidrográ- ya que las aguas de los pozos están 
fica del Tajo y con~te en tomar. cada yez más profundas y tienen 
agua del pantano de Cazalegas y' ·mayores riesgos '.de· contamina
de la zona de Calera y Chozas. Sin ción. Se da por hecho que en una 0 
embargo, el proyect~, al que solo· -- dos semanas el pueblo tendrá que 
le faltan 800 metros para estar to-! abastecerse con camiones-cister
.talmente construido, no se ha po-: 
- - -p~ .... ·~_;;,,, 

-~--·--

agua.se está convirtiendo en el o;~-n.;g¡.~ de nÜe11ta época. 

El alcalde de Pelahustán in
formó de la escasez de agua que 
tiene el pueblo, problema que al 
no encontrar soluciones, cada vez 
se está agravando más. La pobla
ción alcanza en estas fechas vera
niegas las 2.000 personas, que en 
la actualidad tienen que ser abas
tecidas de agua por camiones-cis
_terna. El problema también es 
grave para el campo, y según ma- didÓ termin~r por problemas con Otras dos localidades cercana; 
rúfestó el alcalde, use está inten- el Ayuntamiento de Talavera. Es- entre si que padecen las conse-
tando . conseguir dinero para tos han surgido a raiz de la peti- cuencias de la alerta roja son Mo-
construir un abrevadero, aun- ción al Ayuntamiento talaverano ra y Sonseca. El concejal de Aguas 
que por el momento cada uno de utilizar unos terrenos que per- de Mora, Dimas Merchán, in-
se tiene que arreglar como· tenecen al mismo, a lo que se ha!. formó a EL CASTELLANO de la 
pued~». Cerca del pueblo hay co- negado. . situación l!ctual c!_e_Jlu pueblo, con 
rrientes subterráneas; pero muy El alcalde de Cervera de los solo nueve horas diarias;-un cfia si 
difíciles de sacar a la superficie, y Montes nos afirmó que el ingenie- y otro no. Las aguas que abaste
los arroyos cercanos al pueblo no ro de la Diputación le habla ase- cen al pueblo proceden del rio Al
han corrido en todo el ailo, lo que gurado que el Ayuntamiento de godor, y en menor medida, de co
ba llevado al grave problema ac- '1 Tala vera accedería puesto que no 1 rrientes subterráneas. Pero la 
tual. ' les interrumpía para nada. Sin gran solución para Mora y los al-

Por su parte, Cervera de los embarg¡,> la cosa no ha sido as{ y la rededores es la terminación de las 
Montes y Segurilla han urúdo sus petición fué denegada, aduciendo obras de la presa de Finisterre. En 
esfuerzos para solucionar sus pro- que se van a realizar obras de am- este momento se están haciendo 
blemas, formando una mancomu- . _pliación en esos terrenos Y.les mo- las conducciones a cada pueblo y 
nidad. El alcalde de Cerverfl cos ·!estaría el proye~to a realizar por la depuradora,.,aunque según Di
eomentó que "~ .. _situación es los pueblos mencionado~'. .AJ pare- ~mas_ Mechán las obras aún pueden 

) 
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Lo8 -;í~~-;a;;;;,08 toledanos, poco ·a __ (I oco, lrrem{8iblemente, 8 e est4n quedando, como el ·que, nos mue11tra la fotografla, "totalmente 11ecol!I. 

18 pueblos en estado de.al.arma 

durar varios años: En cuanto a los vincia, Toledo, el concejal derega-. 
problemas del momento, se está do de aguas, Antonio Sánchez 
util'IZando una cisterna para llevar Martín-Macho, aseguró a este se
el agua a donde no llegan las tu- manario que usi los ciudadanos 
herías, y si el problema se agrava- no toman conciencia del pro
ra, el Ayuntamiento de Mora hlema, habrá que tomar me-
tendría que echar mano de la otra didas !!erias•" El pantano de 
cisterna que posee. Por ahora no Guajaraz, que abastece Toledo, · 
hay rúngún tipo de problemas sa• está al 13,53 de su capacidad to
nitarios. · tal, lo que ~ignifica la existencia 

La Mancomunidad de la Sagra · de tan sólo 3 millones de litros, 
Baja, aunque no sufre carencia en cantidad escasa si tenemos en 
la cantidad de sus recursos de cuenta que Toledo tiene un consu
agua, tiene el inconveniente de , mo diario de 25.000 litros. Sin em
que no son químicamente pota- bargo, parece ser que los ciudada
bles. Los pueblos que forman la nos están respondiendo a las lla
mancomunidad son los siguientes: / madas del Ayuntamiento, en el 
Yunclillos, Cabañas, Villaluenga, sentido de restringir el gasto de 
Yuncler, Magán, Mocejón, Villa- agua, que haciendo una compara
seca de la Sagra, Afiover del Tajd ción con el mes de junio de 1982, 
y Alameda de la Sagra. Son do~ · se ha reducido en un 83. En este 
los proyectos que tiene la manco-' descenso ha influido según 
murúdad para buscar agua, según -

<lucido alguna anomalía respecta. 
a la normativa existente. En pala
bras de Martín-Macho «si no 
conseguimo!! nuevas captacio
nel!I de agua, en septiembre lo 
vamos a pasar horrorosamen
te mal». Para evitar esta amena
za, el Ayuntamiento está realizan
do numerosas gestiones, de las 
·cuales, la más avanzada es la de 
traer el agua de la Casa de Meca, 

. de Burguillos. Este proyecto que 
significa la realización de nueve 
kms. y medio de tuberías, tiene un 
presupuesto de 50 millones de pe
setas. 

En cuanto a los problemas del 
campo toledano, el director pro
vincial de agricultura manifestó a 
EL CASTELLANO que este año 
ha sido atípico en cuanto a la cli-
matología, ya que h~habid!.!_gra11~ 

nos informó su presidente José Es
cribano Ugena. Uno de estos pro
yectos consiste en la realización de 
sondeos en unos terrenos que se... 
han adquirido en Camarenilla. 
Los sondeos se considerarían efec
tivos si se consiguiesen unos pozos 
que diesen 60 litros por segundo, 
con los que se abastecería toda la 
Mancomunidad. Este proyecto 
cuenta con un presupuesto de 
unos 79 millones de pesetas. El 
otro proyecto, a más. largo plazo, 
quizás para mediados del 85, es el 
:le traer agua del pantano de Mo
cejón y de la depuradora que se 
está construyendo en el Polígono 
de Toledo. Todos los pueblos de la 
Mancomunidad se abastecen de 
fuentes primitivas, excepto Ailo
ver y Alameda que necesitan los 
servicios de camiones-cisterna. 

Según José Escribano para que 
las aguas del río Guadarrama fue
ran potables, sería necesario que 
las poblaciones que realizan verti
dos r su paso, como son Móstoles, 
Alcorcón, Fuenlabrada, etc, insta
lasen .depuradora. 

1EI ,pantano de Guajaraz, amenaza con dejar sin agua a To edo capital. 
;.Martín-Macho, la totaf prolíibi- des ~scltadones, con periodos de 
ción de utilizar agua potable para - lluvias segqidos de grandes perio
el riego de los jardines. Según un dos de sequía. Las espectativas de 
informe que obra en poder del cosechas son las siguientes: la de 
concejal delegado de Aguas, para trigo estará entre un 75 y un 78 3 
mantener los jardines durante los de una cosecha media normal. La 
me!l~S de junio, julio, agosto y sep- . cebada verá reducida su cosecha a 
-tiembre-;-8erlan necesarios 24.976. unr 65 3 y la avena a un 75 3. 
lm3 de agua. Por otra parte, el La zon~ más afectada ha sido el 
jAyuntamiento toledano está reali- norte de la provincia, es decir, la 
Izando un control exhaustivo para margen derecha del río Tajo. La 
!evitar el llenado ilegal de piscinas, parte de la provincia que ha salido 
¡para lo cual se exige un permiso mejor parada ha sido La Mancha. 
municipal y se autoriza una sola· En otro sentido, la ganadería tam
vez en la temporada. · bién atraviesa un mal momento, 

Pero a pesar de ello, se han rea- puesto que a los problemas deri
lizado cuatro denuncias por riego vados de la sequía hay que atladir 
ilegal de jardines y otr11 a una pis- la incidencia de la fiebre aftosa, 
. cina por sospechar que B!l_ ha pro- aún no erradicada -~-su totalidad. En cuanto a la capital de la pro-

1 

J 
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VILLACAÑAS 

Gregario Zaragoza López, veterinario 
del Matadero Municipal: 

«Aunque el Matadero ha 
experimentado mejoras, 
resulta aún insuficiente» 

El dnco de agosto próximo termina el plazo para la remodela
ción o construcción de los mataderos municipales que exige la 
adecuación de los mismos para que cumplan la normativa 
técnico-sanitaria en vigor, por lo que EL CASTELLANO se 
acercó a hablar con D. Gregorio Zaragoza López, veterinario de 
Villacañas, para informarnos del funcionamiento y problemas 
del Matadero Municipal de dicha localidad. .. 

P.: D. Gregorio, édesde cuándo 
lleva funcionando este matadero?. 

R.: La fecha exacta no la co
nozco, pero aproximadamente 
desde el año 1.925. 

P.: éPodría explicar un poco las 
dependencias que posee y el uso a 
que se destinan?. 
R.: El matadero tiene distintas 
dependencias como son: los corra
les y pocilgas para espera de sacri
ficio de las distintas especies. Tie
ne la nave de sacrificio de ganado 
lanar y cabrio, la nave de ganado 
vacuno y cerda, y \o¡ sala de oreo. 

P.: éDesde su creación ha sufri
do alguna mejora importante?. 

R.: Pues sí, porque en prin
cipio no disponía de agua co
rriente y tampoco disponía de 
la adaptación de la nave para 
el sacrificio de cerdos. 

P.: éQué tipo de reses se sacrifi
can en él y en que días se lleva a 
cabo dicho sacrificio?. 

R.: Se sacrifican las tres es
pecies que antes he me,ciona
do, concretamentei ganado 
lanar, ganado vacuno y gana
do de cerda. Como las naves no 
son suficientes en su ampli
tud, en su extensión y en nú
mero, la nave de ganado vacu
no y de cerda es común y, su 
utilización es en días alternos 
dé una y otra especie. 

P.: éEs suficiente este matade
ro municipal para abastecer a un 
pueblo como villacañas?. 

R.: No, considero que es in
suficiente y precisamente por 
este motivo existe un nuevo 
proyecto presentado ante la 
Delegación del Ministerio de 
Agiilicultura que tiene un pla$ 
zo de realización de dos años. 

P.: éQué garantías puede tener 
el consumidor al saber que las re
ses que se ponen a la venta se sa
crifican en un matadero munici
pal?. 

rev1s10n en todas sus depen
dencias para reparar sus des
perfectos, blanqueado y de
más, pero además carece el 
matadero municipal de un 
dispositivo y de un espacio 
concretamente dedicado a la 
desinfección y limpieza de 
vehículos que se dedican al 
transporte de los animales en 
vivo. También sería necesario 
un recinto donde se deposita
sen las existencias del conteni
do intestinal y digestivo en ge
nel'al, con el fin de evitar el 
que otros animales puedan 
tenr acceso a ellos, como son 
los perros ... e incluso algunas 
personas que quieren adqui
rirlo para llevárselo a sus do
micilios y alimentar a estos 
perros y gatos. 

P.: Hasta ahora los concejales 
que se han encargado del Mercado 
y Matadero Municipal, éhan res
pondido como Vd. deseaba?. 

R.: Pues no todos, los ha ha
bido que cualquier sugerencia 
que se les ha hecho en el senti
do de mejorar cualquier insta
lación no han tenido ningún 
inconveniente. Al contrario 
otros concejales, yo creo, que 
no pisaron nunca el matadero. 

P.: éLe parece D. Vicente 
Huerta, la persona idónea para 
ocuparse de esta concejalía duran
te los cuatro próximos años?. 

R.: Todo depende de él, yo 
considero que es una persona 
idónea, pero siempre que lo 
atienda, que tenga interés en 
t':>dos los problemqs que se 
presenten y. que haga por re-

. solverlos. 
P.: \!Cualquier villacañero pue· 

de visitar el Matadero Municipal 
para informarse de su funciona
miento?. 

R.: Sí, no hay ningún incon
venie,nte, siempre que sea en 
horas que no interrumpa el 
funcionamiento normal de sa
crificio. 

P.: éCree Vd. que este matade
ro cumple los requisitos mínimos 

PROVlNL:lA 

té>cnieoH-sanitarios que exig-e la 
ntH'Va normativa en vigor~. 

R.: Precisamente no cumple 
todos y ese el el motivo del in
forme que presenté yo al 
Ayuntamiento, ya hace tiem
po, para poner en 1narcha 
aquellas deficiencias que se 
observan, parle de ellas ya lo 
he mencionado anteriorn1en
te, como es el local para desin
fección de vehículos, o el re
cinto para separar de la vista 
pública los resíduos digestivos 
de los animales. 

M• José SALAS 

CORRAL DE 
ALMAGUER 

Próxima 
apertura del 
Polideportivo 
Municipal 

Se espera para próximas fechas 
la apertura de las dos piscinas -
una de adultos y otra infantil- del 
Polideportivo ~1 unicipal. En su 
día, el Ayuntamiento compró 
40.000 m2 de terreno en las proxi
midades de la carretera Nacional 
401 de Madrid - Alicante a la altu
ra del km. 101. 

De momento están construidas 
las dos piscinas citadas, vestua
rios, bar y cerramiento exterior 
con muro y alambrada. La piscina 
de adultos será una de las cuatro 
de medidas olímpicas con que 
cuenta la provincia. Tendrá, por 
tanto, 50 ms. de largo por 25 de 
ancho. La obra la ha realizado en 
el tiempo récord de tres meses la 
empresa toledana Astilleros, y su 
financiación ha corrido a cargo de 
la Diputación Provincial, Consejo 
Superior de Deportes y Ayunta
miento local. 

Su puesta en marcha, esperada 
para primeros de este mes, no ha 
sido posible por dificultades técni
cas y económicas lo que hará que 
se retrase considerablemente. No 
obstante, hay que decir que las 
obras van a buen ritmo; el césped, 
arbolado v flores, así como la or
namentación se hacen deprisa, pe
ro hay problemas que son duros 
de resolver. Confíamos en que las 
pegas sean pronto soslayadas y los 
corraleños puedan bañarse este 
verano; al menos, que la piscina 
tenga agua. 

R.: Pues las garantías son 
plenas, totales, pues que aun
que el matadero no es muy 
amplio en sus naves y depen
dencias, bajo el punto de vista 
sanitario ofrece plenas ga
rantías en 'todos los sentidos, 
pués se hace con la limpieza 
nec«;"saria, con la inspección 
diaria que la reglamentación 
exige y su distribución aunque 
no es un perfecto carro de dis
tribución, un vehículo adap· 
tado para el reparto de las ca· 
nales; pero en fin, se hace con 
la máxima limpieza. 

restaurante 

P.:. Tengo entendido que Vd. 
con anterioridad escribió una car
ta al Ayuntamiento solicitando al· 
gunas mejoras. éCuáles eran 
éstas?. 

R.: Pues sí, esas mejoras son 
las siguientes: considero que 
anualmente rlPhe tener una 
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ORGAZ 

Masiva participación en la 
vigilia de las espigas 

Organizados por la Adoración 
1\ octurnu Española, a través de 
su sección de Orgaz, tuvieron lu
gar en nuestro pueblo en la noche 
del día 2 al :l los actos enmarcados 
dentro dP la "\'igilia de Espigas • ., 
Pn los cuales participaron también 
las secciones adoradoras de Olías 
dPl RPy, V illafrunca de los Caba
lleros, Camuñas, Camarena, Los 
Y ébenes, Y e pes. \' illa de D. Fa
drique, Madridejos, Puebla de Al· 
moradiel, Consuegra, Fuensalida, 
Toledo y Orgaz. 

Los actos estuvieron presididos 
por el \'icario General de la Dióce
sis D. Rafael Palmero Ramos. al 
cual preguntamos a su llegada a 
nuestro pueblo por el significado 
de esta Y igilia: «Nos recuerda, 
como su mis1no nombre indi
ca, el momento en que nues
tros labradores recogen sus co
sechas, tras un largo año de 
trabajo laborioso y espera. Así 
sucede en el orden espiritual, 
después de muchos meses en 
que se ha venido sembrando la 
palabra de Dios, y se ha venido 
tributando un culto a la Euca
ristía, ahora es el momento de 
expresar, de una forma es;Je
cial, nuestra veneración a 
Ella». 

Los actos comenzaron a las diez 
de la noche con la concentración 
de las distintas banderas de las 
secciones participantes en la ermi
ta de la Concepción, desde la cual 
partieron todas juntas en una so
lemne procesión hasta la iglesia 
parroquial. Las calles por las que 
desfilaron estas banderas se en
contraban llenas de banderas y 
pancartas alusivas al Misterio de 
la Eucaristía, colocándose cente
nares de tiestos y plantas en las 
aceras. 

En la celebración Eucar(stica 
que siguió al traslado de banderas, 
el Sr. Palmero luvo unas emotivas 
palabras alusivas al significado 
cristiano de los actos que se esta
ban desarrollando en esta Vigilia. 
Desde las doce y hasta las cinco de 
la madrugada, se sucedieron los 
distintos turnos de vela de los 
pudilos participantes, ante el 
Santísimo, que se encontraba ex
puesto en el altar mayor. 

Finalizada la adoración, se ini
ció la procesión con S.D. Mages
tad por las calles de la villa, en la 
rual participaron más de mil per
sonas,, pese a tener lugar a tan 
tempranas horas. Durante el tra
yecto, las calles orgaceñas se en
contraban, al igual que sucediera 
con la procesión de banderas, muy 
adornadas. Entre las flores, pan
cartas y adotnos, se instalaron nu
mt>roso's altares donde se adoraba 
al Santísimo Sacramento. En uno 
de estos, situado a las afueras del 
pueblo se procedió a la bendición 
del campo. 

Por último, aunque sólo sea 
brevemente, y por su carácter 
también religioso, la jornada del 
jubileo del enfermo, celebrada el 
domingo anterior. Cáritas parro
quial al igual que hiciera el año 
pasado, invitó a tollos los enfer
mos e impedidos de Orgaz a as.isi
tir a la Misa dominical, la cual es
tuvo especialmente dedicada a 
ellos. Las escenas de profunda 
emoción se repitieron a lo largo de 
este acto, siendo obsequiados los 
enfermos con estatuillas de Cristo 
y la Virgen. El servicio de traspor
te de enfermos a la iglesia, realiza
do por personas voluntarias y la 
organización general del acto fué 
muy buena. 

l. JIMENEZ 

Para otros. lo de menos es la 
CALIDAD .... 

para nosotros no. 

la 
Vo~eDro_ 

1 CIBTRIBUICCR OFICIAL ce 

PHILIPS 
tv. color - video - frigirífico 

equipos musicales - arre acondicionado -
sistemas de vigilancia por televisión. 

Y ADEMAS UN SERVICIO POS'f~V,ENTA CON MAS 
DE CUARENTA ANUS DE EXPERrnNtlA. 

CI QUINTANAR, 2 TOLEDO 1tFNO. 22 54 00 

' j 
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1 50 empleados le tributara~ un 
cariñoso ho[r'l~n_aje 

Miguel Martínez cesado 
so . rendentemente como 
D~tegado de la Compañía 

Juan Velasco: «Lo principal es 
combatir la tristeza de estas tierras» 

1Telef ónica en Toledo 
El puado mes de juni0Mi-

1pel Martínea, Delegado de la 
Compafilil TelefNrica Nacional de 
Eepafia en Toledo fue cesado en 
8U cargo junto a otroei catorce di
~tores más de toda la geograf(a 
'9pafiola por decisión del Gobier
.-o. 

Mi4fuel Martíne1, cuya función 
como miembro de telefónica venía . 
dii!llMl.rroUando de!!de hace más dt 
tuanmta años, con un expediente 
llin_f1tlta lllguna, .!ldmirado y re_11-

.pecfficas, entereza como persona y 
1dotes de mando como director, lle
gando incluso a decir que aún a 
veces sin mandar se le apreandió a 
obeceder y respetar. Palabras que 
se aplaudieron y con las que los 
presentes se congratulaban. 

Al finalizar la cena, recibió de 
manos de un empleado, en repre
-sentación del personal masculino 
un obsequio, así como del personal 
femenino un ramo de rosas, origi
nando en el homenajeado una 

e Integra al numero de 
1 a· delegados cesado• 
:raclentemenle por al 
Gobierno 

petado por tOdos los empleados; 
rue objeto de una cena homenaje 
en un restaurante típico toledano 
~,!~~~!le d~l~~ emel~ados 
Y .. cc:!I1.la I!!e.sen¡::i11 _ deJ_nu.~v.<L del.El: 
.gaao entrantei]Jresencia que oca
síoñá i!_iia'cLérta 'incertidumbre, y 
~n retenida ·;~t;~¡;;~~om;;;: 
8ales. Al finalizar el ágape el Doc
tor Lancha, médico de la Com-
p~fliá T.elefónica en T~ledo dirigió 
unas palabras, de las que se hizo 
e~o todo el personal asistente, que. 

.expresaron las condolencias por el 
cese y partida al que siempre con
sideraron su Director haciendo 
~usión a sus cualidades más es-

ESOUIVIAS 

'gran emoción que se desbordó en 
'sus palabras de agradecimiento 
hacia su personal con el que habia 
convivido tantos años en Toledo, 
y también palabras de disculpa 
por todo aquello que en el buen 
criterio de algunos no hubiera rea
lizado comrrectamente, pero 
siempre actuó cumpliendo las dis
posiciones de la Compañía; y ma
nifestó que ahora f!Í sabía donde 
iba con una cierta alegría en su 
rostro. 

Miguel Martínez en estos mo
mentos se encuentra en Madrid, 
posiblemente en espera de algún 
otro destino. Sus empleados, como 
lo maní( estaron, siempre le _Qonsi
.derarán como su Qire ctor. 

El «Candil» vencedor 
absoluto del Il Certamen· 
·-de Teatro Aficionado: 
«Villa de Esquivias» 
El pasado \:lía 2 de julio, quedó Actuaron también los grupos : 

Nauta de Toledo, Cañuela de 
Y uncos, Clamide de Illescas y 
Candil· de Talavera de la Reina, 
que fue como en 1982 el gran ven
cedor. 

Los galardones se repartieron "" 
de ésta forma : Mejor Grupo, él 
Candil, mejor director: Ismael 
Sánchez (Candil); Mejor actriz: 

Cantautor de eterna sonrisa y 
potimismo en bandolera, el tole
dano Juan Velasco-actuará como 
figura estelar en su puebl~, La 
Puebla de Montalbán, el próximo 
dla 16 de julio, dentro del .. ¡ En
cuentro de Canción castellano
manchega .. , junto a los cantares 
locales, Javier García, Luis y el 
Grupo Tenerías. El encuentro tie
ne lugar en el marco de las Fiestas 
de La Puebla de Montalbán, 
1983, que se desarrollarán del 14 
al 18 del presente mes, y en su pa
trocinio, se ha contado con la cola
boración del propio Ayuntamien
to. 

.. Para Juan Velasco, su más des
tacado promotor, la idea de orga
nizar este pequeño festival de la 
canción supone un intento de re
cuperaci'ón de los aspectos lúdicos 
y folklóricos de las tierras 
castellano-manchegas en general 
y toledanas e~ p_articular, las cua
les, en su opm1on, se encuentran 
un tanto amordazadas en sus ex
presiones populares a diferencia 
de otras tierras de España. En ese 
sentido, el cantautor toledano re
conoce que las cosas evidencian 
un cierto cambio en cuanto que 
La Puebla de Montalbán va a ser 
escenario del primer encuentro de 
cantautores locales con fondos pú~ 
blicos. En contraste con esto, 
Juan Velasco recuerda una época 
anterior en la que la marginación, 
el silencio y hast!l la persecución 
eran los acompañantes insepara
bles de los cantautores que 
querían proyectar su mensaje por 
estas tierras. 

Juan V elasco lleva once afios 
dedicado profesionalmente a la 
música desarrollando su actividad 
de cantautor por cuantos pub, sa
las y tablados contratan sus ac
tuaciones. Nació en La Puebla de 
Montalbán hace 33 años y en su 
currículum se apuntan diversas 
etapas vivenciales y musicales que 
le han llevado a integrar grupos 
como «Aguaviva .. o «Carcoma .. y 
obtener algunos premios, como el 
segundo puesto del Festival de 
Folk del E;scorial. 

Tiene un Lp grabado hace ya 
unos años y todas las cicatrices de 
numerosos proyectos abortados 
en relación siempre con la música 
«progresista». Su evolución ha se
guido el curso social y político de 
estos últimos años, y desde inicia
les planteamientos de denuncia 
social ha virado en la actualidad 
actitudes' de casi exclusiva acen
tuación de lo lúdico y carnavales
co. •Hoy -comenta- incluso en 
fiestas políticas, se prefiere con
tratar a figuras como Manolo Es
cobar: la canción - denuncia está 
en franca decadencia». A pesar de 
los pesares, el toledano no pierde 
su sonrisa casi beatífica y expresa 
con un optimismo de santoral que 
es el momento de regresar al pue
blo, ahora que ha cesado la tradi
cional fobia hacia lo creativo y 
que los tiempos de la «persecu
ción .. han concluido. El ecologis
mo y los. pequeños sucesos de la 
vida cotidiana componen ahora lá 
mayor pa rte de su repertorio que 

tiene en la actualidad unos tonos 
donde prodomina la alegria y lo 
carnavalesaco. 

Con todo ese vagage de expe
riencias cosechado por todos los 
caminos de España, Juan V elasco 
pretende potenciar desde su pue
blo la creación de «algo" a nivel re

•gional, que nivele a nuestras pro
vincias con las del norte de Espa
ña. Algo que podría denominarse 
.. centro de Canción Popular.. y 
que integraría a pedagogos, filólo
gos, etc y que podría proyectarse 
en las escuelas mediante la crea
ción de una coordinadora provin
cial que integrara a grupos de pue
blOli como Novés, Mora o Sonse
ca, así como la conformación a ni-· 
vel local de una asociación de ami
gos de la canción capaz de sacar 
adelante la idea. «Lo principal -
dice- es combatir la terrible triste
za a que se ha llegado en esta tie
rra debido a tantos problemas co
mo padece. Sólo por ésto ya vale 
la pena ... 

clausurado el II Certamen de . 
. Teatro aficionado "Villa de Esqui· 
vías•, que organizó y patrocinó la 
.8. Cervantina de esta localidad. 
En el mismo participaron seis gru
pos -dos más qµe en la anterior 
redición- 1 tuvo como denomina
dor comun la promoción de gru
pos nuevos, que dificllmente en
cuentran donde participar, a la 
.vez que ha servido para dar opor
tunidades a los numerosos jóve
nes aficionados por esta interesan·, 

N!,'lti Corral (Nauta); Mejor ac
tor: Moises de las.Heras (Candil); 
mejor actriz secundaria;: Maria 
Vallejo (Cafiuela); mejor actor se
cundario: M. Angel Arriero (Can
dil) y premio especial del jm:ado 
de sala al grupo Clamide de lllel'l
cas. 

Un momento de la entrega de pre~lo11 del 11 Ce~t'i.men de Teatro "VÜla d~ Esq~lvias;,;. 
· tee actividad cultural. ' 
· · De E!quivias han participado 
d08 grupos, sus comJ!onentes eran 
los más jóvenes del Certamen, re
presentaron: ·Los globos de abril• 
·ae Germán Ubillos, los pequeflos 
~.Eloisa está debajo de un alttien· 
dro. de Jardiel Poncela. ' 
., . --- - --;i· .. 

Los organizadores .de este Cer
támen han valorado positivamen· 
te el desa1T01lo del mismo y consi
deran que con la experiencia ad·. 

quirida, es ·momento de empren
. der empresas de más envergaliura, 
por lo que ya se han comenzado a 
trazar las, llneas maestras de lo 
qµe ha de ser la tercera edición, 
que va a dar un giro en el conteni· 
do cultural del «enc:u.entro• y que 

dará mayor explendor al misíno 
tiempo lo dotará de una personali.., 
dad propia. 
. Mayor ambiente en cuanto a 
público asistente en cada repre· 
sentación, aunque aún están leja· 
:nas las metas que tiene fijada la 

' ' . 

Cervantiná;ijñé-volillitarfiimen~
ha asumido el dificil papel de ir 
:creando el ambiente cultural pró
picio para que éste tipo de activi
dades sean totalmente. aceptado 
1por todos. · ·---- Jaime F.-
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A,,.través de un convenio éntre el Minis- prendimientodeescombrosdesus 

f 
torres y terrazas o pasos. Con 

ler.io de Cultura y el Instituto Naciona· éstasobrasquecomenzaránapr1-
. • meros de agosto y se prolongarán 
de- E m p 1 e o durante todo e1 mes de septiembre 

·se pretende limpiar sus muralla!! 

8e invertirán 39 millones. 
en· la restauración de 
monumentos en nuestra 
- . . 
pr~v1nc1a 

Con estos convenios entre el Ministerio de Cultura Y el Jnstl• 
tuto Nacional de Empleo ee pretende pallar el paro, a la tt1• que 
salvaguardar nuestro patrimonio artlstico. Todo el JM!reonal que 
interveqa en estas restauraciones y excavaciones cualificado y 
no cuáliflcado, deberá estar en sltuaci6n de paro laboral. Entre 
las obras de restauración se llevar4 a cabo la limpien del castillo 
de Comuegr1n igualmente se harai un censo-gula de documen• 
tación de archivos de 16 pueblos de nuestra provincia. 

El convenio firmad6 con fecha 
29 de marzo entre el Ministerio de 
Cultura y el Instituto Nacional de 
Empleo (INEM) afectará a un to
tal de 10 realizaciones en nuestra 

Y a en el aiio t 982 se realizaron 
en nuestra provincia, mediante es
tos convenios un total de 14 reali
zaciones, en las cuales participa
ron 271_persona.!l, ,!lien~o eJ va!or 

Museo de Sta. Cruz, en el que 11e reallzarlin obras con un coste total de 
;z millof!ell de pe11eta11. 

de las obras realizadas de algo más 
de 45 millones y medio. Con cargo 
a un sobrante del presupuesto de 
1982, se realizó un convenio de 
transición, en el cual se incluyeron 
2 obras de nuetra ciudad, que as
cendían a 7 millones de pts; estas 
han sido realizadas a principios . 
del presente-afio y consistian en él. 
levaniamiento planimétrico de li' 
monumentos de la capital, así co
mo la segunda fase de 'excavación 
de su circo romano. 

El convenio de este afio, propia
mente dicho, comprende 10 pro
yectos a realizar dentro de nuestra 
provincia, de los cuales, como es 
natural. la mayoria corresponden 
a la capital. Se encuentran apro
bados definitivamente de estos 10 
proyectos, un total de 4, estando 
los restantes o aprobados provi
sionalmente, lo cual quiere decir 
q~e serán ár,robados en estos pr6-
xunos _días: . 

, externas, así como la reparación 
de la situada al norte. Igualmente 
se limpiarán los pasos .y torreones 
situados entre los muros de cerra
miento exterior y el cuerpo cen
tral, así como del propio cuerpo 
central donde existen tres torres y 
algunas estancias. Las obras tie
nen un presupuesto de 1.700.000 
pts., participando en ellas un ar
queólogo, un encargado y 9 peo
nes. 

Otra de las ai;ciones que se lle
varán a efecto a partir del 1 de 
agosto será el inventario de fondos 
antiguos, clasificación de las pie
zas no expuestas y la organización 
de las salas de reserva, todo ello 
referido al Museo de Santa Cruz 
en la capital toledana. Estas obras 
que tendrán una duracción de 4 
meses, tienen un presupuesto de 2 
millones de psetas. 

Dos proyecto!!! del Archivo 
Hist6rico Provincial, se 
harán realidad a primeros 
de l!leptiembre 

Se reencuardernará el mayor 
número posible de libros del siglo 
XIX existente entre los fondos del 
Archivo Histórico Provincial. Los 
libros en malas condiciones serán 
restaurados, cosiendo o pegando 
sus hojas sueltas, encuadernando 
de nuevo aquellos que lo precisen 
y aprovechando su encuaderna
ción. El presupuesto de la restau
ración de estos fondos se acerca al 
medio millón de pts. y está previs
to que dure la misma 4 meses. 

También ha sido promovida 
por este Archivo Histórico Pro
vincial la realización de un censo 
guía de documentación de 16 pue

, blos de nuestra provincia. Desco
nocemos hasta este momento cua
les serán estos pueblos, en los cua
les se visitarán sus archivos muni
cipales y parroquiales. Hemos po
dido saber que se mantendrán 
conversaciones con los secretarios 
encargados de los mismos, deter
minándose las condiciones de con
servación de los mismos y sus ins
talaciones. Es una lástima que el 
presupuesto para llevar a cabo es
te censo tan interesante sea solo 
d l 2.354.416 pts. pues con él úni
c 1mente se puede abarcar a 16 po
l aciones, cuando el grave dete-

12 de julio de 1913 

~ 
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El Arcmvo municipal también se benencla de este convento rtrmlrilo en. 
tre el Mini!1terio de Cultura y el INEM. 

rioro de estos archivos hace preci· 
so un estudio urgente a nivel de 
toda la provinma 

Aún no l!le sabe cuando 
comenzarán seis de lal!I 
obras 

Pese a no estar aprobadas defi
nitivamente, al haberlo sido de 
forma provisional, se nos ha ase
gurado en la Dirección Provincial 
de Cultura, que en breve serán 
aprobadas de forma definitiva. 
Incluso algunos de estos proyectos 
al tener una duración de 5 meses y 
deber estar realizados en el pre
sente añ.o, comezarán el próximo 
mes de agosto. Entre estas realiza-, 
clones se encuentran las excava
ciones en el Cerro del Bú, para las 
cuales se ha hecho un presupuesto 
de 2 millones y medio de pts. 
También se realizará la restaura
ción de varios conventos e inmue
bles de la capital de carácter rele
vante dentro del casco histórico 
de la' cápital; en estas obras de 
conservación, que están valoradas 
en 7 millones de pts., interven
drán 14 personas por espacio de 5 
meses. 

Otro de los proyectos pendien
tes de su aprobación definitiva es 
el que comprende la restauración 
de distintos objetos de orfebrería 

r - -~ - . 

y pinturas murales de la Catedral 
Primada, cuyo valor asciende a 6 
millones de pts. En el Museo Se
fardí se desarrollará un estudio de 
catalogación y clasificación de 
fondos bibliográficos de la litera
tura hispano-judía que en él se 
guarda, estando presupuestada 
esta actividad en 800.000 pts. El 
levantamiento de planos y recopi
lación de información acerca de 
los monumentos declarados de in
terés histórico-artístico de la capi
tal toledana, asciende a un presu
puesto de 4 millones de pts. 

Por tercera vez !!le realiza
rán excavacionel!I en el 
~irco Romano .. 

La obra en la que se invertirá 
mayor cuantía dentro de las que 
se realizan en nuestra provincia a 
través de este convenio, es la ter
cera fase de excavaciones en el cir
co romano, con 10 millones de pe
setas. Las anteriores tuvieron lu
gar a últimos del afio 82 y princi
pios del 83, siendo la que está pre
vista una continuación de ellas. 
Dentro de esta fase se hará un cor
te estratigráfico junto al horno 
aparecido en el hemiciclo, en una 
zona de enterramientos medieva
les, con lo cual se aportarán nue
vos datos sobre el aprovechamien
to posterior del circo en épocas 
medievales. También se procederá 
a la limpieza del frente del circo 

-que linda con la V en ta de Aires, 
lugar donde las basuras y escom
bros alcanzan una altura de un 
metro. 

Se tratará de averiguar igual
mente mediante varios cortes de 
sondeo, el trazado de la espina del 
circo, dato de gran interés ar
queológico. Las excavaciones se 
completarán en esta fase con va
rios cortes en el lado suroeste para 
conocer la estructura de este sec
tor. 

En total serán cerca de 39 mi
llones de pesetas, los que se inver
tirá n en_ nuestra' provincia a 
través del convenio entre el Mi
nisterio de Cultura y el INEN. 
Creemos muy interesante este ti
po de acciones que vienen a paliar 
un poco la falta de atención ·a 
nuestros monumentos, a la vez 
que se ataca un problema tan im~ 
portante como es el del paro labo
ral en nuestra provincia. 

Confiamos que en el futuro el 
porcentaje de estas obras y acio
nes que. se realicen en nuestros 
pueblos a través de estos convtt' 
nios, sea un poco mayor con re&
pecto a las que afecten a la capiw 
tal, no dándose esta desprop·or
ción tan grande. 

proviñcía, dando empleo a un tO:. 
tlit de 119 personas durante un 
período de 4 meses por término 
medio. Estos convenios en los que 
interviene el citado Ministerio di
rigi:éndo las distintas realizacio
nes, y el INEM con la parte 
económica, se empezaron a firmar 
en 1982. Si bien en un principio 
soí.O se-exigía que un 75 por Ciento 
de la mano de obra estuviera en si
tuación de paro laboral, en el con
venio del presente afio el 100 por 
100 de las personas contratadas, 
entre personal cualificado y no 
cualificado, deben estar en el pa
ro. Con estos converiioa se persi
gue por un lado, mitigar la gran 
;Ot't!rril"1;fe -maño i:le-obra existente 
en la actualidad, y por el otro rea
lizar una serie de obras de gran in
terés cultural. La mayor parte del 
perwnal que se contrata son sim
ples peones, siendo_ el personal 
cualificado (arqueólogos, licencia
dos en historia) muy inferiores a 
los anteriores y en idéntica situa
ción laboral. Las obras que se 
abarcan cori estos convenios son 
muy variadas, dentro del matiz 
cultural, correspondiendo a esca
vaciones arqueológicas, restaura
ción de monumentos, obras en ar
chiVOI! y ~ibliotecas, etc. 

~ntre los proyectos aprobados 
definitivamente se encuentra la 
limpieza y desescombrado del cas· 
tillo consaburense situado en el 
cerro Calderico junto a varios mo
linos manchegos. El abandono a· 
que ha estado sometido a lo largo 
de much• afios este bello .feudo 
medieval, ha hecho posible el des-

Mediante este convenio se pone en marcha la tercera fase de las excava
ciones del circo romano. , l. JIMENIZ 

QM ·(Gfiettano 
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El ·Partido · Demócrata Popular 
celebra unas jornadas 
regionales de formación 

El pasado viernes y sábado l'lll 

celebraron en un hotel cercano al 
pantano de Entrepefl.aa unas inte
resantes jornadas de formación de 
cuadl'Oll del Partido Demócrata 
Popular; af que asistieron varios 
afiliados de las 5 provincias las 

· !ornadas estuvieron organizadas 
por el partido Demócrata Popu
lar y por la fundación Humanismo 
y Democracia. 

Por parte toledana estuvieron 
pl'ellentea los miembros de la Eje
cutiva Provincial José M• Trada
cete, Martiniano Blázquez, Fer
n...ndo Rojas, José M• Ramón de 
Fata, Arturo Espinosa, Ramón 
Martfnez, Antonio Herencias, 
Bautista Rodríguez etc. 

La apertura de las Jornadas co
rrió a cargo de Luis de Grandes 
Pal!Cual, patrono de la fundación 
humanismo y democracia y miem
bro de la Ejecutiva Nacional del 
Partido Demócrata Popular, 
quien habló de la estrategia a segir 
para la consolidación del partido 
en Castilla la Manchlh_ 

Javier Tusell, catedrático de 
Historia y miembro del partido 
Democrática Popular, habló sobre 
.El Pensamiento Democrócrata 
Popular• y.de las lineas inspirado
ras del mismo, Maritaien, huma
nismo cristiano, corrientes ideoló
gicas afines etc,. 

La última charla de la tarde fue 
impartida por el catedrático de 
Sociologla Rafael López Pintor qe 
disertó a cerca de •La consolida
ción y organización de un Partido 
Polltico•, finalizando la reunión 
de este dla con un animado colo
quio. 

El sábado las jornadas comen
zaron con una charla sobre técni
cas de Acción Polftica• a cargo del 
Sociólogo Ifl.igo Olcoz, asesor de la 
Confederación de Cajas de Aho
rro. 

cia giró en torno a la situación em
presarial y económica espaflola a 
cargo de Javier González Estefani 
expresidente de la Pequefl.a y Me
diana Empresa y, Diputado al 
Congreso por el PDP. 

En el acto de clausura estuvo 
presente el presidenteNaciorial de 
la Fundación Humanismo y De
mocracia D. Carlos Moro que en 
declaraciones a nuestro Semana
rio manifestó su interés de cele
brar en nuestra provincia cuatro 
cursos a lo largo del presente afl.o · 
sobre temas municiaples , sindica
les, agrarias, de eduación, etc, to
dos ellos patrocinados por la Fun
dación. 

Entre los miembros conocidos 
del partido en la región adeMás de 
los toledanos se encuentran Luis 
de Grandes y su hermano 
Agustín, Javier Ruperez, JoseLuis 

Posterirmente y tras un ameno -
Moreno, etc. 

coloquio , se estableció un amplio 
debate sobre el PDP en Castilla
La Mancha. La última conferen-

M. BLAZQUEZ 

~ 4e~ión_ en marcha 

Los escolares se preocupan 
por Cabañeros 
. Poeo a poeo ha Junta de eomi:antdadea comlenu a aetuar y a 
.. arrollar la• acthidade• que le BOll. proplclae. AAlmlemo loe 
•dadanoe de la rejp6n toman conclencla de •U Importancia y 
lá tllftwen •u• peticione• y lamentoe •obre lo• conructoe que lee 
altctan y que en mano• de la Junta eet4, m4a o menoe, reeolver. 
Caba4el'Oll, problema nº 1 junto al 'traevaee, eet4 en el candelero 
y tn la mente de todo• loe castellano-manchego•. 

palmente, la catalogación. 
Lo más destacable fue la forma

ción de grupos de trabajo que han 
elaborado sus propias conclusio
nes sobre la- problemática del sec-
tor bibliotecario. · 

En la organización han colabo
rado la Junta de Comunidades 
por .medio de la Consejería de . 
Educación y Cultura, el Ministe
rio de Cultura y la Asociación Na
cional de Archiveros y Documen
talistas. Y la financiación, aparte 
de la Junta y el Ministerio, ha co
rrido a cargo de las Diputaciones 
de las proVincias de la región. 

Ultimamente la sensibilización Polltica Territorial y representan
de la población respecto a dive1'80s tes de la prensa, pudiéndose per
problemas que afectan a la región catar in situ, de la belleza y rique
aé está haciendo más acusada, de za de este lugar que un dla no de
forma que no se queda parada es- masiado lejano puede parecer po
perando que esferas superiores les co menos que un desierto. 
den todo resuelto inás tarde o más El interés de los escolares y de 
pronto, !lino que se interesa por el los mayores porque el proyecto no 
desarrollo de los temas, opina, so- se lleve a cabo puede estar total
licita la rápida intervención de las mente justificado. 

El eseenario de este encuentro 
ha sido la Casa de la Cultura de la 
capital conquense. 

autoridlldes y no se recata a la ho-
ra ee apresar su rechato ante Se clau!!lura el cur!!IO de hi
propueltas que considera inadmi-.. bliotecario!!I 
11ible1 o que puedan daflar el en
torno en el que se desenvuelve. 

Entrevi!!lta de Juan Lui!!I 
Peñafiel con Nicolá!!I 
Redondo 

Tal es el caso de las innumera
bles cartas que remitidas por ni
dos llegan contfnuamente a la 
Presidencia de la Junta de Comu
nidades. Loe escolares castellano
truulchegos rechazan rotundamen
'9 la ubicación del campo de tiro 
ea Cabafteros por considerar que 
e11tropeará idemediablemente la 
flora y fau1•a de la finca. La suerte 
que puedan correr los animales de 
esta. zona especialmente dotada, 
las molestias que se ocasionará a 
loa habitantes de los pueblos cir
cun!ldantes y el· constante acecho 
del peligro que suponen las bom
bo y ,demás artefactos bélicos, 

. son motivos más que suficientes 
para renegar de ·la t1tilización a 
qu.· e se qwiere deelinareata parcela 
de loa Montea de Toledo, enclava
da ya en Ciudad Real. · 

D. Joeé Bono ya ha visitado la 
fü1ca,_.así com~ el Consejero. de 

La semana pasada se ha cele-
brado en Cuenca un Curso para Las distintas Consejérías de la 
bibliotecarios de la región, inicián- región van poniéndose en ·marcha 
dose asl la serie de contactos que y al tanto de los problemas que 
en buena lógica mantendrán no afectan a los castellano-manche
solo éstos, sino gran variedad de gos. El consejero de Trabajo Juan 
¡profesionales de la región,. a fin .de Luis Reflafiel Ramón, acompafla
~omentar problemas comunes, ~u- do por el senador socialista de 
!nar criteHos y encontrar solucto- Ciudad Real y secretario provin
lnes que puedan sel'.vir,Jl todqe. cial de UGT, Emilio· Castro, ce-

En esta ocasión eí curso ha sido lebró una reunión con el secretario 
dausurado por el Director general confederal Jcisé Luis Daza y el se
de Bibliotecas y Ani11ción cultu- cretario general Nicolás Redondo, 
ral de la Consejería e Educación 'de la citada organización sindical. 
y Cultura de la Com 'dad Autó- Los temas tratados el día 6 fue
'.noma D. Alfonso González Cale- ron sobre todo la situación de los 
ro. Más de 60 encargados de bi- parados en la región castellano
bliotecas de las cinco provincias manchega y las competencias que 
castellano-manchegas han sido los en materia laboral traspasará el 
destinatarios de unas clases en las Gobierno central a la Junta de 
que se trató del, funcionaD?i~nto Comunid~des. Como conclusión 
de estos centros y de las act1v1da- de esta primera toma de contacto 
des culturales e infantiles que en se estableció un temario de actua
ellos se pueden desarrollar. En la ciones que se desarrollará a partir 
parte práctica se manejó, princi- _ "e septiembre. 

.f'or las radia9M1s solar~s eL1ª~ !Rlr 

caliente pr<?duce •energía elé_cJr~a.7 

En la misma Mancha, la 
energía del futuro 

A pocos kilómetros de Manza
nares en Ciudad Real, en la mis
ma Mancha, se encuentra uncen
tro eólico - solar en fase de experi
mentar un tipo de energía natural, 
barato y productivo. 

Las. instalaciones que empeza
ron a funcionar hace exactamente 
un afl.o supusieron una inversión 
de 300 millones de pesetas en co
producción al 7.53 de la empresa 
alemana BMFT y al 253 de la 
Unión Eléctrica. El objeto es el 
experimentar, a través de una téc
nica mixta de invernadero, aspas 
de molino en movimiento y chi· 
menea, como calentando el aire 
existente en una especie de inver
nadero con cubierta de plástico 
duro y por medio de radiaciones 
solares, tiende a subir cnalizado, 
al dismintrir su densidad por una 
rore, especie de chimenea de 200 
m. en la que están instaladas gran 
número de-hélices en conexión con 
un generador , movidas. por el aire 
~n ascenso, J.>roduciendo una fuer-

En agosto, 
apertura de 
temporada 
para la caza 
de conejos 

Ante la multitud de consultas 
que el Instituto Nacional para la 
Conservación de la Naturaleza es
tá recibiendo últimamente, rela
cionadas con la caza de conejos 
con arma de fuego en la termpora
da actúal; y ante los rumores y 
confusión en torno a informacio
nes no confirmadas sobre la l osi
ble apertura del periodo hábi pa
ra esta modalidad de caza a partir 
del día 1° de julio de 1983, la Jefa
tura de Agricultura hace público 
un comunicado en el que se dispo
ne que según la Orden del Minis
terio de Agricultura, Pesca y Ali
mentación de fecha 14 de junio de 
l983 (BOE de 22 de junio de 
1983), la caza de conejos con arma 
de fuego, se regirá en la Campafl.a 
actual por las normas publicadas 
bn la Orden del mismo Ministerio 
~e fecha 24 de mayo de 1982 (BOE 
de 31 de mayo ne 1982), en la que 
se fija el periodo· hábil, el com
prendido entre el segundo d.omin
go de agosto y el segundo domingo 
de octubre, enlazando en esta últi
ma fecha, con la apertura de la 
temporada para todas las especies 
en general. · 

Por lo tanto toda acción de caza 
de estos animales con escopeta, 
antes del ,segundo domingo de 
agosto, es ilegal y sujeta, por lo 
tanto a fas oportunas sanciones. . . 

za de 40 kilovatios. 
Esta especie de •invernadero 

tiene una extell8ión de cuatro hec
táreas y puede alcanzar huta una 
temperatura de 50° C. cubierto 
por placas de plástico trallBparen· 
te en forma circular, con colecto
res verticales para la penetración 
del aire. Las placas pueden estar 
situadas con respecto al suelo a 
una altura desde dos hasta ocho 
metros. La energía sigue produ
ciéndose en horas nocturnas apro
vechando la acumulación de calot .. 
recogido en el suelo. La chimenea 
conatruida en chapa galvanizada, 
tiene una altura de 200 m. en su 
base se encuentra el turbo-genera
dor, la ·turbina mueve el genera
dor y este acopla sus dóa grupos 
de 150 y 40 kilovatios; que funcio
nan a modo de tándem, al número 
de revoluciones con que trabaja la 
turbina. Sistema barato cuya pro
ductividad podrfa competir cop el. 
problemático petróleo. . 

El Consejero 
.de 
Agricultura 
en Albacete 

D. Fernando López Carrasco, 
titular de Agricultura de la Junta 
de Comunidades de Castilla~La 
Mancha, se desplazó el lunes a Al-, 
bacete donde se reunió en el Go
bierno Civil con expertos en coo
peración de Agricultura y Trabajo 
del Gobierno Central; Directores 
Provinciales de Trabajo, Educa
ción y Agricultura de Albacete; 
Delegado Provincial de la Conse
jería en Albacete; Inspección Téc
nica de Educación; Directores de 
Instituto y Gobernador Civil de 
Albacete. 

El objeto de estos contactos es 
la posible introducción del coope: 
rativismo en la escuela, institutos · 
y centros de formación profesio
nal. Se pretende con ello desarro
llar la fil0&ofla cooperativista co
mo asignatura teórica y práctica 
en estos centros de ensefianza, 
donde los alumnos a lo largo del 
curso, de forma activa lleven a la. 
práctica el estudio del estatuto de 
una cooperativa agrfcola, artesa
nal, industrial, de servicios, etc. 

Asimismo, hoy en Albacete, se 
va a firmar el convenio de la agen
.ciá de desarrollo ganadero, órgano 
transferido a la Junta de Comuni
dades, con la Caja de Ahorro Pro
vincial y la Caja Rural, por im
porte de ciento treinta millones de 
pesetas para concesión.de créditos 
explotadones familiares ganade
ras, donde también participa la 
Diputación de Albacete con sub
venciones en el pago de intereses. 
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Entre los ganadores figuran un bode
guero y una. cooperativa toledanos 

Entregados los premios del 
1 Concurso a la Calidad del 
vino tinto nuevo 

Los nombres de los ganadores del 1 Concurso a la Calidad de 
vino tinto nuevo, de la 4fosecha de 1982, fueron hechoa público& 
en un almuerzo homenaje convocado por el Consejo Regulador 
de la Denominación de Origen La Mancha en Alcáur de San 
Juan. Al concurso se presentaron 22 mue11tr8!! de vino que fue
ron recogidas por los servicios técnicos del mencionado Consejo, 
procedentes de bodegas acogidas al mismo, siendo tod8!! elll8!! 
de vino en 

Previo levantamiento del acta 
del vohimt>n que representaba la 
muestra del conjunto de su elabo
ración, stfprocedió a continuación 
a su calificación po~ el sistema de 
la OIV (Oficina Internacional de 
la Viña, del vino y de los alcoho- · 

-les), realizándose posteriormente 
entre las muestras menos penali
zadas, una cata a ciegas para deli
berar la medalla de oro y las de 
plata. Trofeos que no fueron conó
cidos por los ganadores hasta el 
momento de proceder a su entre
ga. 

Medalla de oro fue para la Coo
perativa Virgen de las Viñas, de 
Tomelkiso (Ciudad Real), cuya 
muestra era conocida como la nú
mero dieciseis, a continuación se 
otorgaron las de plata a Bodegas 
Eduardo Izquierdo, de Socuélla-

·mos .(Ciudad Real), muestra nú
meró uno; y en segundo lugar, a la 
Cooperativa Nuestro Padre Jesús 
del Perdón, de Manzanares (Ciu-

-- ok pro1h1edÓ• * la De:M•l-cló• de 0.-~ 

... ·· '. ··~---

dad Real), cuyo número de. mues
tra era el nueve. 

Seguidamente se procedió a la 
entrega de las de bronce a la 
muestra número 'tres, propiedad 
de Cueva del Granero S.A., de los 
~inojosos (Cuenca);. Coop~í:ativa 
Nuestra Señora de la Piedad, de 
Quintanar de la Orden (Toledo), 
representada por la muestra nú
mero diez; Cooperativa San José, 
de Herencia (Ciudad Real), la nú
mero catorce; Cooperativa Nues
tra Señora de la Cabeza, de Po
zoamargo (Cuenca), correspon
diente a la número quince y, final
mente, a la Cooperativa Cristo de 
la V éga de Socuéllamos, designa
da con el número veintidós en la 
mqestra. 

for otra parte cabe reseftar que 
de l'Qs seis diplomas concedidos a 
otras ·tantas bodegas y· cooperati
vas, uno correspondió a Evaristo 
Mateo García del Pino, de Noble
jas (Toledo), con lo cual dos re
presentantes de la provinciá cón
siguieron trofeos. 

~J ~•ttUnno 

Detectadas tres clasifica
ciones en el vino 

_ Los premiados recogieron sus 
diplomas y medallas de mano de 
personalidades asistentes al acto, 
entre las que se encontraba el se
cretario técnico de Ja Consejería 
de Agricultura, Antonio Ramírez 
Rebollo; el director del INDO 
(Instituto Nacional de Denomi
naciones de Origen) Rafael García 
Faure; el subdirector General de 
Industrias Agrarias, Mariano Gó
mez Navarro y el presidente del 
Consejo Regulador Jesús Moreno 
García. 

Según afirmaron expertos en 
cata de vinos, «el sistema utilizado 
tenía que basarse en la elimina
ción de turmidez al ser un vino 
nuevo». Añadieron que habían 
clasificado las muestras concur
santes en tres categorías: «el pri
mer grupo de calidad tradicional, 
contiene las características de la 

~ · .. ~-~w· 
·-. s 

_ ... ·· 

zona, color ligero,. bajo de cuerpo.· 
En el segundo bloque las variacio
nes eran interesantes, «tenían un 
aroma poco pronunciado, con más. 
color y cuerpo». Finalmente el ter
cer apartado .. puede y de hecho lo 
hace aportar algo nuevo al merca-. 
do de las viñas manchegas, ya que 
posee más aromá, más cuerpo sin 
astringencia, está bien de color y 
todo ello conseguido - con tec
nología clásica». 

Los entendidos en estos temas 
se mostraron de acuerdo en hacer 
llegar a los agricultores la idea de 
que los técnicos se están esforzan
do por dar calidad al vino man
chego, pero eso sólo se consigue «Si 
a la vez los viticultores aportan su 
granito de arena, consistente en la 
adecuada presentación de las uvas 
en la bodega, que no. contengan'. 
rastros de hojas ni de barro, de 
forma que los técnicos puedan tra
bajar con plenas garantías de ob
tener calidad y no sólo muchos 
grados de alcohol». 

El tema de la búsqueda de la · 

REGION 

calidad acliparó las conversacio
nes de los asistentes, sobte todo en 
lo referente al vino tinto, ya que 
era el protagonista de la velada. 
«Los tintos, -dijeron los maestros 
en el arte del embotellado- no son 
aquellos caldos conseguidos con 
malos mostos echados en tinajas, 
sino que se preparan por el color y 
la finura con mayor aroma; en 
una palabra, están mejor elabora
dos por el esmero que se pone en el 
trabajo y la mezcla de buenos 
mostos." 

ccLas medias del vino tinto 
son altas». 

El jurado explicó a los asisten
tes el método de elección ejercido 
para la clasificación de las mues
tras participantes, por medio del 
presidente del Consejo Regulador. 
«Algunos de los miembros del 
jurado, en el momento dé la 
selección de los caldos, hicie
ron notar el gran proyecto de 
vino que serían muchos de 1011 
participantes en un futuro in
mediato. Pero lo que era nece
sario votar no ·tenía que ver 
con las perspectivas de las 
muestras, sino lo que en esos 
momentos representaban, 
porque el concurso se basó en 
los vinos del presente año, jó
venes y nuevos•>. Tras la explica
ción añadió el seíior Moreno 
García, «como d.efinición gene
ral he de resaltar que las me
dias del vino tinto presentado 
son ·muy altas y quiero desta
car que tanto los ganadores de 
medallas como los de diploma, 
no tienen mayores diferencias 
que dos o tres puntos•>. 

A continuación, fueron declara
dos públicos los nombres de los 
premiados, a quienes se hizo en-
trega de sus trofeos, para acto se-
guido tomar la palabra algunos de 
los representantes de la Adminis
tración. 

Los métodos seguidos para l~ 
concesión de los premios han esta
do de acuerdo a las normas esta
blecidas por la OIV., indicó Rafael 
García Faure, director del INDO, 
quien aftadió: "ahora están de 
moda los vinos jóvenes y las 
modas han de seguirse, po.r
que hay que vender lo que se 
compra». Más adelante en su 
discurso, hizo referencia a los pre
mios recientemente conseguidos 
por los vinos de la denominación 
de origen La Mancha en Burdeos. 
uEI éxito conseguido por estos 
caldos en la meca del vino 
francés, abre expectativas de 
mercado en otros paises, por lo 
cual hay que continuar ac
tuando con vino de calidad, 
por· lo que no interesa ni se 
puede plantar cepas, sino todo 
lo contrario, trabajar con lae 
existentes sacando de ellas el 

rendimiento y así fo~ 
mentar la exportación", En su 
monólogo final enlazó el tema del 
vino con la gastronomía.« El -ha~ 

12 de julio de 1983 

• Una medalla de oro, doa da 
plata, cinco de bronce y 
seis diplomas de honor 
olorg6 el ConseJo 
Regulador de la 
Denominación de Origen La 
Mancha, en Alcázar de San 
Juan. 

do con los Consejos de Denomina
ción y los Institutos Enológicos. 

«Entre las cuestione!! que se 
van a presentar en el proyecto 
de ayudas, figura el apoyo a 
nuevas subvenciones para bie
nes de equipo adecuados para 
la mejora de la calidad. Esta 
para la mejora de la calidad. 
Esta colaboración vendrá dic
tada por una orden ministe
rial que saldrá dentro de unas 
fechas, y es positivo recalcar 
que dichas subvenciones pue
den ser de hasta un veinte por 
ciento a partir de los créditos 
del Banco de Crédito Agrícola. 
Por otra parte, puntualizó el se
ñor Gómez J\avarro, dicha or
den contemplará y explicará lo 
que esta Dirección entiende 

por bienes de equipo y tecno
logía.» 

El acto de entrega de lcJH trofeos 
a los ganadores de este primer 
concurso de vino tinto, embotella
do y sin embotellar, del año 82, 
contó con el pase de un video so
bre La Mancha, sus gentes, pue
blos, vinos y gastrouom(a, que el 
Consejo elaboró con la participa
ción de un compañer~ en las ta
reas informativas de Radio Cade
na de Socuéllamos, Manuel Sáez 
Zafra, quien prestó sü voz ai'mis
mo y recogió al final del pase la 
enhorabuena de los asistentes por 
su acierto en el tema. V ideo que 
será el presentador de La Mancha 
en los certámenes en que la Deno
minación de Origen tenga a bien 
concurnar. 

• <<Los vinos tintos 
volados de ac 
juventud n-··-·
como por ser de la 
cosecha del 82>>. 

Si usted sabe valorar 
unaBMW, 
valoramos mucho su moto. 
Usted que valora la seguridad, manejabilidad y 
calidad técnica de una moto de gran categoría, 
cambie su moto usada por una BMW. · 
le ofrecemos los más altos precios de recompra. 

Moh;és Alonso 
l8 

TU. 21 - 29 • 09 

hlar de estos caldos Heva pare- r-------------~---
mencionar la -·--··---···----~ 

.l'\on temas 
en cultura de l.Jll pueblo o 
región». Como colofón a sus pa
labras hizo mencióon al tema de 
las cooperativas, pero de forma 
muy somera. «Úe las catorce· bo
degas premiadas ocho son coo• 
perátivas, hecho .que estimo 
muy· positivo, por la impor-. 
tancia del auge del cooperati
vismo en nuest.ro país». 

El hecho noticiable de la sésión · 
fue desde luego el acto en st Pero · 
dentro del mismo,, el subdirector 
general de Industrial Agrícolas,. 
quiso explicar a todos los asisten~ 
tes la próxima aparición, dentrv 
de unos días, de un decreto que 
contendrá medidas complementa-" 

A 
PROYECTOS, INSTALACIONES Y OBRAS 

rias a productos regulados, que su TOLEDO 
Dirección ha preparado de acuer- '----:---,.::----,..------:------,,.,.----_:.------_J 
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12 de ,julio de 198.1 CULTURA 

Seqún nos manifiesta Hipórito Bonilla Diezma 

En Toledo tenemos el mayor 
yacimiento de caolín de Europa 
Hip61ito Bonilla Diezma, coneerje de la Delegación de Ohrae 

Públicae de Toledo, se noe deecubre como un profundo conoce
dor de la geologia de nueetra provincia. La falta de eBtudlo8 a lo8 
que no ha podido acceder, I'\ ha euplldo con una envrme dedlca
ci6n en !IU tiempo libre a documentarse y a recorrer palmo a pal
mo !IU suelo. Ha descubierto en San Martín de Montalb4n la 
mayor reserva de caolín de Europa, lo cual viene a de8mentlr 
que T.iledo sea una provinlca pobre en mineralee. 

Hipólito es una de esas personas 
que pasan inadvertidas pa;a la 
mayoría de la gente, y q~e tienen 
tras de sí una segunda vida llena 
de es:-iecial interés, pues en ella de
sarrollan su verdadera vocación. 

El Sr. Bonilla es el conserje de 
la delegación Provincial de Obras 
Públicas,tiene 65 anos de edad y 
espera ansiosamente la jubilación 
para dedicar todo su tiempo a los 
estudios geológicos. El nunca ha 
podido estudiar esta rama de. las 
ciencias naturales.por la que sten
te verdadera pasión, al contrario, 
ha tenido que ser en su tiempo li
bre cuando ha nutrido sus vastos 
con,ocimientos sobre mineralogía. 
Podemos decir que d. Hipólito es 
una verdadera autoridad en cuan
to a conocer los yacimientos de 
minerales que hay en nuestra pro
vincia, entre los que destacan la 
inmensa masa de caolín que se e 
tiende entre San Martín de Mon
talbán y Toledo; él ha logrado ca
librar en su medida la importanc:a 
de este yacimiento, del cual se 
tenían ya noticias, pero °:º se 
había estudiado en profundidad. 
Es muy frecuente que personas 
amparadas en un título traten de 
echar por tierra a estos pequeños 
sabios los cuales en las pequeñas 
parcel~s que estudian y experi
mentan día a día, normalmente 
tienen unos conocimientos muy 
superiores a ellos. 

Hipólito Bonilla Diezma, conserje de la Delegación de Obras Públicas. 

Basta con entrar en la casa del 
sr. Bonilla para advertir que esta
mos ante un amante de la natura
leza; las abundantes plantas orna
mentales que decoran la sala don
de nos recibe, junto a la perra Ta
na que no le pierde el paso, y los 
cantos de los canarios, así nos lo 
demuestran. Pero serán las dos vi
trinas, con fósiles prehistóricos y 
la otra repleta de· minerales, que 
presiden la sala principal de su ho
gar, las las que nos dan pie para 
iniciar la charla que nos ha lleva
do hacia allí. 

En primer lugar nos m~e~t~a la 
vitrina de hayazgos preh1stor1c,os, 
explicando las características de 
cada uno de ellos y la edad o época 
en que están encuadrados. oLa 
mayoría de estas herra.~i~n
tas líticas -nos asegura Htpohto
pertenecen al musteriense, so
lutrense y neolítico, y han sido 
obtenidas en la ribera del Ta
jo, en le Guajaraz y en el cerro 
del Torc6n. En nuestra pro
vincia han aparecido numero
sas muestras del musteriense 
medio, como las pequ~ñas las
cas triangulares de tipo leva
lloriense». 

Aún conservo ese virus que 
me h;-ce sentir un gran 
cariño por la naturaleza Y 
la mineralogía 

Unos setecientos minerales se 
exponen en la vitrina de la dere
cha. Comenzamos preguntando a 
D. Hipólito como nació en él esa 
aficción e interés por la geologla. 

El gran conocedor de la geología de nuestra provincia. 

oEn 1947 llegó a mi casa Faus
tino Carreter, el cual me pro
puso la explotaci6n de una mi
na de plomo: 'La Higueruela', 
cuya explotaci6n se ha mante
nido hasta hace dos o tres 
años. Yo enseguida me vi obli
gado a apartarme de aquella 
experiencia, pero prendi6, a 
raiz de aquello en mí, un gran 
interés por la mineralogía. Có
menzé con esta mina de plo
mo y después he ido adqui
riendo libros. Un buen núme
ro de mis supuestos se iban 
co~firmando, y esto me ani
maba a continuar». Con gran 
nostalgia nos comenta la frase que 
siempre le repetía un buen amigo 
suyo, el ingeniero Santiago Mon
tes; «A Bonilla se le ha metido el 
virus de la mineralogía y no le 
suelta». Aún puedo decir que con
servo ese virus que me hace sentir 
un gran cariño por la naturaleza y 
la mineralogía, el cual me ha 
idoinvadiendo cada vez más. 

D. Hipólito nos recuerda multi
tud de viajes realizados dentro y 
fuera de la provincia con el único 
fin de recoger estas piedras que 
áhora guarda con tanto celo. Nos 
añade: «esto de la geología es 
pisar senderos llenos de espi
nas y abojos, siempre buscan
do la flor de la verdad y la 
ciencia. Se sufre mucho, más 
que por las picaduras de los 
insectos y torceduras del pie, 
por el ridículo en que te_ pre
tenden poner otros senorel!I 
más avezados y de más consis· 
tencia de estudios,., 

Toledo no es una provincia 
pobre en minerales, como 
aseguran algunos, tenemos 
la mayor reserva de caolín 
de Europa 

Aparte de las láminas que 
actualmente 

A parte de la mina que actual-
. mente está en funcionamiento en 

Villarrubia de Santiago, el yaci
miento de caolín de San Martín de 
Montalbán será una de las mayo
res riquezas de nuestra provincia 
en el futuro Este yacimiento tan 
importante comienza en San 
Martín de Montalbán, continuan
do en una franja de unos 'trescien
tos metros hasta la ciudad de 
Toeldo. Consiste en una falla 
tectónica de unos 22 kms. de lon
gitud, todo caonizado, pues proce
de de la pegmatita. La génesis de 
este material fué el hidrotermal, 
por lo tanto no podemos dudar de 
que la profundidad de este yaci
miento sea muy grande, tal vez los 
quince mil metros. Con solo hacer 
una extracción superficial, de 
unos veinte metros, se podrían ob
tener nnos t,rescientos millones de 
toneladas, las cuales podrían estar 
ya explotándose para obtener ce
mentos refractarios principalmen
te. Este yacimiento ya se conocla 
desde har.r: algún tiempo, nos ase
gura lJ. H1polito, pero no se habla 
logrado determinar la envergadu
ra del mismo, cosa que yo he he
cho al descubrir la falla. Sin duda 
debe ser considerado como el ma
yor yacimiento de caolín de Euro
pa. 

Los Montes de Toledo al
bergan una gran masa de 
hierro y manganeso. 

Esta amplia -zona de nuestra 
provincia también resulta muy in
teresante desde el punto de vista. 
de la mineralogía, a juicio del sr. 
Bonilla, por la gran masa de hie
rro que existe en ella. u En los ríos 
de estos montes, aún quedan 
ruinas de martinetes o centros 

de fundici6n de hierro en la 
antigüedad. A primeros del si
glo pasado se lleg6 a montar 
un horno de extracc' ón en los 
Navalucillos, desaparecido, 
que lleg6 a contar con dos
cientos obreros. Aún se con
servar varios yacimientos en 
este lugar, Almadanejo, Río 
Frio, Arrumbrales y otros, que 
podían ser explotados inme
diatamente. Cerca de estos 
montes, tambien exi~te una 
gran masa de manganeso, lle
gándose a unir ambos yaci
mientos. Todo esto, .asegura 
D. Hip61ito, viene a desmentir 
la opini6n de algunos que con
sideran a nuestra provincia 
pobre en minerales». 

<:;on la jubil~ción J?odrá re
tirarse a «m1neralia» y 
hacer realidad su verdadera 
vocación. 

Preguntamos al sr. Bonilla por 
el b;gnificado de «Mineralia .. , a los 
que nos responde que ~e trata de 
una pequeña casa situada en 
Nambroca, donde pasará junto a 
su mujer, Fermina, los últimos 
años de su vida.uTodo tipo de 
ornamentos que haya en ella, 
serán a base de minerales. 
Cualquie; persona que venga 
hasta mi casa los observará in
cluso en el jardím>. Cerca de la 
misma hay un yacimiento de 
barita y plomo que piensa ex
plotar. 

También preguntamos a D. 
Hipólito si no ha pensado alguna 
vez en escribir un libro, donde se 
recojan sus experiencias. uMe 
gustaría que alguien me lo re
dactara, pues a mí no se me da 
muy bien la escritura. Cuando 
encuentre a esta persona, en
tonces si que ~e gustaría lan
zar este libro en el que se reco
gerían mis conocimientos y 
anécdotas» .. 
Por último preguntamos al sr. Bo
nilla si desea añadir alguna cose 
más a cuanto hemos hablado, a lo 
cual nos responde que le gustaría 
resaltar la importancia creciente 
de las materias no metálicas ex
plotables a cielo abierto, haciendo 
hincapié sobre el interés económi
co que han de tener para nuestra 
provincia, la existencia en acep~a
ble abundancia de las hoy ansia
das rocas industriales, como el fel
despato, caolín, barita, granates, 
bentonitas, arcillas y sales evapo
ritas. 

Podríamos estar hablando ho
ras y horas con D. Hipólito, pero 
tenemos que poner punto final a 

· este agradable charla. 

l. JIMENEZ 

23 

u e esos 
Robos 

• El día 5 en Illescas, D. 
Francisco Moreno Piñero de
nunció que tras forzar la ven
tana de una fábrica de su pro
piedad, los desconocidos se 
apoderaron de una máquina 
de escribir eléctrica, una má
quina calculadora Olivetti y 
otra Casio, valoradas en 
180.000 pesetas, más 5.000 
pesetas en metálico. 

• En Madridejos, en la finca 
llamada .. Jumelo .. , fueron sus
traidas seis pieles de rebaco, 
seis de zorro, dos de beduña, 
una de marta, y otros peque
ños objetos valorado todo en 
70.000 pesetas. Al poco tiem
po fué detenido Luis Sánchez 
de la Llave, vecino de la loca
lidad, que resultó ser el autor. 

• En el término municipal de 
Seseña, en el «Chalet el Ca
ño», propiedad de Julio To
rrejón Cubillo, tras violentar 
la puerta, se apoderaron de un 
motor gas-oil con grupo eléc
trico, 50 baterías inservibles, 
4 sábanas, dos colchas y un 
televisor portátil entre otros 
adminículos domésticos que 
fueron valorados en 280.000 
pesetas. 

• En Pueblanueva, dos muje
res de aspecto norteafricano, 
penetraron en el domicilio de 
Guadalupe Toledano Masa
llete; mientras una entretenía 
a la propietaria la otra se apo
deró de una caja fuerte que 
contenía 65.000 pts. en metá
lico, así como de un collar, 
medalla y alfiler plateado va
lorado todo en 15.000 pts. 

• Fuerzas del destacamento 
de prácticas de Maqu'eda, de
tuvieron en la carretera N-V 
Madrid-Badajoz a B.S.C. de 
19 años, R.G.L. de 23, L.G.S.; 
D.F. y J.M.P.V.X de 14 años, 
como autores de robo en Tala
vera, ocupándoseles 39'625 
pts procedentes de máquinas 
recreativas. 

Incendios 

• En Fuensalida, en la fábri
ca de calzado propiedad de 
Manuel Torrijos Alonso, se 
produjo un incendio y se oca
sionó unas pérdidas en mate
rial de más de 35 millones de 
pesetas. Aún se desconocen 
las causas que lo provocaron. 

Editorial LABOR S.A. 
NECESITA 

Delegado de venta 

EN TOLEDO Y PROVINCIA 
PARA DEPARTAMENTO DE CREDITO 

- Retribución a convenir -

Escribir a EDITORIAL LABOR S.A. 
Plaza de la lndependenci..J, 4. - MADRID-l 
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1 (4) Cultura viva 11 cultura 
JllUerla 

E L concepto de cit(turfl. es muy amplio y sus acepciones muy 
diversas. ,.·· . 

FrecuentemenJe se-1.íliliza entendiéndola como el resii'lla?lo 
o efecto de cultivar los conocimientos. . 

La humanidad se encuentra en estos momentos en un proceso ace
lerado de inves_ligaciones y descubrimientos, d~ experiencias tecnoló
gicas y sociale1, que constituyen, con ese sentido, un proceso conU
nuo de formación y cultura a las grandes aglomer'fl:wnes urban<l"!, 
sedes, ahora y siempre, de los centros de poder que impulsan la acti
vidad vital generadora de la misma. 

Sin embargo, ... si utilizUJTlQ§_· la acepción que identifica la cultura co-
1 w el fondo permanmte de la civiliz?Ción humana, ~a;acterizado por 
la universalidad, en orden al espacio y por la tradición, en orden al 
tiempo, la cosa ya es distinta. 1 

La conservaeión de esta forma de cultura fue el motor generador de 
la Ley de Conserva,ción del Patrimonio Hist6rico-ArUslico de 13 de 
mayo de 1933, hoy vigente. 

CGn eUa se pretendía proteger los bienes que, por su importancia, 
pertenecen al patrimonio cultural de la nación y ahí Toledo es rica 
como ninguna otra ciudad de España. precisamente porque cuando 
se gener6 ese depósito permanente de nuestra civilización, esta ciu
dad era la sede y asiento de los dos centros de poder má~ importantes 
de la actividad vital de la nación: el rey, como expresión del poder 
políiico y el arzobispo primado del religioso. 

El arUculo primero de esa ley define los elementos culturales de 
deseflda ronservación, determinando que son los biene11 lnmueble1 
y objetos muebles de interés arUstico, arqueológico, paleontológ~
co e histórico que haya en España de antigUedad, no menor de un si
glo y también aquellos que, sin esa antigaedad, tengan un valor arUs
tico o histórico indiscutible, exceptuando, naturalmente, las obras de 
autores contemporáneos. 

Esa es nuestra más amplia y actualizada definición de lo que debe 
ser-protegido por la ley: los bienes muebles e inmuebles, es decir, cul
tura sin vida. 

Pero, recientemente, la Constitución española ha abierto una gran · 
interrogante sobre este concepl,p, que lleva establecido desde hace cin
cuenta años. 

El artlculo 46 de nuestra norma suprema, dice: 
«Los poderes públicos garantizarán la conservación y promoverán 

el enriquecimiento del patrimonio histórico, cultural y arUstico de 
lw pueblos de Eapaña y de los bienes que lo integran, cualquiera que 
aea su régimen jurídico y titularidad. Una ley penal sancionará los . 
alentados contra ese patrimonio». 

Nada se ha dicho, después, sobre el sentido que debemos dar a ese 
srUculo y no sabemos, por tanto, la acepción utilizada por los legis
ltJdoru para definir la cultura cuya conservación garantizan los po
deres públicos. Pero es evidente que será posible prescindir de su con
tenido como fondo permanente de la civilización humana, universal? 
en orden al espacio y tradicional en orden al tiempo. 

Conforme a ello no parece raionable que sea forma de cultura pue
da circunscribirse exclusivamente a lo que establece el contenido del 
arUculo 1° de la Ley de Protección del Patrimonio Histórico-Artísti
co de 1933 y las legislaciones concordantes, derivadas de ella, que 
han aparecido después. 

Porque esta legislación se refiere exclusivamente a los elementos 
materiales, a elementos sin vida y el Estado que nació de la Constitu
ción ha desbordado, con sus actuaciones, esa limitación. 

La amplitud que hemos de dar a dicho concepto es mucho mayor 
que la cultura muerta, la cultura sin proceso vital, que suponen los 
bienes muebles e inmuebles que existan en España de más de un si-
glo de antigUedad. ' 

Y esto se confirma por la atención y, sobre todo, financiación que 1 
están dando los gobiernos centrales y los Entes Auton6mic9s a ele- r. 
mentos culturales vivos como son las lenguas autóctonas de las regio- ·. 
nes españolas o la revitalización y desarrollo de sus elementos folkló
rif:OS. 
(Continuará) 

Guillermo SANTACRÚZ
< FrOf!mento de la comunicaci6n aportada al simposio «¿Toledo, ciudad viva? 
¿toledo, ciudad muer/a?») 

CUl/fURA 

Convocados los Premios Nacionales 
de Literatura, 1.983 

Un millón de pesetas para 
libros editados en España 

Se ha considerado la necesidad de suprimir, a partir de la pre
aente convocatoria, el requisito de presentación formal de catt• 
didaturas, con lo cual todo escritor español cuya obra ret1tta la1 
condiciones que indica la presente Orden, tiette derecho a optar 
a los Premios Nacionales. 

También se establece como novedad la configuración de UttU 
Comidiones de especialistas que, deberíin seleccionar de entre la 
producción editorial española aquellos títulos que, a su criterio, 
el Jurado definitivo -quien por su parte podríi aftadir lo que estl• 
me conveniente- debe tener en cuenta los míis 11igniflcativo11 de 
entre los publicados en el periodo de tiempo establecido. 

A estos Premios Nacionales, op-' 
tarán los libros publicados por au-1 
tores españoles y editaods en Es
paña, en su primera ediciótt, entre 
el 30 de septiembre de 1.982 y el 
30 de mayo de 1.983, y que hayan 
cumplido los requisitos legales es
tablecidos para su difusión. Ello 
supone la no necesidad de presen
tar solicitud alguna, ni ejemplares 
de las obras editadas, quedando al 
criterio del autor galardonado la 
aceptación o no del Premio. 

La fecha de edición quedará de
terminada por el cumplimiento 
del trámite del depósito legal. 

La cuantía de cada uno de los 
premios será de 1.000.000 de pese
tas. 

La Dirección General del Libro 
y Bibliotecas adquirirá lotes de 
cada uno de los libros premiados 
hasta un máximo de 200.000 pese
tas, o 500 ejemplares de la obra 
premiada. 

Con el fin de facilitar la labor de 
cada uno de los tres Jurados que 
han de discernir los Premios, se 
constituirán tres Comisiones for
madas por especialistas, en fun-

/ción del ejercicio público de su ac: 
tividad y la consiguiente familia
ridad con la producción editorial 
española y en razón de su probada 
competencia en el juicio y valora
ción de la obra literaria en cada 
una de lti.s modalidades a que se 
refieren lós Premios. 

Cada Comisión elaborará la se
lección de títulos susceptibles de 
optar al respectivo Premio, expo
niendo los méritos de los mismos y 
razonando las cualidades en que 
se basa su criterio selectivo. 

Las listas de los libros seleccio
nados, que deberán ser entregadas 
a la Dirección General del Libro y 
Bibliotecas con anterioridad al 15 
de octubre, constituirán la base de 
las deliberaciones de los respecti
vos Jurados. 

Las listas de los títulos seleccio
nados por las Comisiones se harán 
públicas a través de los medios de 
comunicación. 

Para más información pueden 
solicitarla de la Dirección Provin
cial del Ministerio de Cultura, -
Sección de Promoción de Cultura-

Para tr;abajos no 
publi ~dos 

Convtcados los 
Premios de Cultura 
Hispánica 

Por O. M. de 14 de junio, 11e 
convocan 1011 Premios de Cultura 
Hispánica. 

Los Premios de Cultura Hispá
nica, se concederán a los mejores 
trabajos, no publicados, que tra
ten de los siguientes temas: 

a) Fundamentos para la exis
tencia de una comunidad cultural 
de paises y pueblos de habla espa
ñola, consecuencias que pueden 
obtenerse de esta ralidad y posibi
lidades que ofrece la misma en el 
futuro de la Humanidad. 

b) Cualquier otro trabajo que 
de alguna manera ponga de mani
fiesto los valores culturales de la 
citada comunidad. 

Los premios de Cultura Hispá
nica estarán dotados con las si
guientes cantidades: 
-Primer Premio: Dos millones de 
pesetas. 
-Segundo Premio: Un millón de 
pesetas. 
-Tercer Premio: Quinientas mil 
pesetas. 

Pueden aspirar a estos Premifls 
cualquier persona conocedora del 
idioma español, independiente
mente de su nacionalidad y país 
de residencia. 

Los aspirantes presentarán sus 
trabajos, en el Registro General 
del Ministerio de Cultura, así co
mo por cualquiera de los procedi
mientos establecidos en el articu
llo 66 de la Ley de Procedimiento 
Administrativo, antes del día 15 
de noviembre de 1983. 

Para más información pueden 
solicitarla de la Dirección Provin
cial del Ministerio de Cultura, -

¡Sección de Promoci?n Cultural: 

11 Curso Internacional de rylúsica en Cuenca 

Cuenca: capital' de la música 
en Castilla-La .Mancha 

, : - ' 

La capilitl conqu~nse se está 
afianzando a través-de los años no 
eólo como la ciudad puntera en · 
cuestión de música en nuestra re
gión, sino como uno de lgs foco~ 

ñaciÓnales efe mayor categoría. Si 
ya lo era con la celebración cua
resmal de 1,!i Semana de Música, ·- -
Religiosa, ahora lo es mucho más 
con la realización de su II Curso 
Internacional de Música que se 

. El curso está patrocinado por el 
instituto de la la Juventud del ses. . 
Ministerio de Cultura en colabo- Realmente este 11 Curso Interna
ración con la comunidad autóno- cional de Música en Cuenca es de 
ma Castellano-manchega y algu- una gran importancia por la cali
nas entidades conquenses como la dad que poseen los profesores que 
Diputación y el Conservatorio. lo imparten, todos ellos de fama 
Aunque quien verdaderamente di-, internacional.· Los cursos son de 
rige los cursos es el musicólogo Pa-i piano, por Maria Curci~ y Cris-. 

' está llevando a cabo desde el 10 11.l 

·······•••••••••••••••··- 30 de julio. 

. blo J..ópez de Osaba. Su destino esi . topher Orán; violoncello, Rafael 
para Jos jóvenes músicos menores· Ramos; guitarra, David Russell; 
de 28 atlos, y éste año hay inscri- flauta, Linda W etherill, oboe, 
tos intérpretes. de Espatla, Fran- Bruno Pizzamiglio; música de cá
cia, Estados Unidos, Inglaterra, m~ra, Josep Colom~ 

~JQ!aetettono 
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La radioradio 

CADENA 80: 
Alicante 89,9; Avila 92,8; Badajoz 93,5; El Bierzo (Ponferrada) 101,0; Burgos 97,0; Cáceres 92,6; Cantabria (Castro Urdiales) 92,4; 

Cieza (Murcia) 88,0; La Coruña 92,6;Gandía (Valencia) 104,8; Granada 89,3; Huesca 88,9; León 92,6; Madrid 89,0; Málaga 101/5; Menorca (Mahón) 98,4; 
Murcia 100,3; Palencia 89,6; Palma de Mallorca 102,4; Plana, La (Vall d'Uxó) 103,8; Pontevedra 97,3; Rioja (Haro) 89,3; Salamanca 99,3; Sevilla 94,8; 

Soria 99,9; lbledo 95,4; Tudela (Navarra) 90,3; Valencia 96, l; Valladolid 98,l; Vegas Altas (Don Benito) 100,0; Vigo 100,4; Zaragoza 98,6. 
Y en.Cataluña: Barcelona 101,7; Berga 95,7; Sabadell OM 882 KHz.;Seu d'Urgell 98,l; Valls 103,l; Viella 90,9. 
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DEPORTE~ 

Aunque Espeso fue el héroe de la carrera 

José Luis 
Vela seo 
gan6 el 
Trofeo 
Osborne de 
veteranos 

José Luis Velasco logró la victoria en el 111 Trofeo Ciclito1ta Üt!!• 
borne para categorías de veteranos, A (hasta 40 años) y B (desde 
los 40). Los ciclistas, que tuvieron qur recorrer un trazado por 
varios pueblos de la provincia, concurrierón desde varios puntos 
de la geografía española para tomar parte en la prueba celebra
da el domingo día 10. La organización corrió a cargo del Club Pe
ña Bahamontes. 

En las primeras horas de la ma
ñana dominical, se dieron cita ci
clistas de varios equipos hasta un 
total de 47 en el momento de la 
inscripción. Después de firmar, 
emprendieron desde la Plaza de 
Toros la salida neutralizada hasta 
el Paseo de la Rosa, en la estación. 
Allí se dió la salida definitiva, y 
los corredores, como galgos, bus
caron la primera criba de la carre
ra, los repechos de Las Nieves. El 
pelotón quedó fragmentado en va
rios grupos de corredores, y solo 
los más fuertes aguantaron el rit
mo de la subida. En ésta, salta co
mo una flecha Julián Espeso, el 
campeón de España de veteranos; 
emprende una escapada en solita
rio que no llegaría a fructificar. 
Tras él, un grupo de 1 O corredores 
que intentaron absorverle. 

Paso por Burguillos y aumenta 
la ventaja de Espeso sobre sus 
perseguidores. De nuevo otra po
blación, Ajofrín, y las distancias 
se mantienen. Pero a la salida del 
pueblo, un grupo intenta conectar 
con el pelotón de perseguidores de 
Espeso. Al paso de los corredores 
por Sonseca el campeón parece ro
dar con mucha soltura, estilo per
fecto, la mirada puesta en los kiló
metros que aún le quedan por re
correr. 

Es mucha la fuerza que Espeso 
imprime a su correr, pero los per
seguidores son ya 20 y no tarda
rán en cazarle. Todavía en Orgaz, 
es primero Espeso. El pavimento 
adoquinado de la entrada de Mo
ra propicia el acercamiento del pe
lotón. Los relevos mantenidos por 
los corredores no tardan en surtir 
efecto. Espeso es englobado y ahí 
acaba su fenomenal esfuerzo. 

A partir de ese momento los co
rredores se rríarcan, temen una es
capada que sea definitiva. Los ci
clistas hacen los visuales y estéti
cos abanicos en Mascaraque y Al
mortacid. A la salida de este pue
blo se producen varios derramajes 
con las consiguientes tentativas 
de escapada. En Nambroca está 
restablecida la normalidad del pe
lotón. La estela de corredores su
pervivientes desciende vertigino
samente hacia Toledo. Y una últi
ma prueba antes de la lle11:ada: la 

~J QtnsttUono 

v uetta al Valle. Nueva fractura 
entre los de cabeza y ya se acercan 
a la meta instalada en la calle An
dalucía. En la recta final José Luis 
V elasco da un gdpe de pedal y se 
destaca; solo le sigue Espeso, pero 
Velasco se mantiene firme y logra 
el triunfo fin al. 

Atrás queda un recorrido de 75 
kms. llano en su mayor parte, pe
ro con algunas subidas que mar
carían la situación última de la ca
rrera. 

Estas fueron las impresiones de 
los dos protagonistas de la jorna
da: Según Velasco la clave estuvo 
«en que todos trabajamos pa
ra coger a Espeso y cuando le 
Ara Espeso fue «muy difícil 

CLASIFICACIONES FINA
LES 

Individual total: 

l.- J. Luis Velasco. Estrella-Ba
hamontes; A 

2.- Julián Espeso. Laredo; A 
3.- José Antonio Fernández. 

Monver; A· 
,i__ José M• de las Heras. Copias 

Jesús; A 
5.- Antoni.o Gómez. Co.pias 

Jesús; A 
6.- Juan Vázquez. Cerámica; A 
7.- Mariano Martínez. Copias 

Jesús; A 
8.- Jesús Pérez. Andrino; A 

José Luis Velasco, entra vencedor en h1 meta. 

culminar la escapada porque 9.- Carlos Pierna. Andrino; A 
todos iban a por mí. Una vez 10.- Félix Cob. Monver; A 
alcanzado me reservé para lle
gar y aguantar los tirones». 

La organización funcionó como 
estaba previsto, y la única inci
dencia a destacar es la caída de un 
corredor en los últimos tramos de 
la carrera; afortunadamente, gra· 
cías a las asistencias, fue curadc 

Montaña 

l.- Julián Espeso - 6 puntos. 
2.- J. L. Velasco - 4 puntos. 
3.- José M• de las Heras - 1 pun-

to. 

de inmediato, y se le concedería el Equipos 
premio a la desgracia. 

En suma, estos pundonorosos 
veteranos nos ofrecieron una boni
ta carrera cuyo único punto oscu
ro fue el desinterés del público to
ledano por la misma. 

1.- Copias "Jesús». 
2.- Monver Sport. 
3.- Martín Rivas Andrino. 

A. S. MAGRO 

12 de julio de 1983 

Alberto Fernández y Elena 
López triunfaron en el 
Trol eo Corpus 

Alberto r.,rnánde:r y Elena López file impusieron en las finales 
individuales, masculino y femenino respectivamente, del Tercer 
Trofeo Corpus Christi de Ferias. Han participado tenlstH de 
clubs de Toledo y Torrijos, negándose a acudir los de Talavera, 
Se ha disputado el torneo en las pistas del Club de Tenis de Tole
do, organizado por el mismo club Toledo y su importancia resi
de en su carácter puntuahle para la FedP,.acl6n Centro de Tenis. 

Las finales indiY iduale:; tuvie
ron lugar el jueves día 7. Partidos 
jugados al mejor de tres sets. En 
masculino disputaban Alberto 
Fernández y Julián Hubio, con 3-
6, 6-4 y 6-1 para el primero. Como 
nota dominante habría que desta
car el consenadurismo, demostra
do por ambos contendientes. El 
juego se desarrolló por lo general 
desde el fondo de la pista, buscan
do siempre el error del adversario. 
Esta tónica de juego. que en algu
nos momentos podía calificarse de 
frontón, se veía rota por algunas 
subidas a la red de Ruhio. 

Se Su esacasa efectividad con 
sus voleas en la read, así como el 
globo al fondo de Fernández golpe 
fundamental en él obligaron a Ru
bio a mantener el juego de bolas 
precisas sobre las líneas, que tanto 
benefició a Fernández. 

Sin embargo, el primer set fue 
dominado por Rubio con una ma
yor seguridad en sus golpes y subi
das a la red. En los sets restantes 
acusó tal vez algo de nerviosismo, 
pues sus golpes no eran tan preci
sos, lo que motivó el triunfo de 
Fernández. Este se creció y en el 
definitivo set dió una lección de 
juego desde el fondo de la pista. 

Al final del partido charlamos 
con los dos finalistas: Alberto Fer
nández comentaba: uMijuego es 
muy conservador, y ante Ju
lián que le pega muy fuerte a 
la hola, la única alternativa es 
meterse en el fondo de la pis
ta, aguantarle y ver si falla al
guna vez. He tenido algo más 
que suerte. Hay que reconocer 
que Julián ha jugado más ba
jo de lo que en él es habitual». 

Julián Rubio reconocía que «no 
se le puede dejar que juegue 
desde el fondo porque mete 
todas las holas. Hay que ju
garle fuerte, agresivo». 

Coincidieron ambos en señalar 
el carácter abierto del torneo y su 
importancia. Fernández también 
señaló que si la final la disputaban 
dos jugadores ya mayores era de
bido a su mayor entrenamiento, 
porque reconoció que hay un buen 

.grupo de jugadores jóvenes. 
Las féminas finalistas fueron Ele
na López y Victoria Moreno; 4-6, 
6-3, 6-3. Elena López con su juegp 
más agresivo, homogéneo, sus gol
pes más preciosos y estilizados pu
do vencer a V. Moreno, cuyo jue
go estuvo fundado en las bolas 
cortadas a media pista. La mayor 
preparación física, no sin antes 
quebrar la dura resitencia presen
tada por Victoria. Esta reconoció 
que el éxito de su adveraría se 
apoyó en su juventud y potencia. 
También se disputó la final infan
til entre Roberto Campos e Igna
cio Nocla!, con triunfo relativa
mente fácil para Campos por 6-0 y 
6-4. 

Como comentarista de excep
ción de este torneo y de los proble
mas de los jóvenes tenistas nos 
habló Mario Campos, la joven 
promesa de la raqÚEJta en Toledo. 
Respecto a la organización: Ha si-

\ 

do un tamo deficiente por el atra· 
so de las fechas». Sobrt: la ause!1ciE 
de los jóvenes en la fina : u Los ve· 
teranos eliminan a los jóvene! 
por su mayor tesón y entrena· 
miento. Las finaies con jóve· 
nes serían menos monótonas. 
con su estilo más agresivo; pe· 
ro dada nuestra inmadure2 
tenística, somos más irregula
res». 

Finalizó Mario dirigiendo una 
pregunta a quien le deba contes
tar: «¿Por qué no se organizan 
confrontaciones inter-cluh@ 
de infantiles y sí de vetera· 
nos?·~· Apostilló con una sugeren· 
cia: «Se debían construir pis
tas municiples para que cre
ciera la afición en Toledo, CO• 

mo se ha desarrollado en Tala. 
vera». 

A. S. MAGRO 

Se reunen los árbi
tros de Fútbol 
Regional 

Se comunicó a 10:; árbitros tole
danos la renuncia del Presidente 
de la Delegación Comarcal de ár· 
bitros de Toledo, Javier Martín. 
Esta fue la noticia que abrió la 
Asamblea de Arbritos Provincia· 
les, Asamblea que no contó con la 
totalidad de sus colegiados. La 
Delegación de Deportes fue el 
marco de la reunión celebrada el 
pasado día 9. 

Se reunieron los árbitros de 
acuerdo con los reglamentos fede
rativos, que establecen la obliga
toriedad de una asamblea anual. 

La ya conocida noticia de la di
misión del Presidente ocasionda 
por su traslado a Madrid, fue 
puesta en conocimiento de los al
rededor de 35 árbitros asistentes a 
una asmablea, que estuvo centra::- . 
da en la discusión de problemas 
concretos. 

Se debatieron ampliamente dos 
temas: el de los ascensos y descen
sos, en el que llegaron a saltar 
chispas entre los árbitros y direc
tivos, y el de los informadores de 
actuaciones arbitrales. 

Un participante en la asamblea 
llegó a denunciar la inexistencia 
de un representante colegial que 
defienda los intereses de los tren
cillas toledanos. Pero el prisma 
desde el que se estaba acometien
do una crítica indirecta a la orga
nización arbitral dialéctica en la 
que se fundían la jocosidad y el 
ataque personal. 

Este fue el escaso bagaje de una 
asamblea que pudo tratar muchos 
temas y que se exclusivizó en 
cu •stiones personales con telón de 
fondo crítico im1;>reciso. 

A. S. MAGRO 

1 
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12 de julio de 198.1 DEPORTES 

Cara a cara con Leona d M ·d r o agaz, pres1 ente de la U. D 
Santa Bárbara 

Magaz anuncia. su marcha al 
inicio de la temporada 

La11 competiciones futbolí11tiea11 l!Ml encuentran en 11u de11ean110 
veraniego. Toledo y su provincia ya no vibran ente 18!11tltern1ttl• 
va11 del balón. En esta etapa de letargo balom~dlco hemoa crel· 
do conveniente anall'.!';ar la 11ituaci6n de nue11tro11 prlnclp11le1 
club11. Nuestro primer invitado e11 la Uni6n Deportiva S11ntll B'r· 
bara, en repre11entaclón de la cual hablamo11 111rgo y tendido con 
11u presidente, Leonardo Magaz, que 11e no11 de11cubrl6 como un 
hombre amante del deporte en 11u má11 pura e11encl11 a11f como 
un airado defen11or de 1011 ~alore11 del fútbol amateur 'tan 'dura· 
mente ca11tigado en los último11 tlempo11. Un club con'11olera, con 
tradición dentro del mudable mundo del fútbol, aunque la 
campaña que ha realizado no pueda 11er calificada de brillante. 
E~ta el!! la entrevista a Magaz1 

EL CASTELLAN01 cPodrla 
hacernos un balance de lo que ha 
supuesto la temporada para el 
.Santa Bárbara»? 
L. MAGAZ1 Yo la calificaría 

de normal. El aficionado pue
de que la califique de mala, 
1iempre comparándola con la 
anterior, que fué francamente 
buena. Se alcanzó un 11exto 
pue11to en la liga, un campeo
nato provincial en la Copa de 
Aficionado11, aunque no llega
mo11 a jugar en la fase nacional 
de e11ta competición como el 
año precedente. Creo que se 
podría haber hecho mejor ya 
que la plantilla era muy bue
na. 

cha gente. Comparativamente 
no e:deten clubs con tal ma11a 
de aficionados. Los precios son 
baratoe, asequibles, y a pesar 
de ello hacemo11 recaudaciones 
!!Uperiores a las del Toledo, por 
ejemplo. 

P.: cHay alguna oferta seria en 
ese sentido? 

R.: Ofertas serias no hay 
ninguna. Ya tuvimos alguna 
el año pasado, pero fue deses
timada por ser baja. La U.D. 
Santa Bárbara ya lleva el 
nombre de la empresa, y para 
aceptar un nombre comercial 
debe existir una razón seria. 

27 

• El presidente del «Santa» 
dej6 expresas las causa~ 
de su casi seguro 
abandono: «Esta cargo da 
mucho trabaJo JI pocas 
satisfacciones» 

son Tante, porque hay que te
ner do!! buenos portero11, y Mi· 
guel Angel, cuya aueencia de· 
bilitaría sen11iblemente la lí
nea media. En este tema yo 11e
ñalaría un hecho poco digno, 
poco moral, que es la táctica 
de ofrecer dinero a los jugado
res. E11to está prohibido, eon 
jugadores amateurs; por otra 
parte es inmoral, porque 1011 
clubs no tienen ningún tipo de 
responsabilidad. Me hace gra
cia el hecho de que club!! em
peñados hQ,sta las cejas, leaee 
Toledo o Sonseca, vengan a 
ofrecer cantidades altas a 
nuestros jugadores. Lo má!I 
feo del fútbol amateur no ee el 

no pagar a los jugadores, eino 
ofrecer cantidades que luego 
no les serán pagadas. Este tipo 
de tácticas echan por tierra lo 
verdaderamente bonito del 
fútbol, que es ei jugar por 
aficción. 

P.: !!Quién será la persona que 
se sentará en el banquillo del Car
los III? 

P.1 cHan surgido tensiones du
rante este año bajo su mandato? 

ll.1 No, nada especial. Uni
camente reseñar que es el 
cuarto año éste que comienza; 
uno llega a cansarse, pero si se 
soludonan un par de cosas 
pendientes es posible que con
tinúe un poco más. 

P.: cQué dice respecto a ese po
sible descenso como válvula de es
cape para los problemas económi
cos? 

R.: Esta posibilidad de des
censo es una mala interpreta
ción de unas declaraciones 
mías. Lo que es cierto es que 
esa casi segura inclusión en el 
grupo IV, si no se resuelven al-

Leonardo Magáz, presidente de la U.D. Santa Bárbara. 

R.1 Será Joaquín Falcón, co
nocido por todo el mundo, en
trenador experimentado y que 
había rel'lizado funciones téc
nicas en el club. Su defecto e11 
su excesivo genio con los juga
dores, pero si sabe canalizar 
ese genio, con sus conocimien
tos y su amor al club, tendre
mos un buen entrenador. 

p.: en tema básico en cual
quier club, la situación económica 
cCual es la del Santa Bárbara? 

R.1 Es similar a la de otros 
año!!. Concretamente la tem
porada terminó muy bien, 
porque estábamm1 inmer!!O!! 
en un grupo «caro»: lo!! des
plmzamientm'! eran largo!!, con 
necesidad de realizar comida!!! 
se· recorrieron 4.000 kms. ex
clu11ivamente en el campeona
to liguero. La economía ha ba
jado un poco, indudablemen
te. 

P.1 cEI presupuesto de cara a la 
próxima temporada será menor? 
cDe qué fuentes se nutre? 

R.1 No, el presupuesto se ba
sa en dos fuentes muy concre
tas: la taquilla -que es un dato 
variable, aunque normalmen
te e11té asegurada una cifra-; 
pequeñas ayudas de la Fábrica 
de Arma11, ya tradicionale11, 
como transporte!!! el bar del 

-campo. De acuerdo con e!lta!I 
ba!Ml11 el presupuesto !le man
tendrá dentro de la misma tó
nh~a de e11tos últimos año11. 

P.1 cQué hay de cierto en los ru
mores que han circulado sobre el 
posible patrocinio de una firma 
publicitaria? 

R.1 E11tamo11 detrás de ello, 
pero no ee fiícil; no es fácil por 
la !lituación general. El patro
cinio debe partir de una ca11a 
que tenga interée, que logre 
beneflcioe. Yo, particular
munte, pieneo que el Santa 
Bárbara y el Carlos 111 tienen 
un sran interée publicitario. 
¿Por qué.? -Porque asiete mu-

·ios años la iniciativa se agota. 
Pero no se puede dejar al final 
de temporada. Todo depende 
de lo que estime la dirección 

• Se reformarán las 
instalaciones, se 
renovarán casi todos los 
contratos y se Intentará 
potenciar el equipo Juvenil .. 
Falcón será el encargado 
de dirigir el equipo .. 

gunos problemas ecouomicos, 
nos impedirá tomar parte en 
el mismo. En ese caso, o no 
participamos en nada, o des
cendemos de categoría, a 2• 
Regional concretamente. To
do esto depende de muchos 
factores. Nuestras posibilida
des econó1nicas; nuestra in
serci6n en el grupo IV, con 
equipos de la mitad sur de 
Ciudad Real, o bien el grupo 
con equipos madrileños. Pero 
hay que tener en cuénta que 
este año han subido cuatro 
equipo~ toledanos a la I• Re
gional y han desaparecido do!!. 
Algo mejoramos en este a11pec~ 
to. 

P.1 Traida y llevada ha sido su 
continuidad en el club cPermane
cerá al frente del Santa Bárbara? 

R.1 En principio, yo expre11é 
l mediado11 de la temporada 
oasada mi deseo de abando
~ar, puee da trabajo y poca11 
~ati11facciones, y al cabo de va-

de la Fábrica de Armas, que es 
la que tiene la última palabra. 

P.: ¿Realizará alguna reforma 
en las instdaciones, concretamen
te la tribuna y el vestuario? 

R.: Se van a reparar provi
sionalmente l}n este periodo 
veraniego. Para el año que vie
ne en d capítulo de gastos de 
la Fábrica hay un apartado 
para una reparación a fondo 
de las instalacionrs que están 
deterioradas por el uso que 
han tenido. La tribuna es ma
la, pues no se ve prácticamen
te todo el terreno de juego. Los 
vestuarios están en un estado 
de desgaste, si tenemos en 
cuenta que el Sta. Bárbara tie
ne 200 muchachos practican
do fútbol. No cuentan· con 
materiales adecuados, pues no 
exfstían en el momento de su 
construcción. 

P.1 Respecto al equipo juvenil, 
ese sabe ya quienes pasarán al pri
mer equipo? 

R.: Después de una tempo
rada brillante con el ascenso a 
la Categoría Preferente. Rn es
ta categoría pienso que hará 
un papel estupendo porque 
tiene una plantilla extraordi
naria. El entrenador contará 
con un 80% de los titulares del 
pasado año; la base del equipo 
permanecerá, ya que s.on chi
cos muy jóvenes. Hay jugado
re,; de calidad para pasar al 
primer equipo, pero no subi
rán todos; se seguirá el criterio 
de pasar jugadores de líneas 
muy fuertes y bien cubiertas, 
sin que baje el equipo. 

P.: cTiene aspiraciones el juve
nil? 

R.: El juvenil inicia una 
comp~tición fuerte con equi
pos de toda 11! región, general
mente de gran categoría. De 
hecho, pienso que la calidad 
en los partidos del juvenil será 
similar a los del primer equi
po. 

P.: cPodría dar nombres con
cretos de jugadores que saltarán 
al grande? 

R.: No se ... Luis, el delante
ro centro, que con el tiempo 
será titular de mayores; llo
bles, lateral izquierdo. Como 
estos dos hay varios jugadore! 
entre los que seguramente pa
sarán 4 ó 5. 

P.: cSe sabe qué jugadores se
guirán y si habrá algún fichaje? 

R.1 Está todo en el aire haeta 
que se inicien los entrena
mientos. Probablemente ha
brá fichajes, pero no 11e tiene 
nada seguro. Cumplen con
trate· varios jugadore11 de la 
plantilla1 Tante, Miguel An
gel, Cé11ar, Valentín y alguno 
máe. Los que más preocupan 

P.1 Una última cuestión, obli
gada por otra parte, es la de saber 
cuales son las expectativas de cara 
a la próxima temporada. 

R.: El Sta. Bárbara nunca l'!e 
ha preocupado de aspiraciones 
que no sean las deportivas. Su 
principal objetivo es ascender 
de categoría para verse libre de 
ese incómodo Grupo IV, por 
sus lar_gos y pesados desplaza
mientos. Esperemos que no 
aparezcan otros equipos con 
una gran ba!!e económica, ai 
menos en apariencia; equipos 
artificiales con jugadores ma
drileños principalmente, que 
luego copan los primeroe 
puestos de la tabla. Si las cosa11 
transcurren normalmente, el 
Sta. Bárbara estará entre los 
primeros puestos. 

Los temas seguían hilvanándo
se por un presidente con ganas de 
hablar. «Üf de record» reivindica
ba el amateurismo del fútbol, ata
caba los negocios y cambalaches 
ilícitos entre clubs. 

Para finalizar se despachó con 
los organismos deportivos, que no 
apoyan al fútbol de base, que su
primen las míseras subvenciones ... 
Como avances de la pretempora
da señaló que la presentación ofi
cial se realizará a finales del pre
sente mes, así como la posible par-
· ticipación en el Torneo de Feria 
Je! C.D. Toledo. 

Andrés S. MAGRO 

QM Qtatt\ttlbtno 
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Para Dragados la dimensión no es índice de la importancia de un proyecto. 
Porque Dragados trata con el mismo interés y profesionalidad 

la obra pequeña y la obra grande. 
Dragados y Construcciones, primera empresa de edificación del país, 

abre sus puertas a sus proyectos. 
Traíganos su idea y nosotros la pondremos en marcha. 

. ' 

.11 o 
DRAGADOS Y CONSTRUCCIONES, S.A. 

Duque de Lerma,3-TOLEDO 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Castellano Independiente, El. 12/7/1983.



i. de julio de 1983 AGENDA/'fVF. 29 
-····---------·-------------------------------------------------

Radio TOLEDO ,, 

DE LUNES A VIERNES 

6,00: Informativos SER 
(Aquí la SER-
Matinal SER) 

8,30: «Matinal-Toledo» 
9,00: «A Corazón abier

to» 
10,30 a 11,00 «el 
ZOCO» 
A las horas en pun
to Informatil!os. 

13,30: «Objetivo Castilla
La Mancha» 

14,00: «Tododeporte» l.• 
Edición. 

14,30: Informativo SER 
15,00: «El Campo» Infor-

mativo agrario. 
15,10: «Sobremesa» 
15,30: Radionovela 
16,00: «Carrozas de lujo» 
17 ,00: Cita a las Cinco 
18,00: «A mi manera>>. 
19,00: Informativo «Resu-

men tarde» 
19,30: «Los cafés del espa

ñol» 
20,00: Informativo de las 

ocho 
20,30: 1<Tododeporte» 2.• 

Edición · 
2.1,30: «Rincón de ayer>> 
22,00: «Hora 25» «La no

che de los Santos» 

SABADOS 
6,00: Igual programación 

que de lunes a vier
nes. 

15 ,30: «Sobremesa» 
16,00: «Gran Musical» 
17 ,00: Informativos SER 

La noche es joven 
Musica de Angel 
Alvarez 
Hora25 
La gran movida 

DOMINGOS 
O 9,00: «Hoy es domingo» 

Retransmisión 
misa. 
Comunicación 
fraterna 
El Gran Musical 
Deportes al minu
to 

16,00: Carrusel deportivo 
19 ,30: Sigue la fiesta 

Canciones de otro 
tiempo 
Hora 25. Hora 25 
deportiva. Los toros 

Radio Tajo (F.M.) 

8,00: 24 musicales. 
9,00: Correo F.M. 

11,00: Añejos..:;0-60 
12,00: A 33 r.p.m. 
13,30: Objetivo Castilla

La Mancha 
14,00: Conexión con radio 

Cristal 
15,00: Las orquestas 
15,30: Movida stereo 
'16,00: 25 musicales 
17,00: Bravo por la música. 
20,00: Arco Iris 
21,00: Testimonis F.M. 
22,00: Burbujas en la no-

che 

Cµidaría niños por las ma
ñanas. Llamar al teléfno 21 27 
43, preguntar por Marisa. 

Estudiante de COU da cla
ses particulares de EG B y 
piano. Llamar al teléfono 22 
21 42. 

Se hacen prendas de punto 
a medida. 1 nteresados llamar 
al teléfono 22 98 71. 

~] 
anlena3 
LUNES A VIERNES 

6,00: El primero de la 
mañana 

8,30: Toledo ciudad 
abierta 

9,00: Viva la gente 
2,00: Antena de Toledo 
4,00: Toledo ciudad 

abierta 
14,30: Crónica tres 
15,10: Usted pregunta 
16,00: Buenas tardes 
1 7 ,30: Gente simpática 
19,00: Los 33 Antena 3 
20,05: Toledo ciudad 

abierta 
20,15: Las calles de Babi

lonia 
21,00: Jazz en la noche 

(sólo jueves) 
21,30: Las tertulias de An

tena 3 
22,00: Musicales de Ante

na 3 
23,00: La hora O 
~4,00: Sugerencias en la 

hora O 
1,00: Polvo de estrellas 
2,00: Noches de Antena 3 

SABADO 

7 ,00: El primero de lé. 
mañana 

8,00: Toledo ciudad. 
abierta 

9,00: Música .en la maña
na 

10,00: La hora H 
14,00: Antena de Toledo 

deportiva 
14,30: Crónica 3 
15,00: Café de redacción 
15,30: Salsa (musical) 
16,30: El guateque 
21,00: LoS' debates de An

tena 3 
22,00: Sólo para exquisi

tos (música culta) 
23,30: Hora O 

Asignaturas pen-
dientes , 
Gomaespuma 

3,00: Y;i es domingo en 
Antena3 

DOMINGO 

7 ,00: El despertador 
8,00: Informativo 
8,10: Lo mejor de la se

mana 
9 ,00: En marcha 

12,00: Viva el domingo 
15,00: Informativo 
15, 10: Absolutamente 

grandes 
16,00: Fútbol en Antena 3 
19,00: Musical 
21,00: Gomaespuma 
22,00: Festival de Música 

· española 
23,00: Informativo 
23,15: Caraacara 
24,00: Supergarcía 

1,02: . La pasada semana 
3,00: Nochesde Antena 3 

ANUNCIOQ 

POR PALABRAS 

Profesora de EGB v LO
GOPEDA (especialista) en 
trastornos del lenguaje) busca 
trabajo instituto o colegio. 
También daría clases particu
larf's. 1 nteresados llamar al 
tf'léfono 21 1 O 28. 

~ ---·-
(RRDIDBD) • 

' LUNES A VIERNES " \ 

6,00: · Para empezar 
8~00: Informativ0 ·•• ~ 
8,30: El bus de las ocho 

"treinta \·. 
12,00: El escarapate de 

Toledo 
13,00: El escaparate 
13,30: Informativo loca' 
14,00: Informativo en Cé • 

de na 
14,30: Patio musical 
15,00: Barb"ª.coa 
16,00: Desde nosotras 
18,00: Kanguro 
20,00: Informativo 
20,30: Musica clásica 
21,00: Toledo deportivo 
21,30: El radiador 
22,00: Mundo 80 
23,00: Informativo 
23, 15: 80 deportes 
24,00: A vista de pájaro 
24, 15: El radiador 

1,00: A ritmo de la mad 
rugada 

SABADOS 

6,00: Casi al alba 
9,00: Magazine fin de se

mana 
9,30: Toledo ciudad sin 

tiempo 
10,00: Magazine fin de se

mana 
13,00: Magazine fin de se

mana 
13,00: Magazine fin de se-

mana 
14,00: 80 deportes 
14,30: «Musica Folk» 
15,00: Kanguro 
21,00: Nuestra radio 
21,30: 80 años de Jazz 
22,30: 80 deportes 
23,00: Zarzuela 
24,00: Mara-ton-Mara 

DOMINGOS 

9 ,00: Ef séptimo día 
9,15: Nuestra Plaza 

Mayor 
1 1,00: De viaje 
12,GO: La música de nues-

tra época 
14.00: 80 deportes 
14,30: Patio musical 
16,00: Gran domingo 
2 i ,00: 80 depones 
22,00: foledo deportivo 
22,30: liandas sonoras 
23.00: Grandes del Pop 
24,00: A ri.tmo de fa mad-

rugada 

Vota: A todas las . horas 
menos tres minutos, 
tres minutos. de in
formación general 
encadena. 

Atención Industria: Rie
gos, Construción, Talleres, 
electricidad industrial: expo
sición, venta, reparaciones, 
motores ·de respuesto y esta
tores bobinado para toda in
dustria, aceiteras sitema Pie
ralisi, etc. Entrega en el acto. 
.\gustín Cruz Hegrera, Expla
nada, 5. Teléfono 95375066·1 
llbeda (Jaén). 

Teléfonos útiles 
Ambulancias Seguridad Social ................... . 
Ambulancia Cruz Roja ......................... . 
Ambulancia Finisterre .......................... . 
Ambulatorio de la Seguridad Social .............. . 
Bomberos.......................... . . . . . ... . 
Ayuntamiento ................................. . 
Casa de Socorro ............................... . 
Guardia Civil ................................. . 
Policía Municipal. ............................. . 
Policía Nacional ............................... . 
Residencia Sanitaria de la S.S .................... . 
R.E.N.F.E .................................... . 
Correos (telegramas por teléf.) , .................. . 

HORARIO DE AUTOBUSES. 
Toledo-Madrid 

22 55 00 
22 2900 
22 37 73 
22 13 55 
22 60 80 
22 28 00 
22 29 00 
22 59 00 
22 34 07 
221401 
22 55 00 
22 3099 
22 2000 

·Galiano: 7;8;9;13,15;14,30 y 20,go (laborables). 
·Continental: 10;11 ;ll,30;18;19;19,30 y 19,45 (laborables). 
Galiano: 7;8;9;13,15;14,30;17;19,45;20,l5;y 23 (festivos). ) 
Conti!Jental: 10;11,30_;18;19 y 19,30 (festivos). 

Madrid-Toledo 

Galiano: 11 ;12 ;18,30 ;19,30 ;20,50 y 22 (laborables). 
Continental: 7;9;9,30;13;15,30 y 16,30 (laborables). 
GRliano: 10,30 ;12 ;18,30 ;19,30 ;20,50 ;22;23 y l (festivos). 
Continental: 9;9,30 ;13 ;15,30 y 16,30 (festivos). 

:.-O• • • • 

Autobuses Samar, S. A. 
Salidas de Toledo: 

A San Pablo: ll¡l,30 y 5,15 A Madridejos1 10 (a Consue• 
~ra), ll;l,30;2¡5,30 y 6,30. Sábados no hay a las 10 y 2. 

A Urda: 5,30. 
A Añover-Coheja: 11,1.30 Y 5. 
A Los Navalmorales-Nanlueillos19.30 (Venta Al,. 

res),2;5,ll> y 8,30 (V. Aires). 
A San Martín de M.: 9,30;2;fi,15 y martes y sábado a las 2 y 

2,30. 

Regresos a Toledo: 
t 

De San Pablo: 6;7,30;1,30¡3,45. Domingos 7,30 y 6,15 tarde. 
De Madridejos1 6;6,45;8;1,30 y 3,30. 
De Urda: 7; sábados y domlngos,8. 
De Cobeja1 7,45;1,30;2,45. Domingos1 2 y 15,30. 
De Seseña1 6,45. 
De Los Navalmorales-Navalucillos1 6,45;1,30 y 5,36. 
De San martín de M.:1 6,45. 

Salidas de Madrid 
A los Navalucillos-Navalmorales: 8,30;16 y 19,30. Domingos y 

festivos a las 8,30 y 22. 
A Ciudad Real: 14,25. Domingos y festivos a las 22. 

31Regresos a Madrid 
De Los Navalucillos: 6,30;13,30 y l "µO. Domingos y festivos 

6,30 y 17,_45. 
De Ciudad Real: 5,45. 

Farmacias de guardia 

Martes 12, D. Ernesto José Pérez de Gracia; Calle de la Plata, 
23.Miércoles 13, Dña. María del Rosario Sancho Bernard, Real 
del Arrabal, 16. Jueves 14, D. José Pascual Dfaz Santafe, Av.da. 
Barber, 26. Viernes 15, D. Mario Aguado G6mez. Calle Ecuador, 
8. Sábado 16, Dña. Marina Kress Woltz, Calle Brives, 4. Domin
go 17, D. Mario Aguado G6mez, Calle Ecuador, 8. Lunes 18, D. 
Teófilo Arroyo Pérez, Avda. General Villalba, 17. 

·cocina Regional----

Pierna de Cordero al Horno1 

Ingredientes: pierna de cordero, 1/2 litro de vino tinto, 1 ce
bolla, 1 zanahoria, 2 dientes de ajo, patatas, tomillo, laurel, pere- -
ji!, aceite, sal, pimienta en grano. 

Preparación: Poner la pierna de cordero en adobo con el vino, 
la cebolla y la zanahoria, cortadas en rodajas, el ajo, las hierbas · 
una cucharadita de aceite y pimienta en grano. Dejarla durante 
unas horas, ~:'roximadamente doce, dándole la vuelta de vez en 
cuando. Cortar unas patatas en dados, freírlas en aceite y reser
v arlas. Retirar la carne, secarla, sazonarla y colocarla en una 
fuente de horno. Rociarla con un poco de aceite y dejarla en el 
horno hasta que se dore. A continuación verter el vino del adobo 
colado; a los diez minutos de cocción, aftadir las patatas fritas. 
Dejar en el horno unos minutos más y servir caliente. 

M•,José SALAS 

~l QtngftlJllUll 
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AGENDA 

Venta de 
plazas de garaje 

por 5.000 ptas./m.es 

VIVIENDAS ESPECIALES PARA MINUSVALIDOS 
CON CONDICIONES ESPECIALES DE PAGO 

UNA PROMOCION 

TOLPRINSA 

C/. Martínez Simancas, 6 

Telef. 22 42 14 

Notieias 
TVE 

«Nombres de 
Ayer y de Hoy» 

Estl' t>spucio del Prinwr Progru
mu, pn su emisión del martes 12 di' 
julio tratará la figura cll' Modesto 
Cuixart. Fundador dt> la revista 
..f)uu al St't», fui' invitudo por Eu
grnio D'Ors para participar en t'l 
Salón di' los Oncp rn Madrid. \ ia
ja por el mundo y finalmente Si' 
instala t'n Palafruguell. Como in
vitados acudirán Rafnt'l Santos 
Torrut'lla y Ramón Batlle. 

«Esta es mi tie
rra» 

Tomelloso será el protagonistu 
del programa .. Esta es mi tierra» 
que se emitirá por el Primer Pro
grama el miércoles 13 de julio. En 
el mismo, el escritor Francisco 
García Pavón recuerda momentos 
de su vida, unidos a los de sus 
amigos poetas y pintores paisa
nos, en la ciudad de Tomelloso. 
Las grandes llanuras, la vendimia, 
la industria del vino y del alcohol, 
el paisaje, son imágenes sirviendo 
a esos recuerdos. 

«Los 1 O años de 
Tubular Bells» 

El miércoles 13 por el Pi'imer 
Programa, con motivo del décimo 
aniversario de «Tubular Bells,,, 
primera y excepcional obra del 
músico británico Mike Oldfield, se 
ofrecerá la primera parte de dicha 
composición grabada en 1.97 4 pa
ra televisión. Este espacio, en el 
cual interviene el propio Oldfield, 
se emitirá a partir de las 23,15. 
Los comentarios serán de Ramón 
Trece t. 

Reposición de 
«Dentro del 
laberinto» 

El viernes 15 de julio, por el 
Primer Programa, comenzará la 
reposición de la serie «Denlro del 
laberinto» con la emisión del capí
tulo titulado «Rothgo». Dirige Pe
ter Graham Scott y son los intér
pretes principales Ron Moody, 
Pamela Salem, Simon Beal, Lisa 
Turner y Tony Wright. El guión 
cuenta la historia de dos herma
nos, Terry y Helen, que al regre
sar a casa se ven sorprendidos por 
una tormente. Se refugian, acom
pañados de otro muchacho, en 
una cueva. En ella descubren a un 
personaje llamado Rothgo que es
tá aprisionado por unas rocas. 

12 de julio de 1(183 

«Un mundo fe
liz» 

Este espacio, en su emisión del 
viernes, 15 de julio, por el Primer 
Prngrnma. estarÍI dedicado a Hosa 
Luxemburg. Considerada corno 
una de las discípulas mús lúcidas 
de Marx, v fue uno de los máxi
mos perso~ajes del socialismos in
trrnacional. Fue asesinada en 
Berlín, el 15 de enero de l.919. 

«Mas vale pre
venir» 

El viernes 15 de julio, este espa· 
cio estarú dedicado a un tema im 
portante en estas fechas veranie· 
gas: .. El Socorrismo» (2ª parte) 
En el mismo, partiendo de la bas1 
que un primer auxilio puede sei 
definitivo para la vida de un acci 
dentado, se ofrecerán diversos as 
pectos que hay que tener en cuen 
ta a la hora de atender a un heri 
do. 

Ramón Gomez 
de la Serna en 
«Un encargo 
original» 

El sábado 16 de julio, em1s1on 
de la obra de Ramón Gómez de la 
Serna .. EJ cólera azuJ,,. Realiza Pe
dro Gil Paradela y son los intér
pretes principales Francisco Va
lladares, Inrna de Santis, Maruchi 
Fresno y Pilar Bardem. La acción 
está situada en Lisboa, en los años 
veinte, donde se declara una epi
demia de cólera azul. Esta gravfsi
ma enfermedad tropical, rompe el 
idilio recién comenzado de una pa
reja. 

Retransmisio
nes deportivas 

En la semana del 11 al 17 de ju
lio, se ofrecerán dos retransmisio
nes deportivas. La primera ofrece
rá imágenes de los últimos hoyos 
del Open Britúnico de Golf y se 
emitirá por el Primer Programa a 
partir de las 17,30. La segunda es
tará dedicada a ofrecer los mo
mentos mús interesantes de la sa
lida del Gran Premio Automo
vilístico de Gran Bretaña de Fór
mula 1 desde Silverstone y se emi
tirá a las 15,20 por el Segundo 
Programa. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Castellano Independiente, El. 12/7/1983.



martes 12 
Primera cadena 

13.45 Carta de ajuste. Remet.ios 
Amaya. Quién maneja mi 
bares, Luna, luna y olivo, Como el 
agua de Is fuente, Me 
qtleds tu amor. 

14.00 Programación de 
cobertura reglonal. 

14.55 Conexión con la 
programación 
nacional. 

15.00 Teledlarlo. Primera edición. 
15.25 La tarda. 
18.10 La hora de Agatha 
' Chrlatle. Ls chica de1 tren 

(The g/rl In the trsln). El atractivo, 
simpático y encantador 
George Rowland emprende viaje 
en el tren de Portsmouth. 
Durante el trayecto conoce a 
Ellzabeth, quedando 
Impresionado por su belleza, 
ya que es la mujer 
més hermosa que jamés 
ha conocido. 

17.10 El paral10 de los 
anlmalea. Anima/es 
juguetones. 

17.35 3, 2, 1..., contacto. 
Superficies: permeabllldad. 

18.00 Barrio Sésamo. 
18.25 El libro gordo da Petate. 
18.30 Un mundo para ellos. Las 

pr9(Juntss de los padres (1). 
19.30 Nombru de ayer y de 

hoy. Modesto Culxart. 
20.00 Encuentro• en libertad: 

economla. Galbralth (1). 
Conversación con el profesor 
Galbralth en su casa de 
Estados Unidos sobre los temas 
tratados en La era de la 
Incertidumbre. 

21.00 Teledlarlo. Segunda edición. 
21.25 Su turno. 
22.30 Vivir cada dla. Los ojos 

llenos de esperanza. 
Esperanza tiene 18 al'los. Una 
juventud, una vida marcada 
por el mongolismo. Sus padres, 
Esperanza y Luis, 
decidieron desde un principio 
volcarse con la nll'la, última 
de sus tres hijos. 

23.30 Telediario. Última edición. 
23.45 Despedida y cierre. 

Segunda cadena 

18.45 Carta de aJuate. La obra de 
Juan del Enzlna (1). 
Villancicos. Hermltaflo quiero ser, 
No quiero tener querer, No 
quiero que me conslntss, 
Partfsteros, mis amores, 
Todos los bienes del mundo, 
Pues que ya nunca no veis, 
El que tal seflora tiene. 
Agrupación Pro Música 
Antlqua de Madrid. Director: 
Miguel Angel Tallante. 

18.58 Apertura y preaentaclón. 
19.00 Flash Gordon. Los 

monstruos de Mongo. Dale 
es atrapada por un monstruo y 
liberada por Flash y el 
hombre león. Reunidos de nuevo, 
son atrapados por la hija 
del malvado Mlng y conducidos al 
palacio. 

19.30 Roblnaon. Programa 
monográfico dedicado al 
escritor Lewls Carroll, autor de 
Al/c/s en el pafs de las 
Maravtl/ss y A/ otro ledo del 
espejo. Un grupo de nlllos y 
jóvenes del colegio Trabanco, de 
Leganés, dirigidos por 
Federico Martln, ha realizado, en 
los jardines del antiguo 
parque de fieras en el Retiro, un 
espectáculo bajo el titulo 
Jugar con Lewls Carro//. 

20.00 Hoy en la 2. . 
20.30 Teledeporte. Unlverslada. 

Desde Edmonton (Canadá). 
Punto final. Tour de Francia. 
Etapa 111: Begneres de 
Luchon-Fleurance. 

21.00 Hacia el afto 20ÓO. Episodio 
número 3. Entre las 
novedades de la nueva tecnología 
aplicada veremos en esta 
ocasión una pistola paralizante 
que, mediante una 
descarga eléctrica, Inmoviliza sin 
causar ningún tipo de 
dallo. Un petrolero japonés que 
funciona con velas 
metálicas, consiguiendo un gran 
ahorro de consumo. 

21.30 Fortunada y Jacinta. 
Segundo capitulo. Autor: 
Benito Pérez Galdós. Guión: 
Mario Camus y Ricardo 
López Aranda. Realizador: Mario 
Camus. Durante el viaje de 
novios a Burgos y a Sevilla, Juan 
evoca sus vivencias con 
Fortunata y se emborracha y 
reconoce ante Jacinta que 
la verdadera causa de sus 
tormentos es su conducta 
hipócrita con. Fortunata. A' 1olver 
de viaje, Jacinta empieza a 
colaborar en obras benéfica:., a 
Inquietarse por la falta de 
·slntomas de embarazo y a 
aprender a sufrir, peles 
acabaré enterándose de que 
Juan tuvo un hijo con 
Fortunata. 

22.30 La edad de oro. 
24.00 Despedida y cierre. 

miércoles 13 
Primera cadena 

13.45 Carta de ajuste. George 
Benson, In your eyes. 

14.00 Programación de 
cobertura reglonal. 

14.55 Conexión con la 
programación nacional. 

15.00 Teledlarlo. Primera edición. 
15.25 La tarde. 
16.10 La hora de Agatha 

Chrlatle. Jane busca 
trabajo (Jane In search of a job). 
Sin trabajo y sin dinero, 
Jane contesta aceptando un 
trabajo de un anuncio 
publicado en The Thimes .. Su 
decisión la sumerge en un 
sombrío mundo, en el que se 
entremezclan las perlas, la 
pollcla y una gran duquesa. 

17.10 El Llanero Solltarlo. La 
conspiración de 
Ye/lowstone. El Gobierno ha 
financiado el proyecto para 
descubrir una nueva forma de 
energla en el territorio de 
Yellowstone. El científico a cargo 
de tal proyecto es un 
hombre ambicioso, que desea 
hacer fortuna rápidamente. 

17.30 3, 2, 1..., contacto. 
Superficies: formas y 
funciones. 

18.00 Barrio Sésamo. 
18.25 El !lbro gordo de Petete. 
18.30 Nosotros. 
19.30 Este aeftor de negro. 

Petrlta. Una guapa 
sirvienta trastorna el vulnerable 
corazón de Slxto Zabaleta. 
Su abuelo le previene contra el 
amor de diferentes clases 
sociales y le cuenta la historia de 
un antepasado que por esa 
circunstancia se vio en un trance 
muy apurado. 

20.00 Esta es mi tierra. 
Tome/loso. Los recuerdos 
del escritor García Pavón, unidos 
a los de sus amigos, poetas 
y pintores también naturales de la 
ciudad de Tomelloso, 
configuran el panorama vital de 
esta ciudad perdida de La 
Mancha. 

21.00 Telédlarlo. Segunda edición. 
21.25 Sealón de noche. Ciclo 

Goorge Cukor: La costllla 
de Adán (Adam's rib), 1949 
(97 m.). Dirección: George 
Cukor. Guión: Garson-Kanln
Ruth Gordon. Intérpretes: 
Katharine Hepburn, Spencer 
Tracy, Judy Hollyday, Tom 
Ewell, David Wayne, Jean Hugen, 
Clarence Kolb, Emerson 
Treacy. Adam Bonner y su 
esposa, Amanda, son 
abogados en ejercicio. Cada uno 
d6 ellos tiene su propio 
bufete: el de Amanda es privado, 
mientras que el de Adam 
cae bajo la tutela oficial del fiscal 
del Estado, al que suple 
como acusador en nombre del 
pueblo. La pareja se pasa 
la vida yendo de juzgado en 
juzgado, sin que nunca se 
hayan entrecruzado sus caminos 
legales. Pero ahora una tal 
señora Attinger ha disparado 
contra su marido al 
sorprenderle junto a una mocita 
un tanto ligera de ropa. 
Naturalmente, Adam -el Estado 
soberano- deberá pedir 
cuentas a la presunta parricida, y 
ésta será la ocasión que 
Amanda aproveche para hacer de 
la defensa de la pobre 
sel'lora Attinger una punta de 
lanza en su lucha por la 
igualdad de sexos ante la ley. 

23.15 Loa diez aftoa de Tubular 
Bella. Comentarios: 
Ramón Trecet. Con motivo dei 
décimo aniversario de la 
edición de Tubular Be/Is, primera 
y excep·e1onal obra del 
músico británico Mlke Oldfleld, se 
ofrecerá la primera part6 
de dicha composición, grabada 
para televisión en 197 4 e 
lnlerpretada por el propio 
Oldfleld y un grupo de 
músl.::os, complementándose este 
concierto con uno de sus 
últimos temas. 

0.50 Teledlarlp. Última edición. 
1.05 Despedida y cierre. 

Segunda cadena 

18.45 Carta de ajuste. Preludios. 
Pedro Lerma. Al plano, el 
autor. 

18.58 Apertura y presentación. 
19.00 Jamle y la linterna 

mágica. La gran carrera. 
19.15 El carro ~e la farsa. El 

grupo La Trepa pone en 
escena El gato con botas, 
primera parte. 

20.00 Hoy en la 2 •. 
20.30 Teledeporte. Entre otros 

temas: Tour de Francia, 
etapa 12', Fleurance-Roquefort
sur-;>oulzen. 

21.00 Ultlma frontera. Reportaje: 
La erosión. La ciencia es 
fácil: El hombre. Investigación: 
departamento de flslologla 
de la universidad de Alcalá de 
Henares. Libros y revistas: 
Alg'O. Informativo. 

TVE 

22.00 Eatudlo abierto. 
24.00 Despedida y cierre. 

Jueves 14 
Primera cadena 

13.45 Carta da ajuste. Yurl. 
Solos, Yo te amo, Canta, 
Amor de cump/eaflos. 

14.00 Programación de 
cobertura reglonal. 

14.55 Conexión con la 
programación 
nacional. 

15.00 Teledlarlo. Primera edición. 
15.25 La tarde. 
18.10 La hora de Agatha 

Chrl1tle. Flor de magno/la 
(Magno/la blossom). El amor hace 
explosión en una mujer 
casada. Arrastrada p.or él, 
abandona a su marido, y 
con su amante se traslada a 
Dover. Pero el deber se 
Impone y regresa con su marido 
para descubrir la verdad 
sobre el honor del hombre con el 
que se encuentra casada. 

17 .10 Dabadabadá. Los niños 
rinden un emotivo 
homenaje a Charlle Rlvel, del que 
tendremos su última 
actuación en público, y como 
primicia mundial 
ofreceremos los primeros metrc.s 
en dibujos animados. 

18.05 Barrio Sésamo. 
18.30 De aqui para allá. 
19.30 El arte de vivir. El verde 

mar de los misterios: la 
odisea de los navegantes 
portugueses. 

20.30 La vida secreta de Edgar 
Brlgga. El KGB. Un 
científico.nuclear, la doctora 
Natasha Starovsky, desea 
pedir asilo polltico en el Reino 
Unido. Ella ya se encuentra 
en Londres y el comandante 
ordena a Brlggs que ,.. 
arregle un encuentro con ella y 
organice el asunto. 

21.00 Telediario. Segunda edición. 
21.25 Buenas noches. 
22.30 Secuencia• del mundo. 

Noruega, nido de 
submarinos. 

23.30 Teledlarlo. Última edición. 
23.45 Despedida y cierre. 

Segunda cadena 

18.45 Carta de ajuste. Sinfonía, 
José Béguena. Orquesta 
Municipal de Valencia. 
Director: L. A. García 
Navarro. 

18.58 Apertura y presentación. 
19.00 Flash Gordon. Vultan, rey 

de los hombres-halcón. Los 
hombres de Vultan atrapan a 
Flash Gordon junto a la 
princesa Ama. el príncipe Vanin y 
Tun, el hombre león. 

19.30 Nuestro amigo el 
eapantapá)aroa. Dolly la 
man/qué (Dol/y clotes-Peg). 

20.00 Hoy en la 2. 
20.30 Teledeporte. Entre otros 

temas: Tour de Francia: 
etapa 131, Roquefort-sur
Soulzen-Aurillac. 

21.00 Tiempo de papel. 
22.00 Cine Club. Ciclo: Imperio 

Argentina. Goyescas. 
Director: Benito Perojo. Guión: 
Perlquet-Vargas-Perojo. 
Intérpretes: Imperio Argentina, 
Rafael Rlvelles, Armando 
Calvo, Manuel Morán, Ramón 
Martorl, Antonio Casas, 
Juan Calvo, Marta Flores. Petrilla 
es-la más famosa 
tonadillera del madrileño teatro 
de la Cruz. Cortejada por el 
señor corregidor de la Villa, la 
cantante tiene puestos los 
ojos en el joven y apuesto 
caballero Luis Alfonso 
Nuévalos. 

0.00 Despedida y cierre. 

viernes 15 · 
Primera cadena 

13.45 Carta de ajuste. 
lmaglnatlon. Nlght Dubllng. 

14.00 Programación de 
cobertura regional. 

14.55 Conexión con la 
programación 
naclonal. 

15.00 Teledlarlo. Primera edición. 
15.25 La tarde. Incluye las 

secciones habituales. 
18.10 Sesión de tarde. Canción 

dejuventud(1962). 
Dirección: Luis Lucia. Guión: 
Palacio-Lucia. Intérpretes: 
Roclo Qúrcal, Julio Sanjuán, 
Maria Fernanda D'Ocón, 
M1ugot Cottens, Carlos Estrada, 
Helga Llné, Carmen de la 

Maza, Vicente Ros. En una 
localidad de la costa 
catalana conviven dos colegios 
de lujo: uno de alumnado 
masculino, dirigido por don 
César, y otro de 
muchachas, gobernado por dos 
pintorescas monjas. Don 
César es un cascarrabias y 
plantea.la papeleta de que 
alll, como la convivencia que 
podrlamos llamar 
Indiferente es lmposlbi8, 
sobra uno de los colegios 
(y no el suyo, 
precisamente). 

18.00 Barrio Sésamo. 
18.30 La1 fábula1 del bosque 

verde. Brlllantfn recibe su 
lección. 

19.00 Dentro del laberinto. 
Rothgo. Terry, que tiene 14 
af1os y su hermana Helen, más 
joven que él, se ven 
sorprendidos cuando Iban a 
regresar a casa por una 
violenta tormenta. Se refugian en 
una cueva próxima donde 
se encuentran con Phli, 
un muchacho mayor 
que ellos e lncrelblemente 
seguro de sus 
conocimientos. 

19.30 ¿Un mundo feliz? Rosa 
Luxemburg. Dirección 
y realización: 
Jesús Garcla Duet'las. 

20.00 De pellcula. Esos grandes 
secundarlos. Hoy, el 
programa esté dedicado a los 
actores secundarlos. 
Muchos son conocidos por sus 
rasgos, pero muy pocos lo 
son por sus nombres, al menos 
para el gran público. 

20.30 Más vale prevenir. 
Socorrismo (11). 

21.00 Teledlarlo. Segunda edición. 
21.25 Un, dos, tres. 
23.05 Crlbb. El caso de los 

espíritus (A case of splrlts). 
Dirección: Blll Gllmour. 
Intérpretes: Alan Doble, 
Wllliam Slmons, Clive Swlft, Judy 
Cornweli. El Inspector 
Jowet confla al sargento Crlbb 
que a su amigo el doctor . 
Probert le ha sido robado un 
cuadro el mismo die que a 
Ja sel\orlta Crush le fue robado 
también un valioso jarrón 
de porcelana japonés. Las 
Investigaciones de Crlbb, 
todas en torno a un grupo amigo 
de celebrar sesiones 
espiritistas, fuerzan en una de 
ellas a que se produzca el 
asesinato de Petar Brand, un 
joven médium descubierto 
por Crush. Cinco personas 
son sospechosas para Crlbb, el 
matrimonio Probert y su 
hija Allce, el novio de ésta, el 
capitán Nye y, finalmente, 
el profesor Quayle. 

24.00 Teledlarlo. Última edición. 
00.15 Testimonio. 
00.20 Despedida y cierre. 

Segunda cadena 

15.15 Carta de ajuste. Zarzuela. 
La tabernera del puerto. 
Romero, Fernández Shaw y 
Sorozébal. Isabel Penagos, 
Jullán Malina, Pedro Farrés, Julio 
Catania. Coro Cantores de 
Madrid. Orquesta Sinfónica. 
Director: Pablo Sorozábal. 

15.28 Apertura y pntaentaclón. 
15.30 Ralnbow. El rey del mundo 

submarino (Klng of the 
underwater world). En Port Vlla, 
en las Nuevas Hébridas, el 
biólogo marino Walter Stack 
zarpa con su buque 
oceanográfico El Torito rumbo a 
la pequel'la Isla de Laulasl, 
en el archipiélago de las 
Salomón. · 

17 .05 Dibujo• animados. Los 
cuatro fantásticos. La 
amenaza del hombre topo. 

17.30 Fórmula TV. 
18.00 Tauromaquia. El toreo de 

Juan Be/monte. 
19.00 Los rlvale1 de Sherlock 

Holme1. Quinientos 
quilates (Flve hundred carats). El 
brillo de los diamantes 
ciega a menudo al hombre 
qulténdoie todo el sentido 
de la responsabilidad. Cuando se 
trata de uno de quinientos 
quilates, el deslumbramiento es 
tal que lo abandona, todo 
llegando en su codicia hasta el 
asesinato. 

20.00 Hoy en la 2. 
20.30 La clave. 
00.15 Despedida y cierre. 

sábado 16- -
Primera cadena 

12.45 Carta de a)uate. Canal 
Street Jazz B:md. Royal 
garden blues. 

13.00 Apertura y presentación. 
13.02 Concierto. La Orquesta 

Sinfónica de RTVE, bajo la 
dirección de Odón Alonso, 
Interpretará: Cpnclerto eco 
para guitarra amplificada y 
orquesta, de Tomás Marco; 

A ceremony of Carols, Op. 28 
para arpa y coro Infantil, de 
B. Brillen. Solistas: M1 Rosa· 
Calvo Manzano (arpa) y 
Narciso Yepes (guitarra). Coro 
ltxas Solnua. Director: 
Gorka Sierra. 

14.00 Revista de toros. San 
Fermln. Todo lo que 
sucedió en la feria de Pamplona. 
Los encierros, las corridas, 
los triunfadores. Amplio Informe 
sobre los destacados de la 
feria. 

14.30 Biblioteca Nacional. 
Crónicas de Indias (111). 
Fernando Sánchez Dragó 
entrevista a Julio Ramón 
Rlbeyro y Xavler Domingo. 

15.00 Notlcla1. 
15.25 Don Gato. El periódico 

Informa de la recompensa 
que un millonario excéntrico 
ofrece por I& local!zaclón 
de su gato, a quien ha hecho 
heredero de su gran 
fortuna. 

18.00 Primera •••Ión. La última 
orden (The last command), 
1955 (105 m.). Dirección: Frank 
Lloyd. Guión: Warren Duff. 
Intérpretes: Sterling Hayden, 
Ernest Borgnlne, Anna 
Maria Alberghettl, Arthur 
Hunnlcutt, Richard Carlson, 
J. Carrol Nalsh, Virginia Gray, 
Ben Cooper. Hacia 1830, 
todo un inmenso territorio 
situado al norte de río , 
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Grande y conocido con el nombre 
de Tejas, pertenecla a la 
República de México, cuyo 
presidente, el general 
Santana, permitió el 
asentamiento de colonos 
no mexicanos, que acabaron 
formando un Estado dentro 
de otro Estado. La polltica 
despólica de Santana puso 
a estos hombres en ple de guerra, 
y el primer enfrentamiento 
,sobrevino en El Álamo, un 
pequel'lo fuerte medio en 
ruinas, enclavado a la salida de la 
localidad de San Antonio. 

18.00 El loco mundo de loa 
payasos. Dirección, guión 
y presentación: Gaby, Foflto y 
Mlllkl. 

18.30 La pantera rosa. Mascota 
rosa carlflosa. 

19.00 La m~la de la danza. 
Episodio numero 2. Margot 
Fonteyn nos relata la continua 
conexión entre el ballet 
europeo y el ruso y ·viceversa. 

20.00 Usted, por ejemplo. El 
programa Incluirá los 
siguientes temas: Paflón de lfach, 
una cuestión polémica; Los 
Mol/nos, una escuela diferente; 
Los ganaderos no 
renuncian s sus derechos; 
Basuras fin de ~ana. 

21.00 Noticias. · 
21.25 Informe aemanal. 
22.30 Sábado cine. Casta 

Invencible (Sometlmes a 
great notlon, 1971, (110 m.). 
Dirección: Paul Newman. 

· Guión: John Gay. Intérpretes: 
Paul Newman, Henry 
Fonda, Mlchael Sarracln, Lee 
Remlck, Linde Lauson, 
Sam Gllman, Roy Poole. Los 
Stamper son una familia de 
madereros asentada en los 
bosques de Oregón. Su 
patriarca, el viejo Henry, ha 
mantenido siempre una 
postura Independiente, 
negándose a Integrarse en 
ningún sindicato. 

0.30 Despedida y cierre. 

Segunda cadena 

15.15 Carta de ajuste. Libro de 
los Proverbios, Agustín 
González. Agrupación Coral de 
Cámara de Pamplona. 
Director: Luis Morondo. 

15.18 Apertura y presentación. 
15.20 Retransmisión deportiva. 

Automovilismo. Desde 
Sliverstone, retransmisión del 
Gram Premio de Gran 
Bretal'lá de Automovilismo. 

17.30 La viapera de nue1tr.o 
tiempo. Ls Mancomunítat 
Catalana. 

19.00 la• brigada• del tigre. La 
era de la csfumnla (L 'ere de 
la colamnle). 

20.00 Mu1lcal ExpreH. un 
monográfico de blues en 
Chlcago. Segunda parte. 

21.00 Un encargo original. El 
cólera azul. Autor: Ramón 
Górnei de la Serna. 

22.05 Concierto 2. Realización: 
José Maria Quero. La 
Orquesta Sinfónica de RTVE 
Interpreta un concierto 
extraordl irlo, con la 
colaboración del 
violonchelista Mtlslav 
Rostropovleh, en el que se 
Incluyen obras da Dvorak. 
Obertura Csmsva/, Op. 92; 
Concierto en BI menor, Op. 104, 
para chelo)' orquesta, y la 
Slnfonls numero 9 en sol mayor, 
Op. 88. Director: Miguel 
Angel Górnez Martlnez. 

23.45 Dtnpadlda y cierre. 

QM Qtnidtllnuo 
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AGRICULTOR : 
Trata tu~ a~unto~ con amiqo~ 

Cobra 
tul neqociablel 
en 
la Caja Rural 

Tu e.)fuerzo y 
la Caja Rural 
dan 
vida al campo · 
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